
Правда ли, что Достоевского  
и другую классику изымают  
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О Федоре Михайловиче 
замолвили слово
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Антонина ВЕТКИНА

Но зато вернулся  
на телевидение.

Возвращение Филиппа Бедросовича в 
федеральный телеэфир продолжается. В 
минувшую субботу Киркоров появился 
на ТНТ в вокальном шоу «Конфетка», где 
профессиональные артисты перепевают 
любительские интернет-хиты.

Певец вышел на сцену в роскошном 
бархатном пиджаке с вышитыми узорами - 
уже без черного паричка и очков, каким он 
был в шоу «Маска» на НТВ неделю назад 
(напомним, это было первое появление 
Филиппа на ТВ после недолгой опалы за 
участие в «голой» вечеринке).

Киркоров 
угодил под 
австралийские 
санкции
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения 
собираются 
отдать историкам 
освободившиеся 
часы.

В проекте нового при-
каза Министерства про-
свещения говорится, что в 
учебном плане на историю 
сейчас отведено 340 часов, 
а сделают 476. 

В 5 - 8-х классах будет по 
3 урока в неделю, в 9-м - по 

2 урока. А общество знание 
предлагают начинать изу-
чать с 9-го класса, а не с 
шестого, как сейчас. По за-
мыслу, часы перераспре-
делят между предметами, 
так что допнагрузки дети 
не получат. В 10-м классе 
общест вознание останется 
раз в неделю. Программа 
11-го класса без изменений 
- два урока в неделю.

Если приказ одобрят, нов-
шества вступят в силу с 1 
сентября 2025 года.

В учительских чатах идею 

вовсю обсуждают. У девя-
тиклассников «общество» 
- популярный предмет на 
ОГЭ, и если часы урежут, 
как его сдавать? Тем бо-
лее что результаты ЕГЭ по 
обществознанию требуют 
при приеме во многие вузы. 
При этом педагоги соглаша-
ются, что в шестом клас-
се детям рановато слушать 
про устройство общества и 
двух часов истории мало.

Читайте на стр. 4 - 5 �

Историческая правка: 

Обществознание 
уберут из 5 - 8-х классов
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Медведев -  
о взятии  
Киева,  
доносах  
и Олимпиаде  
без России

Зампред 
Совета 

безопасности 
ответил на вопросы  

«Комсомолки»  
и других СМИ.

ОСАГО  
на черный день
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Страховые полисы  
на любой срок - хоть на сутки - 
можно будет оформить  
уже с марта
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ОБЩЕСТВО
Почему в Россию нельзя 
закупать иностранные 
игрушки для детей: 
мнение академика РАН

ШОУ-БИЗНЕС
Самые 
маленькие 
и самые большие 
пенсии звезд

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■  ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

Страховые полисы 
на любой срок - вплоть 
до однодневных - можно 
будет оформить уже с марта.

Жизнь автовладельцев в ближайшее 
время упростится. Вступят в силу измене-
ния, которые приняли еще летом прошлого 
года. Тогда в закон внесли поправки, по 
которым покупать полисы ОСАГО можно 
будет не только на год или минимум три 
месяца, но и на более короткие сроки. 
Вплоть до одного дня.

КАК СЕЙЧАС
Во-первых, напомним, что автограж-

данку обязаны покупать все владельцы 
транспортных средств. Если полиса нет, 
водитель обязан оплатить штраф (800 
рублей).

Во-вторых, договор ОСАГО обычно за-
ключается на год. Есть опция, по которой 
можно купить полис на более короткий 
срок, но не меньше трех месяцев. Обыч-

но этим пользуются те, кто ездит на авто 
лишь в летнее время.

В-третьих, есть особо оговоренные за-
коном исключения. Например, когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе, 
и на нем надо доехать к себе домой, где 
он и будет регистрироваться.

КАК БУДЕТ
Со 2 марта появится новая возмож-

ность. Можно будет оформлять ОСАГО 
на любой необходимый срок, хоть на один 
день. Но есть нюансы.

Во-первых, действовать такой полис бу-
дет начинать лишь через три дня после 
оформления. Это необходимо, чтобы защи-
титься от разных хитрецов, которые могли 
бы ездить без полиса, а потом стали бы 
оформлять его онлайн сразу после ДТП.

Во-вторых, в пересчете на один день 
стоить такой полис будет не копейки, на 
это надеяться не стоит. Пока суммы та-
рифов не названы. Но, как поясняли в 

Российском союзе автостраховщиков, 
ОСАГО на один день точно не будет стоить 
1/365 от стоимости годового полиса, а 
будет значительно дороже. И договор на 
месяц тоже обойдется дороже, чем 1/12 
цены годового полиса.

Впрочем, завышать стоимость коротких 
полисов на свое усмотрение страховые 
компании все равно не смогут. Они обя-
заны действовать строго по методичке 
ЦБ, в которой указаны все возможные 
коэффициенты и порядок их применения. 
Поэтому, если полис нужен всего на два 
месяца (например, когда приехали с деть-
ми или внуками на дачу), тогда будет про-
ще и дешевле оформить автогражданку 
именно на этот срок.

МОЖНО ЛИ КУПИТЬ ТАКОЙ 
ПОЛИС ОНЛАЙН?

С одной стороны, возможность онлайн-
оформления полисов ОСАГО сильно упро-
стила жизнь автовладельцев и сэконо-

мила им время. С другой - их зачастую 
невозможно было оформить онлайн. При 
попытке это сделать у многих компаний 
появлялась надпись «Данные не найдены» 
либо форма просто не подгружалась.

Это была своего рода забастовка стра-
ховщиков. Тарифы автогражданки строго 
зафиксированы, а вот стоимость различ-
ных комплектующих и запчастей, особенно 
в последние два года, резко повысилась. 
Вот компании и не спешили оформлять 
полисы ОСАГО. Клиентов приглашали в 
офис и там намекали, что обязательную 
страховку можно купить лишь с нагрузкой 
(договором КАСКО или полисом по защите 
другого имущества).

Как будет сейчас, сказать сложно. По 
личному опыту  - недавно вписывал еще 
одного водителя в свой действующий по-
лис ОСАГО. Был морально готов ехать в 
офис и все оформлять там, но оказалось, 
что все можно оформить через мобильное 
приложение: пять минут и одна тысяча ру-
блей сверху. Так что, возможно, проблемы 
с оформлением ОСАГО в Центробанке уже 
улажены окончательно.

Страховка на черный день

Олег АДАМОВИЧ, 
Игорь ЯКУНИН

Минувшая неделя 
у президента 
была напряженной: 
он поднимался 
в небо, мчал по трассе 
и вспоминал 
славную историю.

ЗА ШТУРВАЛОМ
Когда Путин на взлетной 

полосе Казанского авиазаво-
да по лесенке поднимался в 
кабину ракетоносца Ту-160, 
представитель Кремля Дми-
трий Песков пояснял:

- Мы ожидаем, что полет 
продлится около 40 минут. 
План полета - военная тайна.

За день до полета президент 
сидел за штурвалом такого же 
самолета - ему показали на 
Казанском авиазаводе четыре 
глубоко модернизированных 
ракетоносца Ту-160М. Здесь 
готовятся к серийному вы-
пуску грозных машин.

- Можно принимать в со-
став Вооруженных сил. Ма-
шина управляется лучше. 
Надежность высокая. Ком-
форт… Ну какой комфорт в 

военной машине. Но внутри 
есть блок, где члены экипажа 
могут отдохнуть, - рассказал 
президент уже после полета 
на новой машине.

Российский лидер сидел 
в кресле пилота в шлеме и 
солнцезащитных очках. Кис-
лородная маска на нем застег-
нута не была. Значит, высоты 
были не предельные.

ЗА РУЛЕМ
Прямо на летном поле Пу-

тин пересел в кабину нового 
«КамАЗа».

- До трассы М12 «Восток» 
подбросите? - в шутку спро-
сил вице-премьер Марат Хус-
нуллин.

- А деньги есть? - уточнил 
президент.

- Есть! - заверил замглавы 
правительства.

ЗДОРОВЬЕ В ПОРЯДКЕ
Из Татарстана Путин пере-

местился в соседнюю Чува-
шию. Там он не только про-
вел совещание по развитию 
республики, но и заехал в се-
ло Рындино, в обновленный 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который открыли 

только в декабре. Президенту 
предложили протестировать 
систему телемедицины. Он 
встал перед монитором и по-
общался с участковым тера-
певтом. Она консультировала 
из больницы в 2 километрах. 
Говорит, таких консультаций 
только с этим селом проводит 
по шесть в день.

ВСТРЕЧА С ШОЙГУ 
И КАДЫРОВЫМ

После командировки в По-
волжье Владимир Путин в 
Москве в День защитника 
Отечества возложил венок 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. 
Вместе с министром обо-
роны они почтили память 

погибших воинов минутой 
молчания. В церемонии уча-
ствовали и ветераны боевых 
действий, и учащиеся воен-
ных училищ.

В тот же день Президент 
России переговорил с главой 
Чечни. Говорили о развитии 
региона. Подробно остано-
вились на том, какой вклад 
вносят республика и ее бой-
цы в СВО.

ОБРАЩЕНИЕ ПО ПОВОДУ 
КРЫМА

А в воскресенье Путин об-
ратился к читателям вышед-
шей книги «Крым. Страни-
цы истории с древнейших 
времен до наших дней». Он 
назвал 16 марта 2014 года 

судьбоносной вехой для се-
вастопольцев и крымчан. 
Президент уверен, что юж-
ный регион вносит огром-
ный вклад в укрепление 
единства и безопасности 
России:

- Здесь успешно реализу-
ются масштабные програм-
мы, направленные на разви-
тие экономики и социальной 
сферы, повышение качества 
жизни людей. Особое вни-
мание уделяется сбережению 
бесценного культурного и 
духовного наследия этого за-
мечательного края, - заявил 
президент.

Он подчеркнул, что исто-
рия Крыма неотделима от 
истории нашего Отечества.
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Владимир Путин в мае 2018-го проехал на «КамАЗе» по только что открытому 
Крымскому мосту, а в феврале 2024-го на модели пятого поколения 
автозавода из Набережных Челнов выехал на трассу М12 «Восток».

Путин летал 
на «стратеге»
и ездил 
на «КамАЗе»

Россия
www.kp.ru
 27.02.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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ЕВРОСОЮЗ
13-й пакет санкций от ЕС по-

своему действительно особен-
ный. Есть ощущение, что список 
российских компаний у европей-
ских авторов санкций почти уже 
закончился. И в пакет были до-
бавлены предприятия со всего 
мира, которые вроде как помога-
ют России обходить ограничения, 
в том числе «связанные с россий-
ским военно-промышленным 
комплексом». В их числе экс-
педиторская компания из Шри-
Ланки, сербская консалтинговая 
фирма, компания из Индии, ко-
торая занимается микроэлектро-
никой, а также ряд предприятий 
из Китая, Казахстана, Таиланда, 
Турции. А кроме того, несколько 
белорусских компаний, «оказы-
вающих поддержку российским 
Вооруженным силам».

Расширен список товаров, ко-
торые европейским компаниям 
запрещено поставлять в Россию. 
Туда включены возможные ком-
поненты для производства бес-
пилотников, алюминиевые кон-
денсаторы (могут применяться 
в военной сфере), различные 
приборы на основе полупровод-
ников типа транзисторов и пре-
образователей, а также «прочие 
полупроводниковые приборы».

США
Американские санкции по-

шире. В списке почти 100 пред-
приятий и организаций, которые 
«оказывают закулисную под-
держку российской военной ма-
шине» (цитата из Джо Байдена).

Среди этой «группы поддерж-
ки» - 16 компаний из Турции, 
8 - из Китая, 4 - из ОАЭ, против 
которых введены экспортные 
ограничения со стороны мин-
торга США. И еще 26 структур 
в третьих странах (Вьетнам, Гер-
мания, Кипр, Киргизия, Китай, 
Лихтенштейн, Ирландия, ОАЭ, 

Сербия, Турция, Финляндия, 
Эстония), на которые теперь рас-
пространяются ограничения по 
линии американского минфина.

Список «подсанкционных» 
российских компаний тоже за-
метно пополнился. Туда теперь, 
в частности, попали:

 ✓ Опытно-конструкторское бю-
ро Сухого и «Уралтрансмаш»;

 ✓ ряд металлургических пред-
приятий;

 ✓ контейнерный оператор 
«Трансконтейнер»;

 ✓ производитель российских 
премиальных авто Aurus;

 ✓ Национальная система пла-
тежных карт (обслуживает карты 
«Мир»), ряд российских банков, 
которые все еще не попали под 
санкции;

 ✓ девелоперская группа 
«ПИК» - крупнейший россий-
ский застройщик.

КАНАДА
Ограничения введены, в част-

ности, против Авиационного 
комплекса имени Ильюшина, 
Новороссийского морского 
порта, «Военторга», «ВСМПО-
Ависма» (крупнейший в мире 
производитель титана), рос-
сийских страховщиков - «Аль-
фаСтрахования» и «РЕСО-
Гарантии».

АВСТРАЛИЯ
Австралийцы немало повесели-

ли россиян, объявив санкции про-
тив Филиппа Киркорова (а также 
Газманова, Расторгуева и Баскова 
- подробнее на стр. 14). Из более 
серьезных моментов - Калужский 
научно-исследовательский радио-
технический институт, «Росгео-
логия», Центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз», 
«Машиностроительная компания 
«Витязь». Это «объекты в россий-
ском оборонном, энергетическом 
и горнодобывающем секторах».

Картина дня: экономика

На сибирячку строчат доносы за невинный 
снимок с мужем на фоне храма. Безымянные 
активисты составляют черные списки книг 
(об этом - на стр. 7) из соображений 
«как бы чего не вышло». Что происходит?

Бдительность - 
наше оружие?
Борис КУЗНЕЦОВ, директор издательства 
«Росмэн»:

- Проблема в том, что никто не понимает, что и как надо 
отсекать. И как с этими реалиями работать. Из-за отсутствия 
очерченных границ возникают недоразумения и хайпы. Над 
людьми, которые писали в надзорные органы 10 лет назад, 
посмеивались, а сейчас это уже не смешно.

Юлия КОЧЕТОВА, доцент факультета 
«Психология образования» МГППУ:

- Сейчас делается сертификация детских игрушек. Особое 
внимание обращают на то, во что играют дети. Насколько это 
безопасно для их развития. И специалисты, которые занима-
ются психологическим развитием детей, помогут оценивать и 
литературу с точки зрения ее развивающего характера. Ее по-
лезности. Того, что она несет. Относиться внимательно к инфор-
мации, которая попадает в головы наших детей, - в самой идее 
не вижу ничего дурного. Но должны быть серьезные эксперты.

Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Я не видела никакого черного списка - кто его забросил, 
кто в этом списке? Про бдительность в отношении классики 
говорить вообще странно. А чем больше на нетрадиционные 
проявления обращается внимания, как было с фильмом «Ма-
тильда», тем больше людей посмотрят или прочитают. Кстати, 
меня раздражает, что из-за бдительности с этой радугой как 
неким символом кто-то сходит с ума. И радугу узурпировать 
нельзя. А мы начинаем в своих детсадах ее запрещать.

Вадим ДРОБИЗ, руководитель 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Надо бдить! Я за жесткую цензуру в сфере культуры, 
образования, литературы, искусства, в кинематографе. Не 
могут милохины на Петербургском экономическом форуме 
дрессировать депутатов и рассказывать, как стране жить и 
работать.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- «Запрещают» ипомею  - и ее тут же раскупают. То же 

самое с книгами. В финском романе «Четвертый позвонок» 
проскочила такая фраза, что если папа римский что запре-
тил - можно утраивать тиражи. Иногда перебдеть неполезно.

Владимир ИВЛЕВ, экс-начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Для лиц, содержащихся в местах принудительного на-
хождения, исключены книги, связанные с единоборствами, 
с конструкцией оружия, со служебным собаководством. Все 
то, что может способствовать неспокойному поведению. Тут 
все бдят. Ну а классика - как ее можно запретить? 

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Очевидно, что главная 
цель новых пакетов санк-
ций - напугать российских 
партнеров по бизнесу в 
третьих, дружественных 
нам странах. Сумеют ли 
они выдержать давление?

- Политика санкций за-
ходит в тупик  - если по-
шли уже таким сложным 
путем. Им придется чуть 
ли не полмира под санкции 
подвести, а это, очевидно, 
совершенно невозможный 
сценарий, поскольку под-
рывает конкурентоспо-
собность и вообще эконо-
мику самих же западных 
стран, - прокомментировал 

ситуацию в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
доцент кафедры эко-
номической полити-
ки и экономических 
измерений Государ-
ственного университе-
та управления Максим 
Чирков. - Давление сразу 
на целый перечень стран, 
очевидно, бесперспек-
тивно. Те ограничения по 
счетам, которые мы уже 
видим в Китае, Арабских 
Эмиратах, Турции,  - надо 

понимать, что это не ре-
шения на государственном 
уровне. Это решения тех 
или иных управленцев, 
конкретных финансовых 
учреждений. Понятно, что 
финансовый рынок в этих 
странах сегментируется. 
Есть компании, которые 
работают с Россией. А 
есть те, которые считают 
риски, связанные с этой 
работой, слишком высо-
кими. Каких-то очень се-
рьезных изменений в свя-

зи с новыми санкциями я 
не ожидаю. Просто рынок 
опять несколько поменяет-
ся. Во многих дружествен-
ных странах уже создана 
финансовая инфраструк-
тура, которая работает 
именно на Россию. И ее 
владельцам все равно - бу-
дут там против них санк-
ции или нет, они столько 
зарабатывают на России, 
что это компенсирует все 
остальные потенциальные 
убытки.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Февральскими санкциями решили 
ударить по партнерам России
Елена ОДИНЦОВА

На Западе уже поняли, что пугать 
нашу страну бесперспективно. 
Теперь запугивают компании 
из других стран.

23 и 24 февраля, как и ожидалось, было объявлено 
об очередных пакетах антироссийских санкций. 
О них сообщили Евросоюз, США, Канада. Днем 
позже подтянулась Австралия. Чем на этот раз 
грозят «разрушить» нашу экономику и насколько 
это страшно?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Торговля с нами компенсирует 
возможные убытки

ДЕНЕЖКИ

А как же 
карты «Мир»?

- Санкции США в адрес На-
циональной системы платежных 
карт не повлияют на работу пла-
тежных сервисов внутри стра-
ны,  - уже прокомментировали 
ситуацию в Национальной си-
стеме платежных карт (НСПК).

Это касается и операций по 
картам международных систем, 
выпущенных российскими банка-
ми, которые сейчас также обслу-
живаются через НСПК.

Что касается других стран, то, 
как объясняют в пресс-службе 
национальной системы, решение 
принимают конкретные зарубеж-
ные банки  - с российской сто-
роны никаких ограничений нет. 
Но расплатиться за рубежом 
картой «Мир» и без того было 
трудно. Еще осенью 2022 го-
да минфин США угрожал ино-
странным банкам вторичными 
санкциями за сотрудничество с 
российской платежной системой 
«Мир». И в ряде стран угрозы 
восприняли всерьез - прием этих 
карт был остановлен. Перестали 
они работать в Турции и даже 
некоторых странах СНГ. 

Как объясняют эксперты, сей-
час ничего сильно нового не 
произошло - все, кто мог испу-
гаться, уже испугались раньше. 
Карты работали и, скорее всего, 
без проблем будут работать в 
Абхазии, Белоруссии, Южной 
Осетии (здесь только в «Нацио-
нальном банке»), в Венесуэле 
и на Кубе. Эти страны трудно 
напугать новыми санкциями. До 
сих пор работает система «Мир» 
и в Армении, хотя появлялись 
сообщения о перебоях. А во 
Вьетнаме, Казахстане, Кирги-
зии и Таджикистане «Мир» и так 
работает далеко не везде.

ЧТО В ПАКЕТАХ
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Елена КРИВЯКИНА

«КАЧЕСТВА 
ЛИБЕРАЛЬНОГО 
ПОЛИТИКА 
МНЕ ПРИПИСЫВАЛИ»

«Комсомольская правда», 
Елена Кривякина:

- Когда вы были президентом 
и премьером, и в России, и на 
Западе вы считались либераль-
ным демократичным полити-
ком. А теперь вы главный хейтер 
(автор жестких сообщений. - 
Ред.) от лица российской вла-
сти в интернете. Вот лишь не-
которые ваши высказывания по 
отношению к коллегам из США 
и ЕС: «атлантические импотен-
ты», «стая лающих собак из за-
падной псарни», «разномастная 
свора хрюкающих подсвинков». 
Интересно, что по отношению к 
вам и нашим органам власти мы 
такого, по счастью, не слышим. 
Но ведь история циклична, и ра-
но или поздно придется мирить-
ся и как-то договариваться. Не 
боитесь стать нерукопожатным 
политиком на международной 
арене?

- Те качества, которые мне 
приписывали и приписыва-
ют, - это всегда чьи-то субъек-
тивные оценки. Те, кто хотел 
во мне видеть либерального 
политика (а это определен-
ные круги на Западе и в нашей 
стране какие-то круги или лю-
ди), они видели. На самом деле 
я каким был, таким и остался, 
как говорят в русском народе. 
Другой вопрос, что, конечно, 
в нынешней ситуации оценки 
изменились, а изменились по 
одной простой причине - по-
тому что мы считаем, что с 
нами, с Российской Федера-
цией, обошлись несправедли-
во, и поэтому появились более 
жесткие оценки.

Что касается моих внутрен-
них оценок и ощущений, они 
капитальным образом не из-

менились. Наверное, у меня 
были, как у любого полити-
ка, иллюзии, представления 
какие-то немного другие. Вот 
недавно президент же сказал, 
что мы слишком долго с ни-
ми заигрывали. Нужно было 
раньше им дать ответ на все 
вопросы в предельно жесткой 
форме. 

Ну а то, что кто-то там здо-
роваться не будет или руки 
не подаст... Пусть еще по-
просят, чтобы я им руку дал. 
Во-вторых, когда отношения 
нормализуются, абсолютное 
большинство нынешних по-
литиков на Западе уйдет в по-
литическое небытие. А про 
некоторых скажу так, как в 
последнее время говорю: не-
которые из них просто сдох-
нут. И поэтому те, кто захо-
чет выстраивать отношения с 
Россией, должны это проявить 
в прямой, неприкрытой, от-
кровенной форме. Такие 
люди есть, и их количество 
будет расти, но я абсолютно 
уверен, что в ближайшее вре-
мя капитального сближения с 
Западной Европой и с США, 
с англосаксонским миром не 
произойдет. Слишком глубо-

кий водораздел образовался 
между нами, и его преодолеть 
будет очень сложно.

«ОДЕССА, 
ВОЗВРАЩАЙСЯ ДОМОЙ!»

ТАСС, Анастасия Савиных: 
- После успеха российских 

военных под Авдеевкой на 
Украине многие начали об-
винять нового главкома ВСУ 
(Александр Сырский - главно-
командующий вооруженными 
силами Украины с 8 февраля 
2024 года. - Ред.), припоминали 
ему российское происхождение. 
Нам с Сырским так повезло или 
это все-таки результат длитель-
ной боевой работы? И каковы 
пределы специальной военной 
операции: должны ли мы дойти 
до Киева, до Львова? Останется 
ли вообще какая-то часть Укра-
ины, которую мы будем считать 
легитимным государством, чьи 
границы будем признавать?

- Авдеевка - это крупный 
успех российских Вооружен-
ных сил. Все, кто принимал 
участие в этой операции, - ге-
рои. Это, конечно, не Сырские 
какие-то, а это наши доблест-
ные Вооруженные силы, ко-
торые сконцентрировались, 

вели длительную подготовку 
и совершили этот прорыв. 
Такой укрепрайон, который 
был создан в районе Авдеевки, 
создавался не год и не два. Это 
очень серьезные фортифика-
ционные, защитные сооруже-
ния, и это позволяло держать 
этот населенный пункт.

Что же касается того, куда 
идти, нам нужно полностью 
обеспечить наши интересы. 
Во-первых, выполнить задачи 
СВО, о которых сказал прези-
дент. Во-вторых, создать не-
обходимый защитный кордон, 
который будет страховать от 
всякого рода поползновений 
на наши земли: не только об-

стрелов, но и активных на-
ступательных операций. И 
только в этом случае можно 
будет признать, что задачи вы-
полнены.

Где остановиться? Не знаю. 
Нам еще придется много и 
серьезно работать. Будет ли 
это Киев? Да, наверное, это 
должен быть и Киев. Если не 
сейчас, то через какое-то вре-
мя, может быть, в какую-то 
другую фазу развития этого 
конфликта. По двум причи-
нам: Киев - русский город, и 
оттуда исходит угроза суще-
ствованию России, потому что 
он управляется интернацио-
нальной бригадой противни-
ков России во главе с США. 
Все, кто там формально ис-
полняет свои функции, - это 
марионетки, у которых нет ни 
совести, ни страха за будущее 
своей страны, ни возможно-
стей. Все решения принима-
ются за океаном и в штаб-
квартире НАТО. 

Мы должны гарантировать 
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Разговор длился два часа. Вопросы мы подготовили острые, ответы Дмитрия Медведева 
были не менее искрометны (корреспондент «КП» Елена Кривякина - на фото слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Зампредседателя 
Совета безопасности 
дал большое 
интервью российским 
СМИ. Свои вопросы 
Дмитрию Медведеву 
задала 
и «Комсомольская 
правда».

 ■ В ДВУХ СЛОВАХ

«Собаке - собачья смерть»
Елена Кривякина: - В Испании убит бывший российский во-

енный, пилот-перебежчик Максим Кузьминов, который полго-
да назад угнал вертолет Ми-8 на Украину. Ранее российские 
военные угрожали Кузьминову смертью. И Запад, и Россия 
сходятся в одной версии: это возмездие. Но, собственно, 
главный вопрос: чье это возмездие и как вы прокомменти-
руете всю эту ситуацию?

- Очень коротко. Собаке - собачья смерть. 
- Неважно, от чьих рук?
- Я все сказал.

Видео 
интервью 
смотрите 
на сайте
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будущее России, а без разгро-
ма этой националистической, 
профашистской клики в Кие-
ве это невозможно, этот ре-
жим должен пасть, он должен 
быть уничтожен, его не долж-
но остаться на белом свете. 

Что останется в этом терри-
ториальном образовании, не 
могу его сейчас назвать стра-
ной, не знаю. Может, Лем-
бергская область с центром в 
городе Лемберг (прежнее на-
звание Львова. - Ред.), если об 
этом сильно будут хлопотать 
поляки, или еще какие-то 
регионы. Но это сложный не 
только военный, но и полити-
ческий процесс. И свое слово в 
этом процессе должны сказать 
не только вооруженные силы, 
но и сами люди, населяющие 
эти земли. 

Нынешнее украинское го-
сударство опасно для самих 
украинцев. И для них этот вы-
бор выглядит так: или жизнь в 
нормальном, общем государ-
стве с Россией, или во всяком 
случае на каких-то близких на-
чалах к общему государству, 
или бесконечная война. Они 
сами для себя должны сделать 
этот выбор.

«В БУНКЕР БЕЖАТЬ 
ПОКА НЕ НАДО»

Елена Кривякина: 
- Вы все чаще говорите о воз-

можности применения Россией 
ядерного оружия. Но если Рос-
сия нажмет на ядерную кнопку, 
то в этот же момент за океа-
ном нажмут в ответ. И наобо-
рот. И тогда встанет вопрос о 
существовании человечества. 
Это все страшилки? Или вы 
действительно верите в реали-

стичность ядерного сценария и 
нам надо всем сейчас бежать в 
какой-то бункер? 

- Сейчас бежать не надо, 
но, как это ни печально про-
звучит, этот сценарий реаль-
ный. Мы должны сделать все, 
чтобы он не состоялся, но эти 
самые часы, которые тикают в 
известном направлении, они 
сейчас очень сильно ускори-
лись. И в этом я тоже вижу, 
извините, импотенцию запад-
ных властей, которые посто-
янно твердят одно и то же: «Да 
нет, это все русские пугают, 
они никогда этого не сдела-
ют». Они ошибаются. Если 
речь пойдет о существовании 
нашей страны, то какой вы-
бор останется для главы госу-
дарства? Никакого. Поэтому 
это реально существующая, 
прямая и явная угроза всему 
человечеству.

«АТМОСФЕРА 30-Х ГОДОВ 
НЕ НУЖНА, НО ПОРЯДОК 
ДОЛЖЕН БЫТЬ»

Елена Кривякина:
- В последнее время чуть ли 

не каждую неделю принима-
ются или инициируются очень 
жесткие законы. Это и отъем 
имущества у тех, кто публи-
кует фейки про СВО, запрет 
рекламы у иноагентов, случаи 
признания писателей экстре-
мистами, уголовные дела в от-
ношении режиссеров и сцена-
ристов. В обществе в ответ на 
законодательные ужесточения 
происходит интересное явле-
ние: люди начинают доносить 
на своих соседей, коллег...

- Вы на кого-то донесли уже?
Елена Кривякина: 
- Нет. Но такая охота на 

ведьм в нашей стране уже была, 
вы прекрасно знаете историю, 
и ничего хорошего она не при-
несла. Считаете ли вы опасной 
такую реакцию народа на за-
кручивание гаек?

- Даже тех, кого обвиняют 
в уголовных преступлениях 
экстремистской направленно-
сти, их обвиняют не за систе-
му ценностей. Но при чем тут 
какой-нибудь Акунин (насто-
ящее имя - Григорий Чхартиш-
вили, признан в РФ иноагентом, 
внесен в перечень террористов и 
экстремистов, запрещен в Рос-
сии), его система ценностей и 
те слова, которые он произ-
нес: «Я все понимаю, и нужно 
бомбить российские города»? 
Это разные вещи абсолютно. 
Человек может уехать, чело-
век может ненавидеть власти. 
Насильно мил не будешь. Это 
понятно, это объяснимо. Но 
вот чего, на мой взгляд, нель-
зя никогда делать, это желать 
поражения своему Отечеству 
и смерти своим бойцам, во-
еннослужащим, даже если 
ты чем-то разочарован. Это 
и страшный грех, и по дей-
ствующим законам уголовное 

преступление. И таких людей 
надо преследовать, и законы 
принимать весьма жесткие на 
эту тему, часть из них принята, 
и имущество конфисковать. 

Насчет доносительства. Это 
проблема отчасти философ-
ская и мировоззренческая. Я 
тоже согласен с тем, что ат-
мосфера 1930-х годов нам не 
нужна, это абсолютно очевид-
но. С другой стороны, внима-
ние к тому, что происходит, 
должно быть, иначе этим будут 
пользоваться враги, те же са-
мые диверсанты, террористы. 
И я считаю, что сообщать об 
этом в специальные службы, 
правоохранительные органы 
должен любой гражданин. 

Кстати, здесь мы далеко не 
впереди планеты всей, посмо-
трите, какое количество со-
общений, сигналов каждый 
день происходит в США, в 
Европе. Я был когда-то пора-
жен. В 1990-е годы я поехал с 
товарищами в Финляндию, 
еще будучи совсем частным 
лицом. Камер на дорогах у них 
тогда не было. Ну дороги-то 
хорошие, это не то что наши 
дороги той поры, разогнались, 

километров на 40 превысили 
норматив. Через 10 минут нас 
тормозят. Какой-то бдитель-
ный человек уже позвонил: 
«Там вот машина с русскими 
номерами едет с нарушением 
правил дорожного движения». 
Но он был прав. Это мы были 
не правы, не надо было с такой 
скоростью ехать. Не каждое 
сообщение в правоохрани-
тельные органы или в спец-
службы является морально 
осуждаемым поступком. Ат-
мосфера доносительства не 
нужна, вы правы. Дух такой 
не нужно поддерживать. Но 
реагировать, особенно в ситуа-
ции, когда твоя страна воюет, 
необходимо.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Радио «Маяк», Вале-
рий Санфиров: 

- Скоро Олимпиада, 
в которой мы не будем 
участвовать, потому 
что российскому спор-
ту объявлена война и мы 
никак повлиять на орга-
ны управления мировым 
спортом не можем. Что 
нам в таком случае  - 
изолироваться и вашу 
любимую греблю во 
внутренних водах про-
водить? 

- Мне очень жаль наших 
профессионалов, спорт-
сменов. Они всю жизнь 
этому посвятили, готови-
лись, их этого праздника 
лишили. И это абсолютно 
паскудная история, кото-
рая характеризует нравы, 
царящие в Международном 
олимпийском комитете и в 
международных спортивных 
структурах. 

С другой стороны, на 
уровне первой реакции 
хочется хлопнуть дверью 
и сказать: «Ну и живите 
по своим законам» - и по-
стараться создать что-то 
свое. Но это очень слож-
но. Очевидно, что между-

народный спорт находится 
в кризисе. Он сегодня аб-
солютно не соответствует 
заветам Пьера де Кубер-
тена. Спорт  - это бизнес, 
спорт  - это политика, и 
спорт в ряде случаев  - 
это преступность. И это 

тоже нужно иметь в виду, 
когда мы принимаем ре-
шения, участвуем или не 
участвуем в тех или иных 
мероприятиях. Когда все 
вернется в нормальное 
русло, я не знаю. 

Может быть, со мной 
далеко не все согласятся. 
Впереди Олимпиада в Па-
риже, мне даже не хочется 
смотреть на выступления 
наших спортсменов под 
нейтральным флагом, ко-
торые присягнули в том, 
что они не поддерживают 
Российское государство и 
СВО. Это их выбор, я их 
с правовой точки зрения 
не осуждаю, а вот с точки 
зрения нравственной это 
сложная тема. Я думаю, 
что в итоге Олимпиада в 
Париже будет очень пе-
чальной.

Елена Кривякина: 
- Предлагаю на 

сатирическо-кинемато-
графической теме за-
кончить. Вы смотрели 
американский сатири-
ческий фильм «Не смо-
трите наверх», в кото-
ром поднимается тема 
уничтожения челове-
чества, а также очень 
важная тема: как люди 
умудряются массово от-
вергать правду, которая, 
казалось бы, очевидна? 
Не кажется ли вам, что 
это мегаактуальный 
фильм по нынешним 
временам?

- К сожалению, мегаак-
туальным сейчас является 
другой фильм - «Оппенгей-
мер» (про американского 
физика Роберта Оппенгей-
мера, который разраба-

тывал ядерное оружие.  - 
Ред.). Часики тикают. 

Что же касается фильма 
«Не смотрите наверх», я 
действительно его смотрел. 
Фильм остроумный, иронич-
ный, показывающий нравы 
элиты, их нравы. Раньше 
была такая рубрика  - «Их 
нравы». Там запоминающие-
ся образы, например, образ 
президента, которого игра-
ет, если я не ошибаюсь, Ме-
рил Стрип, Missis President, 
которая такая очень инте-
ресная и вполне циничная 
девушка. Не знаю, с кем ее 
сопоставить в современном 
паноптикуме, но, наверное, 
она мне отчасти напоминает 
неистового гинеколога Ур-
сулу фон дер Ляйен по сте-
пени лживости и желания 
запудрить мозги огромному 
количеству людей.

А может, пора посмотреть наверх? ИХ НРАВЫ
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Одесса, конец 2022 года, памятник Екатерине II доживает последние дни: 

через несколько дней его снесут. 
Сейчас на Украине идут дискуссии о том, чтобы снести памятник и князю Воронцову...

Фильм «Не смотрите наверх» поднял вопрос, 
ответа на который нет до сих пор: 
как люди умудряются отвергать 
абсолютно очевидную правду?..
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- Посмотрите на улыбающе-
еся, счастливое лицо вдовы 
Навального. Такое ощущение, 
что она ждала этого события 
все эти годы, чтобы развернуть 
свою политическую жизнь. И 
она об этом уже сказала. Но 
это все печально, мне кажется, 
совсем печально.

 ■ СКАЗАНО
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УВЕРНУТЬСЯ
ОТ ДРОНА

- Это что за панто-
мима? - ненавязчиво 
спрашиваю офицера с 
позывным «Чили», ко-
торый что-то объясняет 
водителю, активно же-
стикулируя.

Мы мчим полями 
вдоль лесополос, в ко-
торых еще недавно на-
ходились позиции ВСУ. 
Смотришь вокруг и по-
нимаешь, как тяжко 
пришлось доблестным 
российским войскам, 
которые выбивали отсю-
да противника, - откры-
тая местность («открыт-
ка», как говорят тут), 
заминированные поля, 
рои беспилотников… Но 
в итоге мы едем по этой 
территории в сторону се-
верной окраины Авдеев-
ки. Десятки квадратных 
километров из статуса 
«оккупированных» на-
конец перешли в разряд 
«освобожденных».

- Инструктирую на 
случай появления FPV-
дрона, - спокойно от-
вечает «Чили». - Если, 
конечно, заметим. Когда 
беспилотники пикиру-
ют, сигнал пропадает 
ближе к земле, он уже 
летит по инерции. Поэ-
тому нужно либо влево, 
либо вправо…

- Это теория или прак-
тика?

- Личный опыт. И да, в 
случае чего - если вдруг 
машина сломалась или 
встала - не бежать в поле 
ни в коем случае. Сдви-
гаемся только по дороге 
и рассредотачиваемся. 
Кучковаться нельзя.

К Авдеевке едем с 
бойцами 30-й Отдель-
ной мотострелковой 
бригады 2-й Гвардей-
ской общевойсковой 
армии. Знакомы дав-
но, еще по Харьковской 
области, пересекались 
под Кременной. То 
чувство, когда на фронт 
приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 
знаком всю жизнь. 
Именно 30-я брига-
да прорвала оборону 
противника на север-
ной окраине Авдеевки 
по улице Тимирязе-
ва и первой вышла на 
Индустриальный про-

спект, перерезав «до-
рогу жиз.ни» обороня-
ющимся «захисникам» 
в южной части города. 
Хваленый «Азов»* тогда 
ретировался на комби-
нат «Коксохим», а на-
ши мотострелки заняли 
ключевой перекресток, 
где установлена знаме-
нитая стела, где делал 
селфи Зеленский.

БРОШЕННЫЕ ТЕЛА 
БОЙЦОВ ВСУ

- Честно говоря, от 
них («азовцев»*. - Ред.) 
большего ожидали, - 
признается боец с по-
зывным «Рен». - Столько 
было разговоров об их 
подготовке, мотивации, 
характере. А они просто 
бежали. Задачу мы вы-
полнили, в том числе 
благодаря грамотно-
му управлению наших 
отцов-командиров. Это 
«Тополь», «Морячок», 
«Патриот», «Худож-
ник»…

Мы топаем по полевой 
дороге, ведущей к северу 
Авдеевки. Донецк отсю-
да как на ладони. В полях 
видны пустые капониры 
и снарядные гильзы - от-
сюда враг и лупил. Сле-
ва с небольшими проме-
жутками на предельно 
низких высотах заходят 
на атаку штурмовики 
Су-25. Справа - ударные 

вертолеты. Артиллерия 
грохочет не переставая. В 
оркестр военных инстру-
ментов вплетается и мой 
дрон-детектор, перио-
дически подсказывая, 
что в воздухе «птичка». 
Впереди вырастает ав-
деевский «Коксохим». 
Он уже под нашим кон-
тролем, но над ним под-
нимается дым мощного 
разрыва. Либо это уже 
бои за городом, в районе 
Ласточкина, либо про-
тивник накрывает завод, 
перешедший под наш 
контроль. Из раздумий 
выводит минометный 
«шляпс!» справа, метрах 
в 300.

- Это не по нам, артил-
лерию нашу пытаются 
нащупать, - констатиру-
ет «Чили» и призывает 
идти дальше.

В развороченных око-
пах вдоль дороги перио-
дически попадаются те-
ла украинских бойцов, 
их бронежилеты, нера-
зорвавшиеся снаряды и 
самодельные боеприпа-
сы, которые сбрасывали 

с дронов. Откатившись, 
противник пытается 
стабилизировать линию 
фронта и уже огрызает-
ся артогнем и дронами-
камикадзе. Мы слышим 
их хлопки.

30-я бригада блокиро-
вала вторую «артерию» 
противника - трассу Ав-
деевка - Северное. Под-
разделениям ВСУ, за-
стрявшим в районе 9-го 
квартала (мкр «Химик») 
стало совсем грустно, 
но их уже «взбодрили» 
штурмовики 1-го ар-
мейского корпуса.

В районе авдеевских 
дач, разбитых до кир-
пича, экскурсия неожи-
данно заканчивается. 
Противник сильно акти-
визировал беспилотную 
авиацию, и сопровожда-
ющий решает не риско-
вать. Прячемся под навес 
в одном из дворов. «Чи-
ли» рассказывает о сво-
ем товарище, младшем 
лейтенанте с позывным 
«Юла». Со своей ротой 
он как раз пробивался в 
этих местах.

ПОДВИГ «ЮЛЫ»
- В городе он брал ули-

цу за улицей, квартал 
за кварталом. Получил 
осколочное - прилетел 
миномет по позиции 
роты, но от эвакуации 
отказался. Не каждый 
на это способен…

- Как ты думаешь, по-
чему он это решение при-
нял?

- Потому что, навер-
ное, он верен своей Ро-
дине, народу и своим 
бойцам. Им была по-
ставлена задача продви-
нуться в Ласточкино и 

вскопать оборону про-
тивника.

- Что это значит?
- Раненый «Юла» про-

двигался по лесополкам 
и полям вдоль Ласточки-
на. На одной из взятых 
позиций противника 
оборудовал командно-
наблюдательный пункт 
и отправил штурмо-
вую группу на зачист-
ку дальше. Противник 
отступал, бежал, бро-
сал позиции. «Юла» 
корректировал огонь 
артиллерии и управлял 
боем на своем участке, 
несмотря на ранение. 
Он делал это до самой 
последней секунды сво-
ей жизни, когда его на-
крыл артогонь. Даже 
когда получил второе - 
тяжелое ранение, после 
которого не выживают. 
Продолжал командо-
вать, докладывал об об-
становке, о дронах, где 
противник, где техника. 
До последней секунды…

- Ты давно знал его?
- Еще с Кременной. 

Мы очень много на-

правлений с ним поме-
няли, много общались. 
Молодой, 25 лет всего, 
но очень грамотный. 
Хорошо знает тактику, 
боевую подготовку. До-
брый, веселый, отзыв-
чивый, искренний, ни-
когда не предаст, всегда 
поможет.

НАЕМНИКИ
Разговор прерывает 

жужжащая рядом «птич-
ка». Она зависает, слов-
но прислушиваясь, и с 
визгом уносится в сто-
рону. Оттуда раздается 
характерный хлопок.

- Западных наемников 
много было, - расска-
зывает «Рен» на обрат-
ном пути. - Нашивки 
разные. Когда едини-
цы встречались, дума-
ли, просто украинцы 
прилепили иностран-
ный шеврон. Но когда 
это уже массово… Когда 
вокруг стелы с «азовца-
ми»* бились, после боя 
тоже много было тел с 
иностранными нашив-
ками. Наемники.

- А это что за несмол-
кающий весь день бой?

- Сегодня еще, можно 
сказать, спокойно. Но, 
видимо, мы пытаемся 
сейчас максимально 
отодвинуть противни-
ка, сковать. Чтобы и для 
дальнейшего продвиже-
ния создать предпосыл-
ки, и дать вздохнуть До-
нецку.

Спустя пару часов до-
ходим до оставленной в 
кирпичном ангаре ма-
шины. Видим свежие вы-
вернутые лунки в земле - 
следы от разорвавшихся 
кассет. Лобовое стекло 
внедорожника покры-
лось плетеной сетью тре-
щин. От взрывной волны 
отошли крылья и сорва-
ло с креплений лампы в 
салоне. Но колеса целы. 
А в нашей ситуации - это 
главное. Как только вы-
езжаем в относительно 
безопасную зону, накры-
вается рулевое управле-
ние. Но российский ав-
топром хорош хотя бы 
тем, что машину можно 
починить даже в поле. 
Особенно когда водитель 
рукастый. У нас - именно 
такой.

Вечером противник 
ударил по больнице 
имени Калинина в До-
нецке. Теряя инициа-
тиву на фронте, он про-
должает отыгрываться 
на гражданских...

Раненный при штурме Авдеевки 
20-летний лейтенант командовал 
ротой до последнего вздоха

*Экстремистская и терро-
ристическая организация, 
запрещена в России.
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Авдеевский «Коксохим». Он уже под нашим контролем, 
но там все равно неспокойно - то бои прямо за ним, 

то противник накрывает перешедший под наш контроль завод.

С «Чили» и его 
подразделением 
мы знакомы еще 
по Харьковской 

области. То чувство, 
когда на фронт 

приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 

знаком всю жизнь. 

Военкор «КП» 
рассказывает неизвестные 

подробности освобождения города, 
который называют «ворота Донецка».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Все 
репортажи наших 
военкоров - на сайте 
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Елена ОДИНЦОВА

ВОТ «ОНО» ЧЁ, 
ФЕДОР МИХАЛЫЧ!

«Каждый человек видит в 
Дориане Грее свои собствен-
ные грехи. В чем состоят грехи 
Дориана Грея, не знает никто. 
Тот, кто находит их, привнес 
их сам», - писал Оскар Уайльд 
в далеком 1890 году. Ни тог-
да, ни в более поздние вре-
мена особо тяжких грехов за 
Дорианом Греем цензоры не 
обнаруживали. И вот…

Интернет взорвался от но-
востей: вроде как крупный 
интернет-магазин «Мегамар-
кет» изъял из продажи часть 
книг, которые попали в некий 
черный список в связи с за-
коном о запрете пропаганды 
ЛГБТ*. Более того, в пресс-
службе интернет-магазина 
это подтвердили.

Список из двух с половиной 
сотен книг уже пошел гулять 
по телеграм-каналам. В нем 
не только «Портрет Дориана 
Грея» Оскара Уайльда, ко-
торый все мы читали еще в 
школе. Но и такая классика 
мировой литературы, как «Де-
камерон» Боккаччо, произве-
дения Марселя Пруста, Сте-
фана Цвейга и даже, страшно 
сказать, роман «Неточка Не-
званова» Федора нашего Ми-
хайловича Достоевского. 

Почему в черный список 
угодили именно эти произве-
дения? Как пишут телеграм-
каналы, вроде как еще год 
назад участники книжного 
рынка по инициативе Ассо-
циации компаний интернет-
торговли (АКИТ) составили 
перечень «опасных», пропа-
гандирующих ЛГБТ* произ-
ведений. Ну а теперь пришла 
пора пускать его в ход. При-
чем, следуя этой логике, те же 
книги должны исчезнуть из 
продажи и на других онлайн-

площадках. Да и, видимо, из 
книжных магазинов тоже.

Горячие головы в интер-
нете уже начали рубиться на 
тему «так и до Пушкина дой-
дут», «Это они еще шедевры 
средневековой живописи не 
видели» и вообще «доколе».

Захожу на сайт «Мега-
маркета», протираю глаза… 
«Декамерон» - пожалуйста, 
с десяток разных изданий. И 
«Портрет Дориана Грея», и 
Платон, и книги Достоевско-
го в ассортименте…

Хочу сразу успокоить обще-
ственность: и на «Озоне» с 
«Декамероном» да «Дориа-
ном Греем» полный порядок. 
И на Wildberries тоже.

И что это тогда было?

БЫЛ, ДА ВСПЛЫЛ
- В ноябре 2022 года, когда 

законопроект о запрете про-
паганды ЛГБТ* прошел пер-
вое чтение в Госдуме, отрасль 
обращалась к его автору Алек-
сандру Хинштейну с просьбой 
провести дополнительные об-

суждения, чтобы доработать 
ряд механизмов и исключить 
неопределенность в вопросах 
отнесения товаров к запре-
щенным. В этот период в ас-
социации был сформирован 
рабочий документ с переч-
нем литературы как нагляд-
ный пример того, что потен-
циально может попасть под 
запрет, если не разработать 
четкие критерии, - пояснили 
ситуацию в АКИТ, которой 
приписали лавры создания 
«запретного» списка.

Депутаты акитовцев при-
няли, на все вопросы о трак-
товке нового закона ответи-
ли. «Таким образом, список 
не просто неактуален, он во-
обще не имеет никакого от-
ношения к действительно-
сти», - утверждают в АКИТ.

- Когда мы говорим про 
список, я еще раз поясню: 
отнеситесь к нему, пожалуй-
ста, как к перечню вопросов, 
который был сформулирован 
для встречи в Госдуме. Люди 
пришли и спросили: нам эти 
книги относить к запрещен-
ным или нет? Получили от-
вет: нет, это не относится к 
запрещенной литературе. Все, 
больше никаких списков не 
существует, их нет! А то, что 
из этого раздули сегодня но-
вость… Этой новости по боль-
шому счету и нет, - рассказал 
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) пре-
зидент АКИТ Артем Соколов.

Откуда взялась информа-
ция о запрете и почему ее 
подтвердили СМИ в пресс-
службе «Мегамаркета», по 
словам депутата, будет вы-
яснено в ходе внутренне-
го разбирательства в самом 
«Мегамаркете».

Так и живем 

Запрет Дориана ГреяИнтернет бурлит: 
якобы из-за запрета 

гей-пропаганды 
из продажи изымают 

более 250 книг, 
включая классику. 

«Комсомолка» 
разобралась, 

что к чему.
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Дориан Грей - российским читателям: «Осознаю совершенные мною ошибки. 
Но вы уже слышали, что в жизни каждого человека бывают моменты, 

когда зашел не в ту дверь...» (Кадр из фильма Оливера Паркера «Дориан Грей»).

Владимир ВОРСОБИН

Действительно ли есть черный список 
книг, в том числе классиков мировой литера-
туры, которые сейчас изымают из продажи 
за пропаганду нетрадиционных ценностей?

И можно ли сегодня ходить по улицам 
в серьгах или футболке в цветах радуги, 
чтоб тебя не обвинили в той же самой про-
паганде?

Об этом на Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) рассказал глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн.

«ОРГАНИЗОВАЛИ СКАНДАЛ, 
ЧТОБ ОБВИНИТЬ В МРАКОБЕСИИ»

- Александр Евсеевич, вы - автор за-
кона о борьбе с пропагандой гомосек-
суализма. В маркетплейсе «Мегамар-
кет» заявили, что книги классиков были 
изъяты из продаж, так как находились 
в черном списке. Они говорят, что ис-
полняют ваш закон.

- Это неправда. Авторам классической ли-
тературы ничто не угрожает. Закон о борьбе 
с пропагандой нетрадиционных сексуальных 

отношений и предпочтений, принятый Госду-
мой, сопровождался большой дискуссией. 
Помните наш предыдущий разговор, ког-
да вы высказывали страхи о цензуре, от 
которой пострадают классики? Дескать, 
выходит, что и Ромео и Джульетта не до-
стигли возраста сексуального согласия... 
Я тогда говорил и вам, и депутатам: так 
не будет! Мы этого (запрета Набокова и 
Шекспира) не допустили. И тот черный 
список, который появился в сети, - документ 
конца 2022 года. Напомню историю. В те 
дни ко мне обратилась Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) с просьбой 
приостановить принятие закона, поскольку 
бизнес опасался изъятия из продажи книг. 
Мы провели встречу с представителями ре-
гуляторов - Роскомнадзора, Роспотребнад-
зора, МВД, на нее книготорговцы принесли 
этот список…

- Им там сообщили, что список не 
нужен?

- Не столько я, сколько те, кому этот 
закон завтра исполнять,  - регуляторы. 
Хотите я вам расскажу, как дело было? 
Злосчастный список находился в закры-
том чате членов АКИТ с 50 участниками. 
Кто-то, заведомо зная, что документ значе-

ния не имеет, отправляет его журналисту-
иноагенту… Потом появляется невнятная 
формулировка «Мегамаркета». И искус-
ственно организуется скандал, будто бы 
показывающий глупость и тупость рос-
сийской власти: караул, Достоевского и 
Платона убирают с книжных полок. Вот 
оно, дескать, мракобесие.

ГОЛУБЬ И РАДУГА
- Как работает ваш «антигейский» 

закон?
- За 2023 год Роскомнадзором состав-

лено 52 административных протокола за 
демонстрацию нетрадиционных отношений 
несовершеннолетним (отсутствие возраст-
ной маркировки в онлайн-кинотеатрах) и 
два - за их пропаганду. Роскомнадзор со-
ставил 34 административных протокола и 
6 - соответственно. По обращениям ко мне 
граждан и моему запросу было оштрафо-
вано издательство «Эксмо» на 900 тысяч 
рублей. За комикс «Голубь Геннадий». При-
чем автор комикса живет на Украине и 
спонсирует ВСУ.

- С автором понятно. А что с самим 
голубем не так?

- Голубь рассказывает детям, что самое 
классное в жизни, извините, допустим, га-
дить другим на голову. Он рассказывает, 
что у него нет подружки и это хорошо…

- В Нижнем Новгороде девушку по-
садили на трое суток за радужные 
сережки. А если человек прогуляется 
с радужной сумкой, он загремит в 
полицейский участок за пропаганду 
гей-движения?

- Вы говорите о запрещении движения 
ЛГБТ*. Но кто сделал шестицветную раду-
гу символом ЛГБТ-движения*? Мы с вами?

- Нет.
- В нормальной семицветной радуге есть 

голубой цвет, а в символе ЛГБТ*  - нет. 
Можно любую историю довести до абсур-
да… В Ленобласти решили переименовать 
детский фестиваль «Радуга», я публично 
попросил: оставьте название. Нет претен-
зий к радуге.

Депутат Госдумы Александр ХИНШТЕЙН:

Ни к радуге, ни к Достоевскому претензий нет
Депутат Госдумы Александр ХИНШТЕЙН:

ТОЛЬКО У НАС
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Александр Хинштейн: 
- Оставьте радугу в покое.

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.



Наталья НЕВСКАЯ

Желающих купить 
авто семьи Алексея 
Сафонова не нашлось.

Первый аукцион по прода-
же пяти автомобилей преми-
ум-класса, изъятых у семьи 
бывшего главы ГИБДД по 
Ставрополью Алексея Сафо-
нова, намеченный на 27 фев-
раля, не состоится. На него 
не поступило ни одной заяв-
ки. В связи с этим комиссия, 
занимающаяся продажей об-
ращенного в собственность 
государства имущества, ре-
шила снизить цены авто на 
30 процентов.

На электронной площадке 
уже размещена информация 
о втором аукционе. Подать 
заявку на участие в нем мож-
но до 6 марта, а завершиться 
он должен 14 марта. Соответ-
ственно цены на иномарки 
бывшего главного гаишника 
Ставрополья и его близких 
снизили.

К примеру, стоимость 
Mercedes-Benz GLE 350D 
упала с 6,1 млн до 4,2 млн 
рублей, BMW X6 M - с 4,5 
до 3,1 млн рублей, Toyota 
Camry - с 2,7 до 1,9 млн руб-

лей, BMW X7 XDRIVE - с 
9,3 до 6,5 млн рублей, Toyota 
Land Cruiser Prado - с 4,8 до 
3,3 млн рублей. Таким об-
разом, общая стоимость ро-
скошных автомобилей 2016 
- 2020 годов выпуска упала с 
27 до 19,3 млн рублей.

На фото на электронной 
площадке машины выглядят 
вполне презентабельно. Но в 
описаниях автомобилей ука-
зано, что они были в эксплу-
атации и нуждаются в ремон-
те, покрылись пылью, имеют 
потертости, на них нет доку-
ментов. Три машины - BMW 
X6, Toyota Camry, BMW X7 
- не заводятся. Вернуть и 
обменять купленное будет 
нельзя. Уточняется также, 
что за скрытые дефекты про-
давец ответственности не не-
сет. Такие характеристики, 
скорее всего, и отпугнули 
потенциальных покупателей.

Об аукционе ранее сообща-
ло Управление Росимущества 
в Ставропольском крае. От-
мечалось, что собственность 
Сафонова перешла к государ-
ству на основании судебного 
решения по иску прокурора.

Алексей Сафонов возглав-
лял ГИБДД по Ставрополью 
почти 10 лет, с декабря 2012 

года по июль 2021-го, ког-
да он был задержан вместе с 
несколькими сотрудниками 
управления. Кадры обыска 
его особняка в Ставрополе 
с интерьером, напоминаю-
щим версальский дворец, с 
позолоченной мебелью, леп-
ниной, люстрами, вазами, 
канделябрами и «золотым» 
унитазом попали в соцсети 
и наделали много шума. Во 
дворе стояли два новеньких 
BMW. Как особый шик - у 
одной из иномарок был «но-
мер Джеймса Бонда» - 007.

Спустя полгода после воз-
буждения громкого уголов-
ного дела Генпрокуратура 
подала гражданский иск в 
отношении Сафонова и его 
семьи.

Надзорники отмечали, 
что на скромную зарплату 
в ГИБДД ни он, ни члены 
его семьи не могли себе по-
зволить многомиллионное 
имущество. В ведомстве под-

считали, что с 2011 по 2021 
год Сафонов и его пять род-
ственников купили себе 21 
объект недвижимого иму-
щества и 10 авто на общую 
сумму не менее 130 977 842 
рублей. При этом сумма ре-
альных доходов Сафонова, 
его матери и бывшей супруги 
и ее матери, а также граждан-
ской супруги и ее родителей 
составила всего 18 620 532 
рубля. Такая разница явно 
свидетельствовала о неле-
гальных доходах, посчитали 
в прокуратуре.

Разбирательства шли в не-
скольких судах, в итоге Про-
мышленный районный суд 
Ставрополя частично удов-
летворил требования проку-
ратуры, взыскав с семьи 40 
млн рублей - эквивалент сто-
имости двух жилых домов, 
в числе которых особняк с 
позолотой. Ставропольский 
краевой суд оставил решение 
без изменений.

Суд над Сафоновым идет в 
Черкесске. Своей вины в соз-
дании преступного сообще-
ства и взяточничестве он не 
признает полностью. Счита-
ет, что материалы, собран-
ные следствием, отношения 
к нему не имеют. Людей, 
которыми якобы руководил 
гаишник, он не видел и не 
знал. Также Сафонов сказал 
на суде, что данная группа 
промышляла еще за 5 лет до 
его назначения на пост главы 
управления ГИБДД края.

Но следствие считает, что 
в 2013 - 2021 годах участни-
ки сообщества под руковод-
ством экс-главы ГИБДД по-
лучили 101 взятку на сумму 
более 21,8 млн рублей. День-
ги платили водители грузо-
виков, перевозившие зерно 
и другие грузы, чтобы спо-
койно проехать по дорогам 
региона, не получив адми-
нистративку за перегруз и 
отсутствие документов.
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Люксовый автопарк  
экс-главы ГИБДД  
Ставрополья  
не могут продать

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Суд Пятигорска посадил звезду  
«Дома-2» на 1,5 года
Варвара АНТОНОВА

Александр Гобозов 
обвинялся  
в разбое.

Началось все с аноним-
ных угроз. Неизвестные 
через посредницу пере-
дали Гобозову послание, 
в котором требовали у 
него деньги. За что - не-
известно, но злоумышлен-
ники грозились навредить 
близким звезды. Магамед 
Исмаилов, адвокат Гобо-
зова, приводил некоторые 
фрагменты переписки с 
вымогателями, попавшие 
в материалы дела. Злоу-
мышленники, например, 
писали: «Тебе дадут час 
времени похоронить се-
мью, поплакать, потом те-
бя самого похоронят».

Экс-участнику телестрой-
ки, по словам Исмаилова, 
дали срок на сбор средств, 
а когда время заканчива-
лось - он пошел к посредни-
це и попросил о встрече с 
вымогателями. Она ему от-

казала, из-за чего Гобозов 
несколько раз ударил ее. 
Девушка хотела было вы-
звать своих сообщников, 
но обвиняемый забрал у 
нее телефон и уехал. Поз-
же звезду задержали.

В отделении Гобозов 
грубил полицейским. 
Сначала на него соста-
вили административный 
протокол и арестовали 
на десять суток. По-
том следствие возбу-
дило уголовное дело 
по статье «разбой» 
(вторая часть ста-
тьи 162), и звезду 
отправили под до-
машний арест. 
Экс - участнику 
«Дома-2» грози-
ло до десяти лет 
лишения свободы. 
Исмаилов считал, 
что его доверителя 
должны судить не по этой 
статье.

- Каждый должен нести 
ответственность именно за 
то преступление, которое 
совершил. Кем бы ни был 

Гобозов (к слову сказать, 
ранее я его не знал), но он 
пришел в полицию и напи-
сал явку с повинной, когда 
понял, что не справился 
со своими эмоциями. Наш 
случай - не рядовой раз-
бой, - писал Исмаилов в 
соцсетях.

Квалификацию, од-
нако, не изменили. 
Пятигорский суд при-
говорил Гобозова к 
полутора годам в ко-
лонии общего режи-
ма. Решение будет 
обжаловано.

О приговоре вы-
сказалась Алиана 
Устиненко, быв-
шая жена Гобо-
зова. Экс-супруги 

познакомились на 
«Доме-2», дважды же-
нились и дважды со 
скандалом разводи-

лись, и в браке у них 
появился сын Роберт. По 
словам Устиненко, она не 
знает, как сказать ребенку 
о приговоре.

- Мне хотелось бы, чтобы 
он узнал не от друзей, а от 
меня в какой-то адекватной 
форме, - рассказала Усти-
ненко в соцсетях.

 ■ ШОК!

Ставропольца избили 
и пытались похитить 
на глазах у прохожих
Екатерина ЧАЙКОВА

В Минеральных Водах мужчину насильно 
затащили в машину и увезли.

В Минводах мужчину скрутили неизвестные и силком 
потащили к себе в машину. Очевидцем такой картины ста-
ла случайная прохожая. Женщина не побоялась прямо в 
упор начать снимать злоумышленников, грозясь отправить 
кадры в полицию. Они говорили ей остановить съемку и 
ухмылялись на камеру, но она была непреклонна. Просила 
оставить мужчину в покое, в то время как многие прохожие 
как будто не замечали кричащего «помогите» человека.

На кадрах видно, как неизвестные заталкивают сопро-
тивляющегося человека в черную иномарку. Супруга по-
терпевшего рассказала в соцсетях, что на вышедшего с 
работы мужа сзади накинулись люди, ударили, усадили в 
машину и увезли в неизвестном направлении. В ГУ МВД 
России по Ставропольскому краю прокомментировали 
случившееся:

- Полицейские установили местонахождение мужчины 
и участников, как выяснилось, семейного конфликта. 
Граждан доставили в отдел внутренних дел.

Супруга потерпевшего уточнила, что сейчас он нахо-
дится дома: «Весь побитый, с уха кровь, рука порезана». 
Известно, что напавшие - родственники бывшей жены 
потерпевшего.

Видео нападения -  
на сайте kp.ru 
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Машины с виду неплохи, 
но некоторые  
не заводятся,  

и документов на них нет.
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СИНЕРГИЯ В ЭНЕРГИИ
РФ и РБ создают 
объединенный рынок

СИНЕРГИЯ В ЭНЕРГИИ
5
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24 февраля началась специальная военная операция на Украине 

ПОВТОРИЛИ 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
ДОКТОРА МЕНГЕЛЕ
Украинцы в Мариуполе 
ставили жестокие опыты 
над детьми

ОТРЕЧЬСЯ ОТ СТРАНЫ? 
НИКОГДА!

Пианист Юрий Розум: 

СПОРТИВНОЕ БРАТСТВО 
ДОРОЖЕ БОГАТСТВА
Башкирские биатлонисты 
отдали свои медали 
белорусам, посчитав, 
что те выступили лучше

Распространяется бесплатно

Чего за это время добилась российская армия

ДВА ГОДА НА ЗАЩИТЕ НАШЕГО НАРОДА
8

После того как 
освободили Авдеевку, 
туда стали возвращаться 
мирные жители.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Западу нужно менять политику в от-
ношении России и искать компромис-
сы. 

СМОТРЯТ? ХОРОШО!
Такую точку зрения Владимир Путин 

высказал в беседе с журналистом ВГТРК 
Павлом Зарубиным. Разговор стал свое-
го рода послесловием к сенсационному 
интервью лидера РФ Такеру Карлсону, 
которое только в Сети набрало больше 
миллиарда просмотров.

- То, что они смотрят, слушают, - хоро-
шо, - считает президент. - Но вот что они 
извращают то, что я говорю, - это плохо. 
Я не говорил, что начало нашей специ-
альной военной операции на Украине 
связано с угрозой нападения НАТО на 
Россию.

Вновь напомнил о настоящей причине:
- Триггером для начала СВО послужили 

полный отказ украинских властей от вы-
полнения Минских соглашений и непре-
кращающиеся атаки с многочисленными 
человеческими жертвами на республики 
Донбасса. Единственное, о чем мы можем 
сожалеть, что не начали наших активных 
действий раньше, полагая, что имеем 
дело с порядочными людьми

«Порядочные люди» - это прежде всего 
экс-президент Франции и бывшая канц-
лер Германии. Они открыто заявили, что 
никто и не думал реализовывать достиг-
нутые в Минске соглашения, просто тя-
нули время, накачивая киевский режим 
оружием. А сейчас коллективный Запад 
пытается нанести России поражение, но 
убивает собственную экономику. Влади-
мир Путин привел в пример лицемерие 
главы МИД ФРГ Анналены Бербок.

- Она, на мой взгляд, враждебно на-
строена не только к России, но и к своей 
собственной стране. Трудно себе предста-
вить, чтобы политик такого ранга с таким 
пренебрежением относился к экономи-
ческим интересам своей страны, своего 
народа.

БЛИНКЕН ПРОГОВОРИЛСЯ
Могут ли арестовать Такера Карлсона 

за съемки в Кремле? Вспомним судьбу 
другого известного журналиста - Джу-
лиана Ассанжа.

- Ассанж сидит, и о нем никто уже поч-
ти не вспоминает. Таковы особенности 
общественного сознания, уходит тема, 
и все. Правда, Ассанжа обвиняли в том, 
что он выдал какие-то государственные 
секреты. Карлсону это трудно прилепить, 
потому что он вообще не касался ника-
ких секретов. Тем не менее, наверное, 
теоретически все возможно в сегодняш-

ней Америке, - предположил президент.
Также он рассказал, о чем говорил с Та-

кером за кадром. Например, о словах 
Госсекретаря США Энтони Блинкена, что 
его прадед бежал из России в 1904 году 
от еврейских погромов.

- Эта тема постоянно возникает с целью 
демонизации России, показать, какие 
здесь варвары, негодяи и разбойники 
живут, - пояснил президент. И обратил 
внимание на один существенный нюанс. 
Прадед Блинкена родился в Полтавской 
губернии, а потом жил и уехал из Киева.

- Если он говорит, что тот бежал из Рос-
сии, то как минимум (хочу это подчер-
кнуть!) считает, что никакой Украины 
там не было. Судя по всему, господин 
Блинкен наш человек. Только зря он де-
лает такие публичные заявления. Это 
может привести к провалу.

Запад, кстати, уже приложил свою ру-
ку к тому, чтобы провалом закончились 
переговоры в Стамбуле:

- Я говорю, именно Запад, и прежде все-
го англосаксонский мир, поскольку быв-
ший премьер-министр Джонсон не мог 
приехать туда сам, без консультаций с Ва-
шингтоном. Думаю, что он просто поехал 
в командировку за счет американской 
администрации, они ему командиро-
вочные заплатили за это. И дал команду 
украинской делегации свернуть все уже 
достигнутые и даже подписанные укра-
инской стороной договоренности.

НЕ БРОСИМ КАМЕНЬ
В Штатах осенью президентские вы-

боры. Политическая грызня нарастает. 
Республиканцы из стана Дональда Трам-
па открыто говорят о недееспособности 
демократа Джо Байдена. Для лидера РФ 
это тема не новая:

- Я, когда встречался с Байденом, это 
было несколько лет назад, и тогда уже 
говорили, что он недееспособный. Ни-
чего подобного я не увидел. Ну да, он 
подглядывал в свою бумажку, я, честно 
говоря, подглядывал в свою. То, что он 
где-то, выходя из вертолета, ударился 
головой об этот вертолет, - ну кто у нас 
не ударялся где-нибудь головой - пусть 
первый бросит в него камень. Мы должны 
смотреть не на состояние здоровья, а на 
политическую позицию. Считаю, пози-
ция сегодняшней администрации США 
в высшей степени вредна и ошибочна. 
И я в свое время президенту Байдену об 
этом говорил.

Кто лучше для России: Байден или 
Трамп?

- Байден. Он человек более опытный, 
более прогнозируемый, он политик ста-
рой формации. Но мы будем работать 
с любым лидером США.

 ■ В Петербург домчимся за 
два часа. Скоростная ж/д ветка 
дотянется и до Минска.

БЫСТРО И КОМФОРТНО
Александр Лукашенко поддержи-

вает строительство железнодорож-
ной высокоскоростной магистрали 
до Минска. Об этом Владимир Пу-
тин заявил на совещании по разви-
тию ВМС в Нижней Пышме. Здесь 
на заводе «Уральские локомоти-
вы», одном из лучших в Европе, 
уже второе десятилетие выпускают 
скоростные поезда, в том числе 
знаменитые «Ласточки» и более 
скоростные «Финисты».

В центре повестки было строи-
тельство спринтерской ветки Мо-
сква - Санкт-Петербург. Владимир 
Путин сразу отметил, что это толь-
ко начало грандиозного проекта, 
который охватит практически пол-
страны и рванет в союзную респу-
блику:

- В перспективе - организация 
такого сообщения в направлении 
Рязани, Казани, Екатеринбурга, 
Адлера, а также столицы Белару-
си Минска. Вполне естественная, 
реализуемая. Что касается Минска, 
то с Президентом Беларуси Алек-
сандром Григорьевичем Лука-
шенко мы обсуждали этот вопрос, 
он тоже поддерживает. 

Высокоскоростные маршруты по-
могут заметно нарастить пропуск-
ную способность железных дорог. 
Разгрузят аэропорты. Обеспечат 
рост внутреннего туризма и дело-
вой активности.

- Сама по себе готовность брать-
ся за такие сложные проекты и спо-
собность их реализовать - своего 
рода показатель нашего возрос-
шего технологического, научно-
го, кадрового, индустриального 
потенциала. Хотел бы особенно 
подчеркнуть: реализация проекта, 
создание всей необходимой инфра-

структуры и подвижного состава 
должны вестись именно на нашей 
собственной технологической базе.

От Москвы до Питера на поездах 
нового поколения можно будет до-
лететь всего за два часа пятнад-
цать минут. Средств потребуется 
немало  - свыше полутриллиона 
рублей. Только на первую партию 
из 28 составов понадобится 148 
миллиардов рублей. Нужно при-
влекать частный бизнес. 

В отечественном высокоскорост-
ном поезде будет восемь вагонов 
четырех классов. Планируется, что 
между двумя столицами РФ всего 
запустят 44 состава с частотой от-
правления десять-пятнадцать ми-
нут. По стальной трассе они пом-
чатся со скоростью до четырехсот 
км/ч. Технический проект поезда 
«Уральские локомотивы» закончат 
уже в этом году. Дальше испытания 
и серийный выпуск. 

РАСТЕТ В РАЗЫ
На «Уралвагонзаводе» лидер РФ 

поблагодарил рабочих и инжене-
ров лично: 

- Вы создаете лучшие в ми-
ре  танки - Т-72 и, конечно, Т-90 
 «Прорыв», которому нет равных 
на поле боя. Хочу вас поблаго-
дарить от себя лично и от наших 
ребят, которые используют ва-
шу  технику. Она достойна самых 
 хороших эпитетов. В целом наш 
ОПК  продемонстрировал очень 
 хорошие результаты за предыду-
щие год-полтора. Производство 
 автомашин разного класса вы-
росло в семь раз, производство 
танков - в пять раз, бронемашин - 
в три с половиной раза. Все в разы 
растет! Но надо думать о новых 
поколениях техники. И инженеры-
конструкторы уже работают над 
этим. Поэтому заказами точно все 
предприятия ОПК будут обеспе-
чены.

Владимир ПУТИН - о единственном,  
о чем можно сожалеть:

Владимир Путин - на Форуме будущих технологий:
 ● Мы вплотную подошли к созданию так называемых онковакцин, вакцин против 

рака и иммуномодулирующих препаратов нового поколения. И рассчитываю, что уже 
скоро они будут эффективно использоваться как методы индивидуальной терапии. 
В общей сложности только в 2023 году зарегистрировано 530 российских лекар-
ственных препаратов.

 ● Базовый принцип - доступность - должен остаться ключевым в системе здравоох-
ранения, чтобы не получилось, как на Западе. Там дорогостоящая платная медицина. 
Да, уровень хороший. Но там на пороге медицинского учреждения человек может 
умереть, и его никто в стены медучреждения не возьмет, поскольку у него страховки 
нет. У нас ничего подобного не должно никогда происходить! Человекоцентричность 
должна быть во главе работы медицинской системы.

«ФИНИСТ» - ШУСТРЫЙ СОКОЛ
ГРАНДИОЗНЫЕ ПЛАНЫ

ВАКЦИНА ПРОТИВ РАКА - УЖЕ НЕ МЕЧТА ДОСЛОВНО

Владимир Путин сам посидел в кабине машиниста скоростного поезда  
«Финист». Новинка «Уральских локомотивов» - яркий пример  
импортозамещения: все узлы отечественные. Через пару лет планируют  
наладить выпуск и беспилотной версии.

ЧТО НЕ НАЧАЛИ СВО РАНЬШЕ
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 ■ ВСУ совершают диверсии два-
три раза в неделю. Ловят террори-
стов тихо, без огласки. Так, чтобы 
мирных граждан не беспокоить.

ХОТЯТ ВЗЯТЬ  
И ПОДЕЛИТЬ
- Вы видите, что происходит вокруг. 

Но, извините меня, вы еще не все знае-
те. Скажу вам основное, не конкрети-
зируя. Сегодня все желают на Запа-
де, и в авангарде наши белорусские 
беглые (в отношении Беларуси, что 
касается), поражения России в борьбе 
с Украиной, - сказал президент. 

И привел цитату переговоров «оп-
позиции» с отдельными лицами на 
Западе:

- «Польша имеет право на западные 
земли Беларуси. А в случае поражения 
России Беларусь будет прирастать за 
счет западных земель России». Читай: 
нам прирежут что-то из Смоленской, 
Брянской, может быть, Псковской об-
ластей. А западную Беларусь мы долж-

ны (до Минска, как вы знаете, граница 
была) отдать Польше, - пояснил Алек-
сандр Лукашенко. Это новые «дэма-
кратычныя ўлады вядуць перамовы» 
на Западе. Кто из вас может с этим 
согласиться? Может, кто-то и может, 
но я - ни в коем случае. Мы будем бо-
роться до последнего за наши земли. 
Тем более мы же никому проблем не 
доставляем. Мы же никому ничего 
не должны. Мы не претендуем ни на 
Вильно, ни на Белосточчину, ни на 
российские, ни на украинские земли. 
Нам достаточно того, что исторически 
нам досталось. Это наши белорусские 
земли.

Убежанты с удовольствием бы по-
следовали собачьему принципу Ша-

рикова: «взять все да и поделить». Но 
кто ж им даст.

- Если кто-то думает, что там будет 
лучше, когда нас разделят и по частям 
куда-то примут, - заблуждаетесь. Если 
бы было так хорошо в 20 - 30-х годах 
(тогда часть Беларуси была в составе 
Польши. - Ред.), мы бы не боролись за 
свою независимость, - сказал глава РБ.

ПЕРЕПОЛЗАЛИ  
С ДРОНАМИ ПО БОЛОТАМ
Народ живет спокойно и не дога-

дывается, что держать небо мирным  
 удается серьезными усилиями - на 
 южном направлении ой как неспо-
койно:

- То, что мне доложили утром, - се-

годня задержали несколько дивер-
сантов на украинской границе. С по-
мощью дронов по болотам некоторые 
из украинских граждан переполза-
ли на нашу границу, перебрасывали 
взрывчатку для совершения диверсий, 
прежде всего на территории России 
и Беларуси. Только что закончилась 
контртеррористическая операция, ко-
торую вы даже не заметили. И хорошо. 
Это не ваше дело. Вы должны спокой-
но работать, делать свою работу. Толь-
ко что чекистская военная операция 
завершилась. Задержаны были все 
диверсанты. А среди них белорусы.

И это лишь последний случай. По 
словам главы государства, диверсии 
совершают два-три раза в неделю.

 ■ Как бы непопулярно 
это ни звучало. Иначе  
будем топтаться на мес-
те.

ПОТЕРЯЕМ 
ДЕРЕВНЮ - 
ПОТЕРЯЕМ СТРАНУ
- Мы собрались не для того, 

чтобы в напряжении послу-
шать друг друга, но для того, 
чтобы принять кардинальные 
решения. Разрубить гордиев 
узел застарелых проблем, - та-
кими словами начал президент 
собрание представителей чле-
нов Белорусского республи-
канского союза потребитель-
ских обществ. - Исторически 
сложилось, что на территории 
Беларуси село и потребкоо-
перация развивались вместе 
почти 107 лет. И сегодня ва-
шими услугами охвачен каж-
дый третий житель страны.  
В основном сельский житель. 
И я не зря повторяю: если по-
теряем деревню - потеряем 
страну. Наши люди, которых 
мы обслуживаем на селе, до-
стойны лучшего.

До этого встречались в 2021 
году.

- С деревни страна пошла. 
Мы все своими корнями ухо-
дим в деревню. Так почему 
мы так относимся к своим ро-
дителям? Мы же завтра бу-
дем такими же. И к нам так 
будут относиться. Прошло 
почти два с половиной года.  
И что? - спросил глава РБ. - 
Претензий стало даже боль-
ше. С каких это пор торгов-
ля (одно из ваших основных 
направлений), общественное 
питание были убыточными?! 
Поэтому не обессудьте, но 
разговор будет жесткий. И не 
надо в очередной раз расска-
зывать про сложные условия. 
В них, в этих условиях, все 
работают.

Он привел в пример воен-
ных:

- Вы что думаете, тем ре-

бятам легче? Лежать десять 
дней на границе, валяться  
в таких условиях нашим детям 
легко? Нелегко. Всем тяжело.

ДРАНИКИ, САЛО  
И ПРОЧИЕ 
ШКВАРКИ
Вспомнил глава государ-

ства открытый в конце 2023 
года в  Минске Первый на-
циональный торговый дом. 
Каждый день туда приходят 
по двадцать тысяч человек.

- А как там представлен 
Белкоопсоюз? Пойдите и 
посмотрите: мехами. Разве-
сить шубы и ждать - самое 
простое. А где ваши объекты 
общественного питания? По-
чему нет кафе и продуктово-
го магазина, где продаются 
ваши прекрасные выпечка, 
соленые огурцы, квашеная ка-
пуста, драники, сало и прочие 
шкварки? Никто лучше вас 
не умеет это все приготовить. 
Продукция натуральная, каче-
ственная, по традиционным 
рецептам. Это в Минске люди, 

которые в основном уже забы-
ли это, купят с удовольствием. 
И туристы, - подсказал Алек-
сандр Лукашенко.

Вот другие советы:
- Универсальных магази-

нов достаточно. Востребо-
ваны торговые точки, рабо-
тающие по определенной 
ассортиментной концепции, 
например кондитерские, мяс-
ные, мелкооптовые. Можно не 
только развивать собствен-
ную фирменную торговлю, но 
и наладить взаимодействие 
с белорусскими производи-
телями, стать своего рода 
бизнес-хабом для всего бело-
русского. Ваши площадки - их 
продукция. Вы должны быть 
проводником  отечественных 
товаров в регионы, особенно 
в глубинку. Если это оправ-
данно, поставьте на маршрут 
автолавку с нормальным гра-
фиком работы.

Чиновники и предпринима-
тели записывали, что еще го-
ворил президент:

- Сделайте акцент на достав-

ке, обеденных меню, обслу-
живании выездных мероприя-
тий. Развивайте придорожный 
сервис. Разработайте единую 
маркетинговую концепцию, 
чтобы человек, увидевший 
вашу вывеску, точно знал: бу-
дет по-домашнему натурально 
и вкусно. Молодое поколение 
более требовательное. Нужно 
перепрофилировать действу-
ющие, открывать концептуаль-
но новые точки.

Сельских жителей обслу-
живают и почта, и соцзащита, 
и фельдшерско-акушерские 
пункты. Так почему не объеди-
нить их работу?

- Едет Белкоопсоюз - можно 
завезти туда и почту, и лекар-
ства подбросить, и так далее.

Еще нужно расширять сеть 
приемных пунктов сельхоз-
продукции у населения.

И У ПРОДУКТОВ 
ЕСТЬ КРАСНАЯ 
ЛИНИЯ
Комитет госконтроля в про-

шлом году проверил 270 тор-
говых объектов. Нарушения 
почти в каждом.

- Наличие товаров с ис-
текшими сроками годности - 
это красная линия. Вы что, 
гнильем решили людей кор-
мить? - возмутился Александр 
Лукашенко. - Мы на это от-
реагируем соответствующим 
образом.

За прошлый год Беларусь 
заработала на внешних рын-
ках почти $50 млрд. Экспорт 
товаров сократился почти на 
двадцать процентов по срав-
нению с 2022 годом. 

- Да, Россия - наш основной 
торговый партнер. Но нара-
щивание экономического со-
трудничества с другими стра-
нами - Китаем, государствами 
дальней дуги - не менее важ-
но. Нельзя яйца класть в одну 
корзину, - подчеркнул глава 
государства.

И потребовал продавать не 
сырье, а товары с добавлен-
ной стоимостью.

ЗАВЕРШИЛАСЬ ЧЕКИСТСКАЯ ВОЕННАЯ 
ОПЕРАЦИЯ, КОТОРУЮ ВЫ НЕ ЗАМЕТИЛИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Местным властям двигать-
ся быстро - уже мало.

Чиновники в регионах и райо-
нах равнодушно смотрят на про-
блемы потребкооперации. Им 
президент дал конкретное руко-
водство к действию:

- Местная власть должна быть 
не просто в курсе существующих 
проблем в отрасли, а бежать 
впереди паровоза и оказывать 
всестороннее содействие по-
зитивным начинаниям и иде-
ям, руководить, направлять 
и при необходимости - что де-
лать? - заставлять! Да, как бы 
непопулярно это ни звучало. 
Нужен результат. И его надо 
достичь любыми средствами!  
Властям предстоит выработать 
общереспубликанскую концеп-
цию обслуживания сельского на-
селения.

Ждать, что бизнес туда рванет, 
не приходится.

- В райцентре на одном пятачке 
нос в нос трутся пять  магазинов, 
создают конкуренцию друг дру-
гу, а в деревню никто не едет. 
Или выбирают самые лакомые 
маршруты,  вокруг  города прое-
хаться, снять сливки. К границам 
 района, где десять-двадцать жи-
телей, частник не особо рвется,  
в лучшем случае  летом, когда там 
дачники  съехались, - обозначил 
проблему Александр Лукашен-
ко. - В России потребительскую 
кооперацию сначала загубили, 
а теперь спохватились и ищут 
возможность возродить. И что 
же? Не может, да и не хочет там 
частник решить все  вопросы! Ему 
невыгодно, а страдает наш про-
стой человек.

Стабильно с чистой прибылью 
в последние пять лет работают 
Брест и Гродно. Что другим ме-
шает?

НАПРАВЛЯТЬ И ЗАСТАВЛЯТЬ! ЧТО ДЕЛАТЬ?

КТО ДОЛЖЕН  
БЕЖАТЬ ВПЕРЕДИ 
ПАРОВОЗА

НА РЕЗУЛЬТАТ

Бе
лТ
А

По мнению Александра Лукашенко, жаловаться на сложные 
условия не надо - сейчас всем приходится непросто.
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ДЕНАЦИФИКАЦИЯ 
КИЕВСКОГО РЕЖИМА ИМЕЕТ 
ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ  ■ Госдума и Совет Фе-

дерации 21 февраля 
синхронно примут ре-
шения о приостановке 
участия России в Пар-
ламентской ассамблее 
Организации по безо-
пасности и сотрудни-
честву и об отказе пла-
тить взносы.

- Нам пора сказать до 
свидания Парламент-
ской ассамблее ОБСЕ. 
Организация абсолют-
но несамостоятельная, 
политизированная, под 
дудку пляшет, исполня-
ет все танцы Вашинг-
тона,  - заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Во-
лодин. - Но самое пло-
хое в этой ситуации, что 
мы еще и деньги платим, 
причем одни из самых 
крупных плательщиков. 
Поэтому надо выходить, 
прекращать перечислять 
средства и исходить из 
того, что, пока не обра-
зумятся, нечего нам там 
делать.

По словам Председа-
теля ГД, в основе работы 
любой межпарламент-
ской структуры должен 
лежать принцип при-
нятия решений консен-
сусом. Так происходит 
в Парламентской Ассамб-
лее ОДКБ, БРИКС, ШОС, 
ЕАЭС:

- Когда мы слышим 
друг друга  - вырабаты-
ваем решения с учетом 
мнения наших партне-
ров. А  здесь что? Пол-
нейший тупик, к кото-
рому привела политика 

Вашингтона, особенно 
во время президентства 
Байдена. Он сам невме-
няемый, и все эти инсти-
туты такие же. Поэтому 
давайте мы примем та-
кое решение: оно осо-
знанное. И будем еще раз 
настаивать на том, что-
бы соблюдался принцип 
невмешательства в дела 
суверенных государств, 
который перечеркнут.

ОБСЕ и ПАСЕ - полити-
зированные площадки, 
где постоянно говорят 
о демократии, «а сами не 
соблюдают ни про цедур, 
ни правил, ни принци-
пов»:

- Придет время, когда 
все те, кто сегодня так се-
бя ведет, приедут в Мос-
кву, в Россию. Многие 
уже одумались. Но и по-
том все эти институты 
ждет переформатиро-
вание, и, самое главное, 
их ждут перевыборы. 
В июне пройдут выборы 
в Европейский парла-
мент. Посмотрите: там 
никого не останется из 
тех, кто проводит вот эту 
русофобскую политику, 
навязывая нам чуждые 

ценности, вмешиваясь во 
внутренние дела. Их не 
изберут - увидите. И мы 
тогда будем обсуждать 
вопросы, но на принци-
пах взаимности, уваже-
ния друг к другу, дружбы 
и - еще раз подчеркиваю - 
невмешательства в дела 
суверенных государств. 
А Вашингтону давно на-
до понять, к чему ведет 
политика гегемонии. Са-
ми себя разрушат, близки 
уже к этому.

- Насчет выхода из 
 ОБСЕ  - этот вопрос не 
обсуждался, но он висит 
в  воздухе,  - сказал на 
правительственном часе 
в ГД глава МИД России 
 Сергей Лавров.

В прошлому году Гос-
дума уже приостанавли-
вала взносы в бюджет ПА 
ОБСЕ. Вячеслав Володин 
тогда объяснил это тем, 
что Россия сталкивается 
с попытками помешать 
работе делегации.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Как для россиян, так и для украинцев.

Спикер Госдумы, пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин:

- На Украине предложили 
обменять останки бывшего 
премьер-министра Россий-
ской империи Петра Арка-
дьевича Столыпина «на укра-
инских деятелей, похороненных на территории 
России, или даже на живых украинцев». Обсуж-
дать такое всерьез кощунственно, соглашаться 
на подобное - невозможно.

Не все знают: на Столыпина было совершено 
одиннадцать покушений. В завещании, кото-
рое Петр Аркадьевич написал задолго до смер-
ти, было наказано: «Я хочу быть погребенным 
там, где меня убьют». Его желание было ис-
полнено близкими: местом захоронения стала 
Киево-Печерская лавра - в Киеве, где он был 
застрелен.

На это решение не покушались ни во времена 
советской власти, ни в 1990 - 2000-е годы - много-
численные сменяющиеся правители Украины. 
Но для нацистов, захвативших власть в Киеве, 
уважение к тем, кто жертвовал собой и благодаря 
кому они живут, память о них ничего не значат.

Когда мы говорим, что одна из целей СВО - де-
нацификация, борьба с нацизмом, многие теперь 
поймут, о ком идет речь. Скоро эти выродки будут 
готовы обменивать прах своих дедов и праде-
дов, которые погибли, защищая свою страну от 
фашизма, дали возможность жить нынешнему 
поколению.

Режим Зеленского разрушает до основания 
все, что когда-то было на Украине. Историю пере-
писали. Родной русский язык запретили. Киево-
Печерскую лавру захватили и разграбили. Веру 
предали. Перечеркнули все ценности, за кото-
рые погибали их родные и близкие. Задача по 
денацификации киевского режима имеет прин-
ципиальное значение как для жителей России, 
так и Украины.

 ■ Там больше переживают о его 
смерти, чем о гибели собственных 
граждан на Украине.

В колонии умер Алексей Навальный. 
По предварительной версии, оторвался 
тромб. Политическое влияние у этого 
персонажа и до ареста равнялось ста-
тистической погрешности. Не верите - 
посмотрите статистику иноагента и экс-
тремиста «Левады-центра» трехлетней 
давности: уровень поддержки порядка 
двух процентов. А уж после осуждения 
о нем практически забыли.

На этом фоне любые спекуляции про 
убийство выглядят смехотворными - 
Навальный никак не угрожал нынеш-
ней власти. Как политик он умер уже 
давно. Но только не для Запада! Там 
придумали историю о чудо-богатыре, 
которого боится сам Путин. И теперь 
раскручивают ситуацию по полной, 
устраивая пляски на костях. Этого стои-
ло ожидать, но масштабы агрессивного 
бесстыдства просто поражают.

Премьер-министр Великобритании 
выразил соболезнование «русскому 
народу, для которого это настоящая 
трагедия». Нет, чертов брит, настоя-
щая трагедия для русского народа - 

это убийство младенца в Белгороде 
ракетой с Запада. Твоя страна активно 
участвует в поставках дальнобойного 
оружия укронацистам. Ты думаешь, 
русский народ будет лить слезы по 
покойнику, который все это поддер-
живал?

Байден, который не помнит, как умер 
его сын, уже заявил: ему точно извест-
но, что Навального убили, поэтому на-
до поставлять больше оружия Украине. 
Дед-неваляшка ни словом не обмол-
вился, когда в украинской тюрьме не-
давно скончался журналист Гонсало 
Лира, американский гражданин! Ну 
конечно, он ведь изобличал украинских 
фашистов, а потому его не жалко.

Мы живем в каких-то абсолютно раз-
ных реальностях. Израиль за несколько 
месяцев убил одиннадцать тысяч па-
лестинских детей. Генсек ООН назвал 
Сектор Газа «самым большим детским 
кладбищем мира». Кто-нибудь из этих 
западных «сердоболов» хоть слово ска-
зал об этом? Подал хоть один сигнал 
миру - хотя бы мимикой, движением 
бровей? Черта с два! А тут - вселенский 
траур. Хотя на самом деле - радостная 

движуха. Опять можно раскачивать 
лодку.

Через три часа после известия 
о смерти посаженного за дело псевдо-
оппозиционера его жена с улыбкой 
выступает перед публикой - ни тени 
печали на лице. «Несчастный На-
вальный, - пишет политолог Сергей 

Марков. - Его жена не может скрыть 
улыбку на Мюнхенской конференции, 
через несколько часов после известия 
о трагической гибели. Аплодисменты 
ей нравятся больше. Давно замече-
но - если кто предал родину, то скоро 
предаст всех».

Продолжение темы - на стр. 11.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- В смерти Навального виноваты Вашингтон 

и Брюссель. Причину установят судмедэксперты и следствие. Но когда, не 
дожидаясь результатов, звучат как под копирку обвинения и заявления поли-
тиков и глав недружественных государств, прежде надо ответить на вопрос: 
кому сегодня выгодна смерть Навального?

Совершенно очевидно:
 ✔ тем, кто ввел больше девятнадцати тысяч санкций против России, ставя 

цель разорвать ее экономику в клочья
 ✔ тем, кто проигрывает войну на Украине
 ✔ тем, кого не поддерживает собственное население и нет шансов выиграть 

выборы, но при этом хочется удержать власть любыми способами
 ✔ тем, кто жаждет захватить золотовалютные ресурсы нашей страны
 ✔ тем, кто хочет уничтожить Россию, делает все, чтобы остановить ее развитие.
Все они - фамилии их хорошо известны: от генсека НАТО и руководства США 

до Шольца, Сунака и Зеленского - виновники смерти Навального. Именно им, 
напринимавшим огромное количество провальных решений и цепляющимся 
за свои должности, выгодна его смерть.

ПОХОРОНИТЕ НАВАЛЬНОГО В АМЕРИКЕ

КОМПЕТЕНТНО

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

ДАВАЙ, 
ДО СВИДАНИЯ

 ■ Американцы хотели бы видеть 
главу РФ своим президентом, 
а Джо - им в наказание.

- Владимир Путин - кандидат в Пре-
зиденты России, которого выдвинули 
наши граждане, поддержали партии 
и  общественные объединения. Мы 
должны понимать, что у него есть те 

качества, которых нет у других канди-
датов. Он имеет опыт. Он показал за 
время нахождения в должности, что 
может решать самые тяжелые зада-
чи, - считает глава ПС Вячеслав Во-
лодин. - Если посмотреть, что пишут 
в Америке, они хотели бы, чтобы у них 
президентом был Путин. Но он у нас. 
А у них Байден - наказание им.

ПУТИНА - В ПРЕЗИДЕНТЫ США!

AP
/T

AS
S

КСТАТИ

БАЙДЕН САМ НЕВМЕНЯЕМЫЙ, 
И ПОД НИМ ВСЕ ТАКИЕ ЖЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, Михаил ПАНЮКОВ.

Саморазрушение Штатов 
с Байденом во главе 
набирает обороты.
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Ольга БОГАЧЕВА,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ От создания объединен-
ного рынка должны вы-
играть все его участники.

КОНТАКТЫ  
И КОНТРАКТЫ
Границы Витебской области 

с востока на запад - больше 
трехсот километров, с севера 
на юг - 175. Она больше Ал-
бании, Сальвадора, Молдовы, 
Армении. А еще Витебщина - 
ближайший сосед Смолен-
ской и Псковской областей. 
Сотрудничество с Россией - 
самое перспективное. Депу-
таты - члены Комиссии ПС 
по энергетике встретились в 
северном уголке Беларуси на 
этот раз. «Нестоличный» фор-
мат работы оказался очень 
продуктивным.

- Сотрудничество актив-
но развивается, в том числе 
и в энергетике. Специали-
сты «Белгазстроя» активно 
участвуют в газификации 
регионов Смоленской обла-
сти. Уже заключили пять кон-
трактов на 205 миллионов 
российских рублей. Реализа-
ция этого проекта позволит 
построить сорок километров 
газовых сетей и подклю-
чить 550 домовладений,  -  
привел пример Алексей 
Кушнаренко, председатель 
Комиссии ПС.

Тема энергетики - чувстви-
тельная для наших стран:

- При этом все договорен-
ности выполняют. Сегодня 
у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природ-
ного газа до 2025 года, что по-
зволяет экономике стабильно 
развиваться.

На правах хозяина гостей 
приветствовал Александр 
Субботин, председатель 
Витебского облисполкома:

- Энергетическая инфра-
структура - одно из основных 
направлений, которое спо-
собствует развитию любого 
региона. Поэтому покажем, 
чего достигли, узнаем, как 
обстоят дела у наших сосе-
дей. Все это в итоге поспособ-
ствует углуб лению нашего со-
трудничества и дальнейшему 
процветанию.

Виктор Каранкевич, ми-
нистр энергетики Беларуси, 
заверил, что проект объеди-
ненного рынка электроэнер-
гии и природного газа Союз-
ного государства подготовили 
и согласовали:

- В развитие этого догово-
ра примут правила функцио-
нирования рынка электроэ-
нергии. Их подготовка на 
завершающей стадии. Тор-
говать энергией будут через 
уполномоченные юрлица. 
С белорусской стороны - это 
«Белэнерго». На втором этапе 
планируется более глубокая 
интеграция с учетом согласо-
ванных действий с коллегами 
из России по формированию 
объединенного рынка газа 
и выравнивания цен.

РАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
Следуя народной мудрости 

«Готовь сани летом, а телегу 
зимой», парламентарии обсу-
дили будущие проекты.

В календаре - сентябрьская 
встреча в Минске. В центре 
внимания - рынок газомотор-
ного топлива и производство 
техники, которая будет рабо-
тать на сжатом или сжижен-
ном природном газе (СПГ), 
рассказал заместитель пред-

седателя Комиссии ПС Па-
вел Завальный:

- У этого направления очень 
хорошие перспективы. Заме-
щение жидких видов топлива 
газом в любом виде сразу да-
ет хороший эффект, улучша-
ет экономику транспортных 
компаний и играет важную 
роль для сельхозпредприятий 
с учетом их затрат на топливо 
во время посевных и убороч-
ных полевых работ.

Среди преимуществ газа - 
экологичность, нетоксич-
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспор-
тировать и потреблять.

Павел Завальный напом-
нил, что в России в этом го-
ду примут новую концепцию 
применения газомоторного 
топлива в виде СПГ:

- Затем подготовят дорож-
ную карту по развитию на-
правления, субсидированию 
строительства заправочных 

комплексов, производству 
техники. Мы бы хотели, что-
бы и белорусские коллеги бо-
лее активно включились в эту 
работу. Это направление эко-
номически целесообразно, 
экологически ответственно, 
а самое главное, выгодно. По 
сути, это переход к водородной 

энергетике. Также видим здесь 
большую нишу для сотрудни-
чества белорусских и россий-
ских машиностроителей.

Следующее заседание ко-
миссии состоится в июне 
в Москве. Тема встречи - со-
трудничество в области атом-
ной и ядерной энергетики, 
ядерных технологий. Его 
проведут на ВДНХ, где про-
ходит масштабная выставка 
«Россия». Там же - павильон 
«Атом».

- Это знакомство позволит 
лучше узнать о достижениях 
России в отрасли и опреде-
литься с перспективами со-
трудничества, в том числе 
в медицинской сфере. Кроме 
того, в соответствии с реше-
ниями, принятыми на высшем 
уровне, мы должны сформи-
ровать программу сотрудни-
чества в атомной энергетике 
на 2024 - 2026 годы. Все эти 
вопросы взаимосвязаны.

СИНЕРГИЯ В ЭНЕРГИИ

составил товарооборот 
между регионами  

России и Беларуси  
в 2023 году.

Алексей КУШНАРЕНКО,  
председатель Комиссии ПС:

- По традиции наших встреч, одно из обязательных меро-
приятий - возложение цветов к Вечному огню на площади 
 Победы в Витебске. На заседании также прозвучала инициа-
тива Тюменской области и Минэнерго Беларуси (как госор-
гана, который закреплен за этим регионом) по проведению 
патриотического фестиваля, посвященного Герою Советского 
Союза, защитнику Брестской крепости Андрею Кижеватову. 
Хотим, чтобы это мероприятие финансировали из союзного 
бюджета. Сегодня важно не только хранить память о подвигах, 
которые совершили наши деды и прадеды, но и противостоять 
попыткам переписать историю Великой Отечественной войны.

 ■ Россияне предпочита-
ют белорусскую обувь.

Хотя Витебск с островом 
у восточного побережья Азии 
разделяет десять тысяч кило-
метров, логистика не меша-
ет дружеским договореннос-
тям.

Отдельная тема в союзном 
строительстве - развитие эко-
номики, расширение рынков 
сбыта. Анжелика Никитина, 
заместитель председателя 
Витебского облисполкома, 
рассказала парламента-
риям, что товарооборот с 
Россией за прошлый год 
увеличился на 4,5 процента 
и достиг пяти миллиардов 
долларов:

- Это рекорд за последние 
десять лет. Доля России во 
внешней торговле без учета 
нефтепродуктов увеличилась 
с пятидесяти процентов до 
77 за три года. В структу-
ре экспорта девятнадцать 
процентов продаж - маши-
ностроительная продукция, 
семнадцать - мясо и молоч-
ка, девять  - нефтехимиче-
ская продукция, по восемь -  
изделия из полимеров  
и текстиль. Востребованы 
у россиян  обувь, стройма-
териалы, металлоизделия, 
продукты.

Причем поставки не огра-
ничиваются соседней Псков-
щиной и Смоленщиной. 
Прорабатывают и новые 
рынки - Северо-Западный, 
Сибирский и Северо-
Кавказский федеральные 
округа. Больше чем в трид-
цать раз увеличился экс-
порт в Сахалинскую область, 
в шесть раз - в Амурскую, 
вдвое - в Чечню.

Не отстают и самые при-
ближенные территории. 
Экспорт в Смоленскую об-
ласть - около десяти процен-
тов. Цифры уступают только 
поставкам в Москву и Мо-
сковскую область, уточнила 
Анжелика Никитина:

- Больше трехсот ведущих 
предприятий Витебской об-
ласти зарегистрировали фи-
лиалы в Смоленщине.

Соседние регионы - свое-
образный хаб, распредели-
тельный центр, с которого 
белорусские товары разле-
таются в десятки регионов 
России.

ТОРГОВЛЯ

БОТИНКИ 
ДОТОПАЛИ  
ДО САХАЛИНА

ПО СУЩЕСТВУ

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Парламентарии могут подобрать 
ключ к решению любой проблемы.

Дело сложное - обсуждать 
детали придется еще не раз.

50МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ В прошлом году депутаты при-
няли первый модельный закон о со-
юзном ОСАГО, а сейчас обобщают 
позиции по приграничному сотруд-
ничеству.

ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ 
ТЕРРИТОРИЙ
На фоне санкций наши страны выш-

ли на новый уровень кооперации 
в промышленности, сельском хозяй-
стве, образовании и науке, осуществи-
ли множество проектов в гуманитар-
ной и информационной сферах. О них 
шла речь на заседании Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту 
в  Минске.

Например, товары под слоганом 
«Сделано на Могилевщине» знают 
практически во всех уголках России. 
Область лидирует в производстве 
строительных материалов, пище-
вых продуктов, химических волокон 
и нитей. Среди основных экспорте-
ров - «Белшина», «Могилевлифтмаш», 
«Бобруйскагромаш», «Красный пи-
щевик». Самое активное сотрудниче-
ство с ближайшими соседями - при-
граничными Смоленской и Брянской 
областями, Москвой и Московской 
областью, Санкт-Петербургом и Ле-
нинградской областью, Калужской 
областью.

Динамика радует, но есть еще к че-
му стремиться. Без согласованных 
подходов создать общее экономиче-
ское пространство и единую право-

вую систему невоз-
можно. По мнению 
Виктора Пинско-
го, председателя 
Комиссии ПС по 
законодательству 
и Регламенту, по-
могут в этом мо-
дельные законы:

- В конце прошло-
го года мы провели в Минске Парла-
ментские слушания, где выступили 
представители Витебской, Могилев-
ской, Гомельской, Псковской, Смолен-
ской, Брянской областей. Пригласили 
все заинтересованные стороны двух 
стран. На каком этапе сравнительно-
правовой анализ регулирования при-
граничного сотрудничества?

Оксана Здрок, профессор БГУ, рас-
сказала о проделанной работе. По ее 
словам, для нового механизма финан-
сирования требуется внести измене-
ния в нормативные акты органов СГ 
и законодательства Беларуси и Рос-
сии. Модельный закон станет своего 
рода дорожной картой:

- Кроме усиления интеграции, это 
импульс к развитию территорий, 
укреплению национальной безопас-
ности. Сбалансированная поддержка 
регионов поможет остановить мигра-
цию населения в областные центры 
и столицы, да и в целом за рубеж.

ПО СОСЕДСТВУ С НАТО
- Став депутатом и столкнувшись 

с законодательной практикой, понял 
одну вещь - проблем на подготови-

тельном уровне обычно нет, но только 
начинается толкование - появляются 
сложности, - сказал Андрей Савиных, 
заместитель Председателя ПС.

Другими словами, двойные смыс-
лы. В пример парламентарий привел 
формулировку «сотрудничество на 
паритетной основе»:

- Многие могут трактовать это по-
нятие как равенство. Но большинство 
союзных проектов строится на взаи-
мовыгодной, взаимообогащающей 
основе. И второй момент. Говоря о 
приграничном сотрудничестве, мы со-
средоточились на Смоленщине, Брян-
щине. Но забыли Калининградскую 
область. Предлагаю поддержать ее 
социально-экономическое развитие 
через модельный закон.

Эксперты одобрили предложение. 
Ведь она - единственный регион РФ, 
который граничит с двумя странами 
НАТО и Евросоюза - Литвой и Поль-
шей. Для находящейся в отдалении 
от России области санкции оказались 
наиболее чувствительными.

- Нам бы хотелось более четко по-
нимать, в каком формате будет фи-
нансирование. Еще один момент - 
в концепции прописано обязательное 
изменение законодательства, но мо-
дельный закон - это рекомендация, 

ориентир, который мы при необхо-
димости учитываем, - сказал Всево-
лод Вовченко, начальник отдела 
международных и внешнеэконо-
мических связей субъектов Рос-
сии Министерства экономического 
развития.

- На последнем заседании рабочей 
группы мы единогласно решили, что 
модельный закон необходим, а из ва-
шего доклада выходит - наоборот, - не 
скрывал удивления Виктор Пинский.

- Мы просто обозначили болевые 
точки. Главное - четко определить 
сферу работы закона и сформулиро-
вать все для его удобного применения. 
К концу месяца оформим предложе-
ния, - пояснил Вовченко.

- Это нужно бы-
ло делать еще вче-
ра,  - взяла слово 
член Комиссии 
ПС Светлана Лю-
бецкая. - У вас было 
достаточно време-
ни для проработки 
вопроса, замеча-
ния и предложения 

должны направить в ближайшие дни.
Уже в конце марта эксперты пла-

нируют обсудить финальную версию 
важного документа.

Сергей СИВЕЦ, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Беларусь и Россия активно фор-
мируют политическое, экономиче-
ское, гуманитарное, социальное 
пространство, но у нас еще есть раз-
ночтения в законах, поэтому, чтобы 
облегчить взаимодействие между 
регионами, необходимо унифици-
ровать подходы.

Все участники рабочей группы от-
метили комплексный подход, кото-
рый применил Институт переподготовки и повышения 
квалификации судей, работников прокуратуры, судов 
и учреждений юстиции БГУ, анализируя действующее 
нормативно-правовое поле. Появились инициативы, 
которые еще требуют формализации. Договорились, 
что в ближайшее время предложения представят. 

Следующий шаг - проект концепции вынесут в окон-
чательном виде на заседание комиссии. Это будет от-
правной точкой для подготовки финальной редакции 
модельного закона. Сроки разработки - до конца марта, 
чтобы мы потом структурно по главам, статьям, раз-
делам начали более детальное обсуждение.

 ■ Проекты, связывающие 
близкие территории, делают 
путешествия, бизнес, коопе-
рацию быстрыми и удобны-
ми.

- Проанализировали законо-
дательство Беларуси и России, 
которое относится к пригранич-
ному сотрудничеству, 
посмотрели на все рас-
хождения. Оценили фор-
мы, методы работы, об-
судили эффективные 
направления взаимо-
действия, определили 
приоритеты  - там, где 
мы могли бы получить 
максимальный эффект 
для социально-экономического 
развития и благополучия граж-
дан. Для нас главное, чтобы за-

конопроект стимулировал раз-
витие на земле, а не выступил 
ограничителем, - рассказал Ан-
дрей Савиных.

На что делать ставку? По 
мнению парламентария - на ко-
операцию в промышленности 
и сельском хозяйстве, создание 
совместных предприятий. Не сто-

ит затенять логистиче-
ское и транспортное 
взаимодействие.

- Должны укреплять 
каналы транспортиров-
ки грузов, расширять 
возможности для путе-
шествий, развивать на-
учное взаимодействие 
и образование, - уверен 

депутат.
Причем деньги на проекты бу-

дут поступать из местных бюд-

жетов, союзной казны, внебюд-
жетных фондов (ресурсы частных 
предприятий, общественных объ-
единений):

- Наша задача - создать бла-
гоприятную среду, которая по-
зволит реализовывать мак-
симальное число проектов 
с минимальными бюрократиче-
скими барьерами.

Работа над документом идет 
быстро:

- С одной стороны, не хотим 
спешить, чтобы не пропустить 
важные моменты. Но вполне воз-
можно, что выйдем на рекорд: 
модельный законопроект под-
готовим за восемь месяцев. Это 
хороший результат. Надеюсь, что 
в будущем это станет стандартом 
для такого рода документов.
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Предприятие славится не только надежными 
шинами – недавно оно запустило в серийное 
производство хоккейные шайбы.

Ущерб самого 
западного 
региона России 
от санкций в  
году составил , 
миллиарда рублей.

ИНТЕРЕС
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В конце года должен появиться 
электронный реестр собственно-
сти и имущества Союзного госу-
дарства.

Совещания с госзаказчиками про-
грамм СГ в области обороны и безопас-
ности, космической и научной деятель-
ности проходят регулярно. 1 февраля 
такая встреча прошла в Минске с бе-
лорусской стороной, а в Постоянном 
Комитете в Москве собрались уже 
россияне: представители Минобороны, 
«Роскосмоса», других министерств и 
ведомств. Цель, по словам Госсекре-
таря Союзного государства Дмитрия 
Мезенцева, - сверить часы, выслушать 
предложения, проанализировать, как 
идет работа над уже действующими 
программами и проектами и заплани-
ровать шаги, которые лягут в основу 
следующих мероприятий.

2023 год наши страны прошли успеш-
но. Выполнение программ и мероприя-
тий в области обороны и безопасности, 
борьбы с терроризмом, взаимодей-
ствия пограничных и спецслужб оце-
нивают высоко, а освоение бюджета 
составило 99,5 процента.

- Исчерпывающая характеристика, 
подтверждающая, что сегодня, когда 
Беларусь и Россия испытывают беспре-
цедентное давление, мы еще профес-
сиональнее взаимодействуем и в этом 
направлении, - считает Дмитрий Ме-
зенцев.

По плану идет и подготовка к наме-

ченному на 21 марта полету в космос 
белоруски Марины Василевской в со-
ставе экипажа корабля «Союз МС-25».

- Вспоминаю визит Президента 
Беларуси Александра Лукашенко 
в Центр подготовки космонавтов, когда 
мы видели, как госпожа Василевская на 
центрифуге проходила испытания. Каза-

лось, что ни один мускул на ее лице не 
дрогнул. Все эти нагрузки в 5 - 7 g она 
выдержала самым достойным образом.

В 2024-м, впервые за всю историю 
действия Союзного договора, бюджет 
увеличили на 38 процентов.

- И обоснованно: эти деньги направ-
ляют на программы оборонного зна-
чения, совершенствование объектов 
военной инфраструктуры, сил и средств 
на территории Беларуси.

Дополнительные деньги также выде-
лят на улучшение объектов тылового 
обеспечения.

В будущем наш общий «кошелек» 
может пополняться и доходами от ре-
зультатов программ и проектов СГ. На 
Высшем Госсовете в конце января ре-
шили наконец навести порядок в во-
просах союзной собственности.

- Ждем предложений от министерств 
финансов. К концу этого года введем 
электронный реестр собственности 
и имущества Союзного государства. 
При этом делаем акцент на учет интел-
лектуальной собственности.

На Высшем Госсовете утвердили 
стратегию научно-технологического 
развития СГ до 2035 года.

- Документ фундаментальный. Он 
нужен для создания нового техноло-
гического уклада.

УЧЕТНАЯ ЗАПИСЬ ПЕРСПЕКТИВЫ

Ил
ья

 Н
АЙ

М
УШ

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В этом году XXXIII православный 
кинофестиваль пройдет в Омске.

КУЛЬТУРНЫЙ ВИХРЬ
Пятьсот мероприятий до ноября: 

художественные выставки, литера-
турные чтения, музыкальные концер-
ты и традиционный кинофестиваль. 
Организацию взял на себя Междуна-
родный славянский форум искусств 
«Золотой Витязь».

- 21 февраля в Изборске стартует 
наша первая выставка  - «Изранен-
ный Донбасс», - рассказал на пресс-
конференции создатель «Золотого 
Витязя» Николай Бурляев, глава 
Комиссии ПС по культуре, науке  
и образованию. - Замечательно, что 
многие художники сейчас пишут ге-
роев нашего Отечества, которые от-
стаивают русский мир и сражаются  
с современным фашизмом. 

Пресс-конференция проходила в га-
лерее живописца Александра Шилова, 
где среди сотен полотен были пред-
ставлены новые картины, посвящен-
ные Донбассу.

- Я впервые здесь увидел три портре-
та героев СВО, - рассказал народный 
артист России. - Три молодых челове-
ка. Один из них потерял руку, отец пя-
терых детей, теперь производит дро-
ны (подробнее на стр. 9). Выставка 

этих портретов тоже в наших планах.
Вихрь мероприятий пронесется по 

Ярославской области, Марий Эл и Чу-
вашии, по Крыму и так далее. Впервые 
«Золотой Витязь» проведет конкурс 
чтецов «Глагол времен, мой гений, 
мой язык». Участвовать в нем будут 
профессиональные актеры и студенты 
театральных вузов.

ИСЛАМ  
И ПРАВОСЛАВИЕ ВМЕСТЕ
Вишенка на торте - кинофестиваль 

«Золотой Витязь», с которого все 
когда-то и началось.

- Наш «Витязь» выйдет к людям в 
тридцать третий раз, это замечатель-
ная дата, - обратил внимание собрав-
шихся Николай Бурляев. - Кочующий 
рыцарь за это время появлялся там, 
где был больше всего потребен. И в 
блокадной Сербии, и в непризнанном 
Приднестровье, и на Украине, куда 
мы приехали в 1996 году вопреки 
воле ее руководства. Замечательный 
праздник, состоявшийся там, хоть на 
какое-то время остановил антирос-
сийское безумие, которое уже вовсю 
тлело.

В прошлом году православный «Зо-

лотой Витязь» прошел в мусульман-
ской Чечне.

- Это полностью снимает вопрос, 
могут ли уживаться православие  
и ислам, - заявил папа «Золотого Ви-
тязя». - Доказательство того - наши 
воины, которые плечом к плечу сра-
жаются в зоне СВО.

В 2024 году кинофестиваль пройдет 
в Омске. Жюри возглавит прославлен-
ный режиссер Андрей Кончаловский. 
Тот самый, что сам удостоен множе-
ства наград на международных фе-
стивалях - в Карловых Варах, Каннах, 
Венеции, Сан-Себастьяне, лауреат 
американской «Эмми». Одним сло-
вом, живой классик. Анимационную 
программу будут оценивать во главе с 
легендарным мультипликатором Юри-
ем Норштейном, автором «Ежика в 
тумане», который был признан лучшим 
мультфильмом всех времен и народов.  
В конкурсе - около ста фильмов, но 
будут и внеконкурсные просмотры.

БЛАТА НЕТ,  
ТАЛАНТОВ - УЙМА
Директор кинопоказа «Золотого 

Витязя» напомнил, что в этом го-
ду будут отмечать восемьдесят лет 
операции «Багратион», в результа-
те которой от фашистов освободили 
Беларусь и многие другие регионы. 
Поэтому в Омске покажут старую во-
енную классику, незнакомую моло-
дежи,  например, «Освобождение» 
режиссера Озерова. 

Кстати, не надо думать, что на кино-
фестиваль легко попасть, если просто 
разделяешь взгляды его учредителей.

- Блата у нас нет, - говорит осно-
ватель «Золотого Витязя». - Иногда 
обижались люди православные: «Мы 
вам фильм представили, а вы не по-
казываете». Мало быть православным, 
нужно еще делать талантливые рабо-
ты,  эталонные по сути, по глубине, по 
философии, по мысли и по изобрази-
тельной части тоже.

Николай БУРЛЯЕВ:
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Одна из самых успешных 
программ - «Комбикорм-СГ». 
Доходы от нее вполне могли бы 
пополнить наш общий бюджет.

Народный артист с коллегами готовит закон, который 
очистит российское искусство от пошлости и лжи.

КОНЧАЛОВСКИЙ И НОРШТЕЙН ВОЗГЛАВЯТ ЖЮРИ
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Мультипликатор и кинорежиссер пообещали быть строгими, но справедливыми.
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 ■ Войска нанесли мощнейший удар по военному полигону ВСУ 
в Селидово.

Какой-то «мудрец» из украинского командования сосредоточил там 
около полутора тысяч бойцов. Их предполагалось бросить на защиту 
Авдеевки, но большая часть так и не доехала. Украина хранила гробовое 
(слово очень подходит к ситуации) молчание, но после того как инфор-
мацию о прилете подтвердили свои журналисты, вынуждены были при-
знать: да, атака состоялась, но погибли только трое. Это, конечно, ложь.

Как рассказал информированный военкор Юрий Подоляка, первым 
ударом на большой площади («Искандеры» несут до пятисот килограм-
мов «нагрузки») накрыли плотно скопившихся на площадке солдат ВСУ. 
Второй удар последовал час спустя, когда началась массовая эвакуация 
выживших и вновь скопилось большое количество военных в одной точке.

- Можно нас упрекнуть, что это не совсем гуманно, - говорит воен кор. - 
Но дело в том, что ВСУ такую тактику ударов практикуют уже много ме-
сяцев. Не мы это начали, так что пусть пеняют на себя.

Кстати, навели на полигон, скорее всего, местные жители. Земля под 
ногами нацистов продолжает гореть.

 ■ «Неприступная фортеция» Ав-
деевка рухнула. Хотя Зеленский 
уверял, что это невозможно.

СТРЕЛЯЛИ ДРУГ В ДРУГА
«Исходя из оперативной обстанов-

ки в районе Авдеевки, во избежание 
окружения и для сохранения жизни 
и здоровья военнослужащих, решил 
вывести наши подразделения из города 
и перейти к обороне на более выгодные 
линии», - написал в интернете новый 
главком ВСУ Александр Сырский.

Черта с два! Приказ об отступлении 
был подписан, когда украинские войска 
беспорядочно улепетывали в панике. 
Вот что по горячим следам писал в сво-
ем телеграм-канале ветеран Донбасса 
Роман Донецкий: «Ночью стадо свинок 
бежало полями, стреляя друг в друга 
эпизодически. Свалили не все. Рус-
ский город Авдеевка свободен. Одна 
из угроз Донецку снята».

Информация о том, что при отходе 
часть вэсэушников перестреляла своих 
же в суматохе, подтверждается из мно-
гих источников. Всего за сутки банде-
ровцы потеряли больше полутора тысяч 
человек. А вот то, что отошли «на более 
выгодные линии», - это снова вранье.

«О» - ЗНАЧИТ 
«ОТВАЖНЫЕ»
Восемь долгих лет Украина превра-

щала Авдеевку в неприступную кре-
пость. Сотни тысяч тонн бетона, 
металла, камней, оружия 
пошли на ее сооружение. 
Постоянная модерни-
зация и  укрепление 
мощной оборонной 
системы с много-
численными дота-
ми и  пристрелян-
ными секторами не 
прекращалась до 
последних недель. 
В финале на подмогу 
бросили третью бригаду 
специального назначения 
«Азов» (признана террористи-
ческой и запрещена) - самых замотиви-
рованных головорезов. А  еще канад-
ских наемников. Не помогло.

Укрепления «разбирали» методично 
и основательно - с помощью пятисот-
килограммовых бомб ФАБ-500 и ФАБ-
1500, снабженных универсальными 

модулями планирования и коррекции. 
Их «крылышки» позволяют самолетам 
сбрасывать смертельный груз, не захо-
дя в зону поражения, - он сам находит 
путь к цели.

Блестяще работала артилле-
рия, преимущество в бес-

пилотниках у российской 
стороны было абсолют-

ным. И,  разумеется, 
великолепно показа-
ла себя пехота. Ею 
коман довал генерал-
полковник Андрей 
Мордвичев, тот са-
мый, что руководил 

штурмом «Азовстали». 
Мордвичев возглавляет 

группировку «Центр», ко-
торая обозначается литерой 

«О» - ее называют «Отважные». 
С блестящей победой бойцов поздра-
вил телеграммой Верховный Главно-
командующий Владимир Путин: «За 
отличные боевые действия объявляю 
благодарность всем руководимым вами 
войскам, участвовавшим в боях за Ав-
деевку. Вечная слава героям, павшим 

в боях при решении задач специальной 
военной операции!»

ВЕРНУЛИ ИНИЦИАТИВУ
Как бы ни старались преуменьшить 

значение российского успеха подруч-
ные Зеленского, у них не получается. 
Даже русофобский «Вашингтон Пост» 
накануне роковой для ВСУ ночи с при-
скорбием констатировал: «Захват Ав-
деевки ознаменовал бы самую значи-
тельную боевую победу Москвы после 
провала украинского контрнаступления 
в прошлом году, а также стал бы самым 
явным признаком того, что российские 
войска возвращают себе инициативу».

Город Авдеевка для Донецка - это как 
Зеленоград для Москвы. Практически 
часть одной агломерации. Именно от-
туда шел регулярный зверский обстрел 
столицы ДНР. Сейчас его интенсивность 
значительно уменьшится. Если бы не 
поставки Киеву дальнобойных ракет от 
западных покровителей, он бы прекра-
тился полностью. Но нет сомнений - со 
временем решат и эту задачу.

Авдеевка была для ВСУ важным ло-
гистическим центром, который теперь 

в руках России. Город свяжет север 
и юг ДНР. Открывается путь на Крама-
торск, самый крупный из оставшихся 
местных городов под контролем Украи-
ны, а также на многострадальный Сла-
вянск. А там и до границ республики 
рукой подать. 

Что дальше - наступление на Дне-
пропетровск? Этого нам, конечно, не 
скажут. Но движение вперед, очевидно, 
будет продолжаться. Во всяком случае, 
подобных фортификационных сооруже-
ний у ВСУ на территории ДНР просто 
больше нет.

Все это, разумеется, гораздо важнее, 
чем медийный эффект, создаваемый 
на фоне успехов российской армии. 
Только вот для противоположной сто-
роны красивая картинка всегда значила 
гораздо больше, чем реальность. Само-
любию Зеленского нанесли болезнен-
ный удар - все мировые СМИ показа-
ли российский флаг, развевающийся 
у въезда в Авдеевку, где в декабре 
делал селфи президент Украины. То 
ли еще будет!

«ИСКАНДЕР» - А ЛЯ ГЕР КОМ А ЛЯ ГЕР
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ДВА ГОДА НА ЗАЩИТЕ 
НАШЕГО НАРОДА

ЦИФРЫ
272 человека с начала 

спецоперации удостоили 
звания Героя России. Число 

участников СВО, получивших 
госнаграды за успехи на поле 
боя, превысило 320 тысяч че-
ловек. Еще свыше 363 тысяч 

удостоены ведомствен-
ных наград.

24 февраля 
российская 
армия начала 
освободительную 
миссию

СЫРСКИЙ 
БЫВАЕТ ТОЛЬКО 
В МЫШЕЛОВКЕ

 ■ Белорусы сразу поддержали РФ.

Руководство Синеокой всегда высту-
пало с миролюбивых позиций. Страна 
никому не угрожает, но в случае агрессии 
даст отпор. Однако с началом спецопера-
ции проявила полное понимание мотивов 
Москвы.

- Россия проводит специальную военную 
операцию, потому что на Украине есть 
русские люди, - пояснил член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками Олег Гайдукевич. - Ничто 
не остановит специальную военную опе-
рацию России. В недавнем интервью Алек-
сандр Лукашенко объяснил, что степень 
применения каких-то вооружений зависит 
не от Украины, а от НАТО, которое делает 

все для разжигания войны на Украине.
Президент Беларуси неоднократно объ-

яснял свою позицию.
- Я действительно поддерживаю Рос-

сию, - говорил он. - И не только потому, 
что у нас союз. А потому что мы видели 
причину того, что происходит. Если бы 
Россия не опередила вас, натовцев, вы 
бы организовались и нанесли против нее 
удар. Я в это верю, и Россия в это верит.

Александр Лукашенко не видит ни еди-
ного шанса, чтобы натовские войска про-
рвались в РФ через Синеокую.

- Мы вам не позволим пройти через 
Беларусь, - сказал он, обращаясь к За-
паду. - Мы будем с вами воевать, если 
вы решите стрелять русским в спину. 
Вот наше участие в этой операции. Но 
это и защита наших рубежей.

«НЕ ПОЗВОЛИМ СТРЕЛЯТЬ РУССКИМ В СПИНУ»НАКРЫЛИ

СОЮЗНИКИ
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 ■ Даже потеряв руку, отец пяте-
рых детей пытается помочь одно-
полчанам. 

ГЕНЕТИЧЕСКАЯ 
ПАМЯТЬ 
И чего человеку не хватало? Пять 

детей, успешный бизнес. Но, видимо, 
решение пойти добровольцем подска-
зала генетическая память. Предки Ан-
дрея Кузовлева, казака уральской 
станицы Магнитной, сотни лет защи-
щали пределы России. И хотя при со-
ветской власти многие из них попали 
под каток репрессий как социально 
чуждые, это ничуть не повлияло на па-
триотизм продолжателя рода. Власти 
меняются, родина остается.

Поначалу, правда, бизнесмен думал, 
что его удел - война экономическая. 
У него в собственности было несколько 
строительных магазинов с приличным 
оборотом.

Местному металлургическому заво-
ду перестали поступать подшипники 

из-за границы. Так он за три недели 
договорился об их поставках по раз-
ным каналам. Правда, к тому времени 
завод сам выкрутился, но свою эф-
фективность Кузовлев всем доказал. 
Однако в апреле решил: нет, все же 
его место там, где свистят пули.

- Жена была в шоке, сказала: «Ты 
нас бросил», - вспоминает боец. - Я ей 
ответил, что делаю это ради наших де-
тей. Если я не пойду, то когда-нибудь 
придется пойти им.

СТРАШНОЕ РАНЕНИЕ
Кем только не приходилось быть - 

замкомандира роты, водителем, штур-
мовиком, санитаром, снайпером, раз-
ведчиком.

Когда лежал в госпитале после ране-
ния, по нему ударили «Хаймерсами». 
Первый прилет пришелся на ближай-
шее помещение. Кузовлев крикнул со-
седу, чтобы тот где-нибудь спрятался. 

Сам забился в угол и прикрылся тум-
бочкой. Второй удар убил в палате всех, 
кроме них с соседом.

В другой раз повезло меньше. Оскол-
ки попали в живот, правую руку, проби-
ли легкие. Три из них оказались в спи-
не. Левую руку оторвало. К счастью, 
сознание он не потерял. Схватил ото-
рванную конечность и убежал с пере-
довой.

- Снайпер, братуха, перемотал, - гово-
рит боец. - Благодаря ему я жив и могу 
с вами разговаривать.

Теперь 41-летний Андрей Кузовлев 
получает высшее образование по 
специальности «правовое обеспече-
ние государственной и национальной 
 безопасности». Но про своих това-
рищей не забыл. Как волонтер уча-
ствует в налаживании производства 
дронов, которые им помогут на передо- 
вой. Однополчане теперь тоже его се-
мья.

 ■ «СВ» вспомнило самые 
значимые события.

ПРЕДЫСТОРИЯ

В 2021 году Киев публично 
отказался соблюдать Минские 
соглашения, которые должны 
были обеспечить мирную инте-
грацию с ДНР и ЛНР. Войска 
ВСУ сконцентрировались на 
линии соприкосновения с не-
признанными республиками. 
Стало ясно, что Украина на-
мерена вернуть территории си-
лой. Да она этого и не скрыва-
ла. Более того: официальные 
лица открыто говорили о неми-
нуемом возвращении Крыма. 
А Владимир Зеленский зая-
вил о готовности разместить 
на своей территории ядерное 
оружие. К началу 2022 года 
стало понятно - конфликта не 
избежать.

ЯСНАЯ ЦЕЛЬ

15 февраля 2022 года - са-
мый мощный за все годы об-
стрел Новороссии. Республики 
обращаются к России за помо-
щью, 19 февраля объявляют 
мобилизацию. Их вооружен-
ные силы, вместе взятые, в во-
семь раз меньше украинской 
группировки на границе.

21 февраля Владимир  Путин 
признает суверенитет ДНР 
и ЛНР. Госдума и Совет Фе-
дерации ратифицируют дого-
вор с республиками о дружбе 
и взаимопомощи.

24 февраля рано утром 
вой ска РФ переходят границу 
Украины. Цель спецоперации 
объявлена Президентом Рос-
сии: защита людей, которых на 
протяжении восьми лет под-
вергали издевательствам и ге-
ноциду со стороны киевского 
режима. Демилитаризация 
и денацификация Украины.

БУРЯ И НАТИСК

Российская армия сразу до-
билась весомых успехов. Де-

сантники захватили стратеги-
чески важный аэропорт под 
Киевом Гостомель. Из Белго-
родской области шли на Су-
мы, Чернигов, Харьков. Здесь 
российские войска соедини-
лись с подразделениями ЛНР. 
Всю территорию республики, 
за исключением окрестностей 
Северодонецка, освободили.

Войска ДНР соединились 
в районе Волновахи с россий-
скими ВС, наступавшими из 
Крыма, - в окружение попал 
Мариуполь. Еще одна груп-
пировка на северо-западе от-
теснила врага к Запорожью, 
Николаеву, Кривому Рогу. На 
это понадобилось всего две 
недели.

СОРВАННОЕ 
ПЕРЕМИРИЕ

В марте 2022 года появил-
ся шанс прекратить конфликт. 
В Минске встретились делега-
ции России и Украины. Киеву 
предложили мирный договор 
на разумных условиях - вне-
блоковый статус, признание 
Крыма и республик, уважение 
прав русскоязычного населе-
ния. В качестве жеста доброй 
воли российские войска ушли 
из-под Киева. Однако миро-

любие Москвы на Западе не 
оценили. Тогдашний премьер-
министр Великобритании Бо-
рис Джонсон приехал в Киев 
и заставил прекратить пере-
говоры, заверив, что разгром 
России не за горами. Об этих 
обстоятельствах рассказал 
в 2023 году экс-руководитель 
украинской делегации Давид 
Арахамия.

ПЛЯСКИ НА КОСТЯХ

Трагедия в Буче стала одним 
из формальных поводов выхо-
да из переговоров. Украинская 
власть при активной поддерж-
ке пропагандистской машины 
Запада обвинила российскую 
армию в массовом убийстве 
мирных жителей. Это был яв-
ный фейк: шокирующие кадры 
начали расходиться спустя три 
дня после вхождения в город 
ВСУ. Где же все это время 
«прятались» жертвы? Есть 
много других несостыковок 
и откровенных фальсифика-
ций, которые Запад предпочел 
не заметить. Например, белые 
повязки на руках убитых, кото-
рые надевали лояльные к РФ 
местные жители. А был еще 
удар украинской ракетой по 
вокзалу Краматорска. Без-

защитные граждане гибли 
в  Красном Луче и Каховке, 
Стаханове и Энергодаре, Ма-
кеевке и Донецке.

ОСВОБОЖДЕНИЕ 
МАРИУПОЛЯ

21 апреля Сергей Шойгу 
доложил Владимиру Путину 
о взятии Мариуполя. Много-
страдальный город, из кото-
рого нацисты не выпускали 
пророссийское население. 
Прятались за их спинами, за-
гоняя людей в подвалы и ведя 
огонь из этих зданий. Послед-
ние остатки головорезов были 
пленены в мае 2022 года, ког-
да они покинули окруженную 
«Азовсталь». Им повезло со-
хранить свою жизнь, в отличие 
от украинцев, содержащихся 
в поселке Еленовка. ВСУ на-
несли удар по своим - только 
погибших 53 человека. Свали-
ли все, разумеется, на Россию. 
Теперь Мариуполь отстраива-
ют фантастическими темпами.

ПРИЧИНА 
МОБИЛИЗАЦИИ

На Украине состав Воору-
женных сил доводят до мил-
лиона, что существенно превы-
шает численность российской 
группировки. Десятки тысяч 
нацистов проходят обучение 
на полигонах Европы. С За-
пада идут эшелоны с оружи-
ем. Накопив силы, ВСУ пошли 
в наступление по двум направ-
лениям.

Под Херсоном у них ничего 
не получилось, несмотря на 
большой перевес в живой си-
ле.

К востоку от Харькова бан-
деровцам удалось продвинуть-
ся к реке Оскол, пользуясь тем, 
что сплошной линии фронта 
здесь не было. 21 сентября 
2022 года Владимир Путин 
объявил о важном и необхо-
димом решении - частичной 
мобилизации. А вскоре по ре-
зультатам референдума четы-
ре новых региона присоедини-
лись к России.

БОРЬБА  
ЗА АРТЕМОВСК

Тяжелое решение об ухо-
де из Херсона в ноябре 2022 
года, чтобы сохранить жизни 
мирных жителей и бойцов, 
было последним тактическим 
отходом. Россия твердо вста-
ла обеими ногами на своих 
позициях. Украина вовсю за-
нимается терроризмом, в том 
числе и ядерным, обстреливая 
Запорожскую АЭС. Но перело-
мить ситуацию не получается.

В марте 2023 года под 
контроль России переходит 
Бахмут-Артемовск, который 
был объявлен Зеленским не-
приступной крепостью. Против 
ВС РФ сражались практиче-
ски все националистические 
батальоны, а также наемники 
из Польши, Грузии, Британии, 
Австралии, Швеции, Норвегии 
и других стран. В результате 
грамотной тактики перемоло-
ты 55 - 60 тысяч бойцов ВСУ - 
это только убитыми.

ПРОВАЛ 
КОНТРНАСТУПА

К контрнаступлению Украина 
готовилась основательно. Под-
готовка сопровождалась агрес-
сивной пиар-компанией, суть 
которой - «москалям конец». 
Вплоть до самого наступления 
у Запада выпрашивались даль-
нобойные ракеты, БМП, тан-
ки. Вели и «психологические 
операции», чтобы подорвать 
моральный дух россиян: удары 
беспилотников по Москве и те-
ракты в Белгородской области.

4 и 5 июня 2023 года ВСУ на-
чали активное наступление по 
нескольким направлениям с це-
лью, в частности, выйти к  Азов-
скому морю, расколов россий-
ские силы на юге. Попытки 
прорыва не прекращались до 
ноября. Итоги распиаренного 
контрнаступа оказались ужас-
ны для Украины. ВСУ потеря-
ли свыше 125 тысяч человек 
и 35% поставленной Западом 
техники. От этой катастрофы 
Киев не оправился до сих пор.

Подготовил Михаил ВАСИЛЬЕВ.

ЗАЧЕМ КАЗАК-БИЗНЕСМЕН ПОШЕЛ ПОД ПУЛИ НАСТОЯЩИЙ ГЕРОЙ

Се
рг

ей
 Б

АТ
УР

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

ХРОНИКАКАК ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ

Портрет Андрея Кузовлева написал 
художник Александр Шилов.

Флаг ДНР скоро будет реять 
над всей республикой. 
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ До освобождения города, 
украинские «врачи смерти» 
ставили опыты над детьми.

«ВЕШАТЬ ИХ НАДО 
ПОТОМ»
- Считаете жителей Донбасса 

людьми? - спросил как-то со 
смешком украинскую журна-
листку Владимир Зеленский. - 
Интересно! Не все представи-
тели людей - люди, есть особи, 
я так считаю.

Что уж говорить про мерзав-
цев рангом пониже, которые в 
выражениях о Восточной Укра-
ине никогда не стеснялись. 
«Это нейтральная территория 
между двумя государствами, 
куда высылали маргиналов и 
преступников», - говорил мэр 
города Красногоровки Олег 
Ливанчук. Зампред Днепро-
петровской областной госад-
министрации Борис Филатов: 
«Нужно давать мразям любые 
обещания, гарантии и идти на 
любые уступки. А вешать… Ве-
шать их надо потом».

Министр социальной поли-
тики Украины Андрей Рева: 
«Мне их не жаль абсолютно. 
Мне жаль солдат и офицеров 
с семьями, которых убили там 
за этих мразей». А вот слова 
представителя украинской ин-
теллигенции Остапа Дроздова: 
«Я сторонник тотальной, глу-
хой, безальтернативной бло-
кады и Крыма, и Донбасса… 
Была бы моя воля, Крым сидел 
бы без воды, без света, без ни-
чего. Закрыл бы все. Хотели 
Путина? Сдыхайте! Мойтесь 
в лужах, жрите привозную во-
ду с континента русского».

После такого потока мерзо-
сти не удивляешься информа-
ции, что в Мариуполе, тогда 
еще подконтрольном киевско-
му режиму, проводили опыты 
на детях.

НЕ ЖАЛЕЛИ ДАЖЕ 
ГРУДНИЧКОВ
В подвале психиатрической 

больницы № 7 в Мариуполе 
нашли шокирующие доку-
менты. Согласно им, с 2006 по 
2016 год на жителях испыты-

вали лекарства десятки круп-
нейших фармкомпаний ми-
ра. Среди них «АстраЗенека» 
(Великобритания), «Пфайзер» 
(США), «Селтрайон» (Южная 
Корея), «Санофи» (Франция), 
«Мерк КГА» (Германия) и так 
далее. Обнаружили и списки 
испытуемых. В графе «воз-
раст» напротив некоторых из 
них стояла цифра «ноль». Ины-
ми словами, опыты проводили 
даже на грудничках!

Медпрепараты находились 
в белых конвертах без опозна-
вательных знаков - только но-
мера. В бумагах написано, что 
смысл испытаний - оценить 
«эффективность препарата 
в отношении доли пациентов, 
достигших ответа на него по 
критериям Американской кол-
легии ревматологов». Побочка 
у таких лекарств - тотальное 
подавление иммунной систе-
мы, что стимулирует ускорен-
ный рост раковых клеток.

Биоматериалы испытуемых 
отправляли в иностранные ла-
боратории в Женеве, Велико-
британии, США, где проводи-
ли дальнейшие исследования. 
В коробках есть и благодар-
ность за сотрудничество от 
этих уважаемых западных 
компаний.

Напомним, что задолго 
до спецоперации во время 
борьбы Киева с мятежными 
респуб ликами появилась ин-
формация о торговле челове-
ческими органами. 

- Спрос на внутренние орга-
ны в Европе будет полностью 
удовлетворен после боев в до-
нецком аэропорту, - негласно 
уверяли укронацисты заинте-
ресованную сторону. Все это 
всплыло благодаря иностран-
ным журналистам. Теперь ла-
вочка прикрылась.

СОБИРАЛИ КРОВЬ 
СЛАВЯН
Идут исследования и в чи-

сто военной сфере - по про-
изводству биологического 
оружия. Этим, в частности, 
занимается биотехническое 
подразделение Агентства 
перспективных оборонных 
исследовательских проектов 

при Пентагоне. Еще в 2017 
году в системе федеральных 
закупок США появилась за-
явка на образцы суставной 
жидкости и рибонуклеиновой 
кислоты, взятых в России. Но 
на бесправном Донбассе сла-
вянскую плоть и кровь добыть 
куда легче, не правда ли?

Вот что пишет известный 
военкор Юрий Котенок:

- Находки в подвалах город-
ской больницы № 7 в осво-
божденном Мариуполе не 
оставляют сомнений - в го-
роде десять лет шел интен-
сивный забор биоматериа-
лов жителей города от нуля 
до семидесяти лет, - уверен 
военный журналист. - Особо 
ценной была кровь грудных 
младенцев. Кровь, тесты с со-
хранением температурного 
режима отправлялись в био-
лаборатории ТНК от фарма-
цевтики и военные спецла-
боратории США.

Для чего же это делалось? 
Котенок отвечает предельно 
конкретно:

- Кровь славян использова-
ли для разработки новых ви-
дов биологического оружия, 
которое бумерангом возвра-
щалось в страны Евразии в ви-
де эпидемий и пандемий.

Задача - максимальное воз-
действие на русских, укра-
инцев и белорусов, чтобы 
ослабить коллективный им-
мунитет, сократить репродук-
тивные функции социально 
активных слоев населения. 

Задача  - свести славян 
в могилу.

Что ж, на эти планы мож-
но ответить фразой Вла-
димира Путина: «Мы еще 
простудимся на ваших по-
хоронах».

 ■ Американцы признались в наличии биолабо-
раторий в Незалежной.

24 февраля 2022 года у руководителей киевского режима проблем 
было хоть отбавляй. Но одним из первых появился указ об эвакуации 
американских лабораторий. Беспокоилась об их судьбе и Виктория Ну-
ланд, покупавшая на майдане свободу страны за печеньки.

- На Украине есть объекты для проведения биологических исследо-
ваний, - заявила она, выступая перед сенатом в том же 2022 году. - Мы 
сейчас весьма обеспокоены, что российские силы могут попытаться 
получить контроль над ними.

Но в чем проблема, если исследования носят мирный характер? Вид-
но, захваченные штаммы и патогены могут сильно скомпрометировать 
американцев. И, возможно, пролить свет на то, откуда в Незалежной за 
последние годы всплеск так называемых «забытых болезней» - напри-
мер, побежденной человечеством дифтерии, от которой умирают люди.

 ■ Украинцев прививают запрещен-
ным в США препаратом. 

Не надо думать, что киевский режим 
относится лишь к жителям Донбасса как 
к расходному материалу. Не сильно-то 
он дорожит и другими гражданами, даже 
лояльными к нему украинцами. Ради инте-
ресов «белого господина» - все что угодно. 
Например, сейчас на Украине идет третий 
этап вакцинации новым препаратом компа-
нии «Пфайзер». В США его не одобрили, 
поэтому «тренируются на кошках», выра-
жаясь словами гайдаевского персонажа. 
Зеленский своим указом разрешил приви-

вать детей до двенадцати лет. Примерно 
пятьдесят из них уже никогда не вырастут. 
Не выдержала даже сотрудница филиала 
«Пфайзер» в Киеве Анна Сахно.

- У меня нет слов. Мы начали эти испы-
тания, чтобы помочь детям, а не ранить 
или убивать их. Это часть документации - 
испытания, и мы можем видеть диаграмму 
смертности. Как я уже говорила, уровень 
смертности чрезвычайно высок на втором 
этапе, но испытания не прекращаются. 
Это фрагмент списка детей-пациентов, 
некоторые из них уже мертвы, - заяви-
ла она. Реакция официального Киева - 
ноль.

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС 
по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи:

- Это бесчеловечно и еще раз указывает 
на то, что украинский режим имеет 
тесную связь с нацистами. Именно 
фашисты в концлагерях проводили 
жуткие опыты над людьми и деть-
ми в том числе. У тысяч малышей 
выкачивали кровь, их заражали 
смертельными болезнями, испыты-
вали на них новые препараты. В 
печально известном Освенциме 
страшными экспериментами руко-
водил доктор Менгеле, палач от медицины, 
который мучил в том числе детей белорусских 
партизан.

Красная армия освободила узников этого 
ада на земле, но подвиг наших дедов на За-

паде пытаются предать забвению. 
А теперь вот новые отвратительные 
факты - украинская власть относит-
ся к жителям Донбасса, как когда-то 
гитлеровцы к евреям и славянам. Но 
главным инициатором выступают пред-
ставители так называемой «Большой 
Фармы», западной многомиллиардной 
индустрии лекарств, которые исполь-
зуют жителей Донбасса как подопыт-

ных кроликов. Считаю, что нужно провести 
тщательное расследование этих преступлений 
и предать их самой широкой гласности.

ЗАМЕТАЮТ СЛЕДЫ НЕОПРОВЕРЖИМЫЕ ВАКЦИНАЦИЯ «МОГИЛИЗАЦИЯ» ОПАСНЫЕ УКОЛЫ
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Документы, 
которые 
изобличают 
иностранных 
фармацевтов.

В МАРИУПОЛЕ ПОВТОРИЛИ 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ ДОКТОРА МЕНГЕЛЕ

Западные компании 
исповедуют мораль 
Третьего Рейха.

УЛИКИ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В кормушки предателей 
России сыпанули корма.

К а ж д ы й 
день пропу-
ская сквозь 
себя лавину 
новостей, не-
вольно ощу-
щаем себя 
участниками 
р е а л ь н о г о 
всемирного 

триллера.
Шекспир сравнил мир с теа-

тром. В наши дни можно смело 
утверждать: весь мир - большое 
политическое шоу, где важно не 
то, что реально происходит, а то, 
как это преподнесут.

Правят не высокие идеалы и не 
здравый смысл, а выгода.

Невыгодные для наших врагов 
события - сожжение живых людей 
в Одессе, убийство детей Дон-
басса и Белгорода, уничтожение 
гражданского самолета с украин-
скими пленными, теракт на Се-
верном потоке, убийства Олеся 
Бузины, Дугиной, Татарского, 
Кивы и других, смерть в украин-
ской тюрьме американского бло-
гера Гонсало Лиры. Нет, то, что 
все это произошло, их безумно 
радует, но вот говорить об этом 
невыгодно.

А новость о том, что накануне 
президентских выборов в россий-
ских застенках тихо скончался 
Алексей Навальный*, показа-
лась западу грандиозно выгод-
ной. Их креативщики ищут хоть 
что-нибудь, что могло бы взбу-
доражить общественное мнение, 
вывести людей сначала из себя, 
а потом на улицы.

Но, как мы видим сегодня, не 
получилось. Не учитывают полит-
технологи, что граждане после 
болезненных прививок цветны-
ми революциями и созерцани-
ем украинской трагедии стали 
мудрее. И им очевидно, что не 
Путин стоит за кончиной «бер-
линского пациента» - вожака про-
западной политической секты.

Зря недруги России сочли этот 
факт для себя выгодным - умерщ-
влять заключенного под стражу, 
морально сломленного скандали-
ста российским властям не имело 
никакого смысла. 

Но расслабляться не стоит. 
В кормушки российских и бело-
русских предателей щедро сы-
панули корма. И они кинулись 
чавкать.

В соцсетях, блогах, в рекламных 
паузах все больше появляется 
больших и малых диверсионных 
кучек - результатов переварен-
ного корма. Эти лепешки не так 
уж безвредны. Можно ненароком 
вляпаться.

Будем бдительны.
* Внесен Росфинмониторин-

гом в перечень террористов 
и экстремистов.

ГЛАВНОЕ -
НЕ ВЛЯПАТЬСЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси впервые 
пройдет единый день го-
лосования. Страна будет 
выбирать депутатов всех 
уровней - от нижней пала-
ты парламента до сельсо-
ветов.

СЭКОНОМИЛИ 
НА КАМПАНИИ
Эта электоральная кампа-

ния станет самой масштаб-
ной за всю историю страны. 
25 февраля белорусы, придя 
на участки для голосования, 
получат сразу несколько бюл-
летеней. Например, жители 
столицы - по два: им нужно 
будет выбрать депутата Пала-
ты представителей и Мингор-
совета. А вот сельчанам дадут 
сразу четыре бюллетеня, им 
предстоит также проголо-
совать за членов облсовета 
и райсовета.

Для Беларуси единый день 
голосования в новинку. Рань-
ше парламентские и местные 
выборы проводили отдель-
но. Однако после обновле-
ния Конституции в 2022 году 
изменили и Избирательный 
кодекс.

- Мы за счет совмещения 
выборов примерно в два 
раза экономим средства,  - 
пояснил председатель ЦИК 
Игорь Карпенко.

Кроме того, отменили по-
рог явки избирателей для 
признания выборов в Палату 
представителей состоявши-
мися. Также официально за-
претили фото- и видеосъем-
ку заполненного бюллетеня. 
А кандидатами в депутаты 
не могут быть те, у кого есть 
гражданство иностранного 
государства, карта поляка 
и  другие подобные доку-
менты. Исключение - граж-
дане РФ, постоянно живущие 
в  Беларуси. Они могут стать 
депутатами местных советов.

Еще одно важное новше-
ство - в эту кампанию не бу-
дет ни одного участка голо-
сования за рубежом. Почему?

- Главные причины  - от-
сутствие необходимых мер 
безопасности в других го-
сударствах, сокращение 
численности работников 

дипслужб, неблагоприят-
ная эпидемиологическая 
обстановка,  - рассказала 
секретарь ЦИК Елена Бал-
довская.  - Процент наших 
граждан, проживающих за 
границей и участвующих в 
голосовании, незначителен.

ТРИ ПЛЮС ОДИН
Любопытный факт: больше 

76 процентов нынешних кан-
дидатов в депутаты Палаты 
представителей - партийные. 
Для Беларуси это небывалая 
цифра! С чем связана такая 
активность? В прошлом году 
обновили законодательство.

И в итоге перерегистри-
ровались только три су-
ществующие партии, у ко-
торых больше пяти тысяч 
членов. Это Коммуни-
стическая и Либерально-

демократическая партии, 
а  также Республиканская 
партия труда и справедливо-
сти. Кроме того, появился но-
вый игрок на политическом 
поле страны - «Белая Русь». 
Меньше чем за год партия, 
развивающаяся по линии 
просвещенного консерва-
тизма, объединила в своих 
рядах 45 тысяч человек.

В Беларуси сохраняется ма-
жоритарная избирательная 
система: кто из кандидатов 
наберет больше голосов, тот 
и выиграл. Никаких партий-
ных списков.

- Поэтому очень важна лич-
ность. Изучаем социологиче-
ские опросы и видим: люди, 
как правило, смотрят на воз-
раст кандидата, считают, что 
человек должен состояться 
как семьянин, как профес-

сионал, достигнуть чего-то 
в жизни. Обладать опреде-
ленными качествами, уметь 
общаться с избирателями, 
понимать насущные их про-
блемы, - сказал Игорь Кар-
пенко.

 ■ За порядком и закон-
ностью на участках будут 
следить как заграничные 
эксперты, так и сами бе-
лорусы.

В состав миссии СНГ на 19 
февраля вошли больше двух-
сот наблюдателей из России, 
Азербайджана Армении, Ка-
захстана, Кыргызстана, Тад-
жикистана, Туркменистана, 
Узбекистана. Наблюдателями 
на выборах традиционно бу-
дут депутаты Парламентского 
Собрания, а также представи-
тели Постоянного Комитета 
Союзного государства.

А вот наблюдателей ОБ-
СЕ белорусы осознанно не 
позвали.

- Выборы проводим для се-
бя, а не для зарубежья, - по-
яснил позицию председатель 
ЦИК Игорь Карпенко.

Вместе с тем делегатов из 
стран ЕС все же пригласи-
ли, но в индивидуальном по-
рядке. Приедут эксперты из 
Польши, Венгрии, Германии 
и других государств.

ОТФИЛЬТРОВАЛИ ПАРТИИ НАБЛЮДАТЕЛИ

ПО ОСОБОМУ 
ПРИГЛАШЕНИЮ

Палата представителей Национального собрания

Изберут 110 депутатов Зарегистрировано 265 кандидатов

10 граждан
до 31 года

92 женщины

20 действующих 
депутатов 

Палаты 
представителей

31 действующий 
депутат местных 

Советов

Местные Советы депутатов

Изберут 12 514 депутатов Зарегистрировано 18 802 кандидата

803 гражданина 
до 31 года

10 107 женщин 21 гражданин РФ

7 330 
действующих 

депутатов 
местных Советов
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Центр ядерных техно-
логий и равные правила 
для госзакупок укрепят 
наши отношения.

Россия и Беларусь в бли-
жайшие три-четыре года 
создадут общее научно-
технологическое поле. Как 
заявил Посол РБ в России 
Дмитрий Крутой, для это-
го нужны конкретные шаги: 
открыть центр по исследо-
ванию ядерных технологий 
в Беларуси, сетевой уни-

верситет в области высоких 
технологий, проводить стажи-
ровки через зимние и летние 
университетские програм-
мы, а также инженерные шко-
лы.

- Это связано с тем, что 
и в России, и в Беларуси вы-
сокий спрос на «белые каски» 
и нехватка кадров, - считает 
он.

Многое в этом направле-
нии уже делают. Второй год 
работает Передовая инже-
нерная школа при ПсковГУ, 

этот же вуз проводит «Зим-
ний и Летний университеты». 
А Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезенцев 
недавно рассказал о планах 
создать в  Минске сетевой 
университет высоких техно-
логий СГ.

Другой важный барьер, 
который надо преодолеть,  - 
создать равные условия для 
белорусских компаний для 
участия в госзакупках в Рос-
сии. Дмитрий Крутой ожида-
ет, что договоры по единой 

цифровой подписи и призна-
нию белорусских электрон-
ных документов подпишут до 
конца года.

Готовят декрет о призна-
нии технических операций, 
по которому компоненты 
и элементы, изготовленные 
в Беларуси, будут считать-
ся произведенными в  Рос-
сии, и наоборот. В течение 
трех-четырех месяцев список 
программ, которые интерес-
ны обеим сторонам, должны 
согласовать.

ИНЖЕНЕР, ПОДАЙ ПРИМЕР! ИНТЕГРАЦИЯ

Политикой интересуются 
даже самые маленькие.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ РЖД запретила высаживать жи-
вотных из поездов.

Гибель кота Твикса, которого про-
водница РЖД выкинула из поезда на 
мороз, похоже, сдвинула с места ре-
форму в правилах железнодорожных 
перевозок. Вагончик тронулся. Котик, 
как известно, вылез из своей перено-
ски, пока перевозивший его пассажир 
спал, и отправился гулять по поезду. 
Подобравшая его проводница, не об-
наружив хозяина, не придумала ни-
чего лучше, чем высадить кота из 
вагона. Его искали шесть дней, и за 
судьбу Твикса переживала, похоже, 
вся Россия. В итоге он, увы, погиб.

По итогам разбирательств РЖД 
запретила впредь высаживать жи-
вотных из поездов.

Согласно новым правилам, со-
трудник, нашедший питомца, дол-
жен опросить пассажиров, поискать 
на ошейнике контакты владельцев  
и свериться с посадочными талона-
ми. Если хозяин не найдется, живот-
ное довезут до следующей станции 
в штабном вагоне или специальном 
купе и на месте передадут ответствен-
ным сотрудникам вокзала или зооза-
щитникам.

- Правила, которые мы определили, 
распространяются и на пригородные 
перевозки. Единственное, это потре-
бует от нас некоторого количества 
корпоративных процедур, - заявил за-
меститель гендиректора РЖД Иван 
Колесников.

Также компания планирует персо-
нифицировать перевозку животных 
в поездах при оформлении билета: 
чтобы было понятно, кто, кого и куда 
везет. Полная информация о питом-
цах появится в проездных докумен-
тах во втором полугодии 2024 года. 
Тогда же проводники смогут увидеть 
информацию о животных-пассажирах 
в мобильном приложении.

Сейчас, согласно правилам, живот-
ные могут ехать в общем вагоне, но 
в специальных перевозках. Или без 
клетки, но в отдельном купе, причем 
выкупленном пассажиром. Крупные 
собаки - в намордниках и на поводках. 
И строго на полу.

Но не все вагоны для этого пред-
назначены. Только те, которые при 
покупке билета на сайте обозначены 
специальной пиктограммой в виде 
лапы животного.

Нужно ли покупать отдельный би-
лет некрупной собаке, хомяку или 
кошке? Обязательно, но это, по сути, 
оформляют как оплату ручной кла-

ди. Заказать электронную багажную 
квитанцию для перевозки мелких до-
машних животных можно на сайте 
РЖД или в приложении. Покупать 
отдельный билет питомцу не надо 
только в том случае, если выкупают 
все купе. Перевозка крупных собак - 
всегда с бронью целого купе.

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ Николай НОВИЧКОВ, член Комис-
сии ПС по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению:

- Если во время 
поездки выясняет-
ся, что животное - 
бесхозное, значит, 
в регламенте надо 
предусмотреть ме-
ста в транспорте, 
где питомец в клет-
ке или в переноске 
должен находить-
ся до ближайшей 
станции. Там его сдают в ветприемник 
или клинику, после чего предпринима-
ют усилия по поиску его хозяев. После 
того как хозяина нашли, а животное, 
как правило, не могло попасть в транс-
порт самостоятельно, должно быть 
серьезное наказание для владельца, 
который допустил, что его питомец 
остался беспризорным.

Братья наши меньшие, по Граждан-
скому кодексу, это, с одной стороны, 
имущество, а с другой - живые суще-
ства. И к ним должно быть особое от-
ношение. Это не мусор или брошенная 
сумка. У них тоже есть права. Обра-
щаться с ними нужно по достоинству. 
И сотрудники транспортных компаний, 
которые позволили жестокие действия 
по отношению к животным, тоже долж-
ны быть наказаны.

ЭКСПЕРТ
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 ■ За выброшенную собаку или кошку могут оштрафовать на сумму 
до тридцати тысяч рублей.

Летом прошлого года Госдума приняла закон, который ввел наказание за на-
рушение норм обращения с животными.

Если хозяин выбросил или оставил питомца, ему грозит штраф до тридцати 
тысяч рублей. За жестокое обращение с животными для граждан штраф до 
пятнадцати тысяч, для юрлиц - до ста.

Хозяев, которые устраивают треш-стримы в соцсетях, накажут, если доказано, 
что они жестоко обращаются со своими кошками или собаками.

Владельца животного, которое покусало гражданина или повредило имуще-
ство, могут оштрафовать на сумму до двухсот тысяч.

Теперь без поводка нельзя гулять с питомцем по проезжей части, находиться 
с ним в лифтах и во дворах, а также на детских и спортивных площадках. На 
свободу его можно будет отпускать только в местах, которые определили ор-
ганы местного само управления для выгула.

 ■ Зверята в транспорте - не ба-
гаж, а полноценные пассажиры 
с правами.

Пять лет назад прогремела история 
«толстого» кота Виктора, который вме-
сте с хозяином Михаилом Галиным 
(на фото) должен был лететь рейсом 
«Аэрофлота». Питомец весил почти 
десять килограммов, а правила авиа-

компании запрещали перевозить в са-
лоне тяжелее восьми. Отправить его  
в грузовой отсек мужчина не решил-
ся. Нашел животное полегче, прошел  
с ним взвешивание и регистрацию. За-
тем подменил другого кота на Викто-
ра и полетел. Когда подлог вскрылся, 
«Аэрофлот» лишил пассажира накоп-
ленных миль.

Скандал вышел громкий, после не-
го несколько авиакомпаний изменили 
правила перелета с питомцами: уве-
личили максимально допустимый вес 
животного для доступа в салон и чис-
ло зверей, которые могут находиться  
в самолете одновременно.

В конце прошлого года «Аэрофлот» 
запустил тестирование услуги пере-
возки питомцев в контейнере на сосед-
нем кресле в салоне самолета. Такая 
опция есть, например, у S7, «Алросы», 
Utair.

К сожалению, 5 января этого года 
кот Виктор умер, но благодаря ему 
авиаперелеты для домашних любим-
цев стали доступнее.

 ■ Оскандалившуюся проводницу временно отстранили от работы.

Грозит ли ей срок за этот поступок?
В статье 245 Уголовного кодекса РФ «Жестокое обращение с животными» 

сказано, что виновный несет ответственность, если в результате его действий 
питомец пострадал. Среди причин, которые могут стать основанием для воз-
буждения дела, причинение боли или страданий животному из хулиганских 
или корыстных побуждений, повлекшее его гибель или увечье.

За жестокое обращение с животными женщине грозит ограничение свободы 
сроком до трех лет. Также проводницу могут наказать штрафом либо испра-
вительными работами на срок до одного года.

Еще вариант - привлечь по статье «Умышленное повреждение или уни-
чтожение имущества», так как на животное оформили все сопроводительные 
документы, или по статье «Самоуправство».

Хозяева Твикса могут обратиться с иском к РЖД о возмещении причинен-
ного ущерба и компенсации морального вреда.

Переноска  - только пласти-
ковая, с крепкими замками. Из 
тряпичных, застегивающихся на 
молнию, коты часто убегают, они 

умеют лапами «расшевелить» замок 
и открыть проем, достаточный для 
того, чтобы выскочить.

Переноска должна быть про-
сторной настолько, чтобы жи-
вотное могло встать в полный 

рост, выпрямить голову и сделать шаг 
вперед и назад.

Хотя бы на время поездки 
повесьте на питомца ошейник 
с информацией о нем.

Старайтесь по возможности 
вообще не выпускать животное 
из виду.

ЗАЩИТИ 
ЛЮБИМЦА

СРОК ЗА ТВИКСА НАКАЗАНИЕ НАКРУТИЛИ ХВОСТЫ

НЕ ТОЛСТЫЙ,  
А УПИТАННЫЙ
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У котика был 

билет, но его 

выбросили 
на мороз как 

«зайца».
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ПОЕДЕМ � ПОЛЕТИМ

ПО ЗАКОНУ

Михаил Галин 
первым заявил, что 
его друг - вовсе 
не комок шерсти.

МОЛНИЯ ОПАСНА. 
САЖАЕМ ПОД ЗАМОК
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Любовь к Родине для не-
го важнее зарубежных кон-
цертов.

22 февраля в Большом за-
ле Московской консервато-
рии - концерт пианиста, по-
священный пятидесятилетию 
его творчества. В интервью 
«СВ» он рассказал о своем пу-
ти в искусстве.

ПЕСТРАЯ ЖИЗНЬ
- Задумываетесь ли о да-

те? Посещают философские 
мысли?

- Времени для философство-
вания у меня нет. Я играю от 
двухсот до трехсот концертов 
в год. Прибавьте сюда еще 25 - 
26 фестивалей. Кроме того, 
у меня несколько благо-
творительных фондов. 
Преподаю в Академии 
музыки имени Гне-
синых и в Институ-
те музыки имени 
Шнитке. Так что, 
честно говоря, не 
до размышлений.

Я помню себя 
разным: наив ным, 
полным надежд, 
уверенности, потом 
наступили годы разо-
чарования, внутренней 
битвы, понимания, что 
нельзя сдаваться, а нужно ид-
ти вперед, затем годы успе-
ха: сначала международного, 
а потом российского. Жизнь 
была довольно пестрая, но 
всему было свое время.

- Однажды вас назвали 
«пианистом, наиболее яр-
ко представляющим сего-
дня высшие достижения рус-
ской фортепианной школы 

на мировой сцене». А как, 
учитывая отмену нашей 
культуры, обстоят дела 
с выступлениями на между-
народной арене? У вас ведь  
есть и вид на жительство 
в Германии.

- Он у меня сохраняется. 
Я туда иногда приезжаю. Но, 
к сожалению, отменили все 
мои гастроли в Европе, по-
тому что эти типы затребо-
вали от меня публичного от-
речения от политики России. 
Но, конечно, я отказался идти 
у них на поводу. Поэтому у ме-
ня не будет выступлений ни 
в Германии, ни в Австрии, ни 
на Мальте, ни в Америке. Ну 
и бог с ними!

У меня сейчас колоссаль-
ное количество концертов 
и фестивалей в России и пла-
нируются разные гастроли 
в  арабских странах. Перед 
пандемией состоялся боль-
шой тур в Китае. Его тоже по-
вторю. Так что я совершенно 

не страдаю от пропажи за-
падных концертов. В де-
вяностые и начале нуле-
вых я там много всего 
сделал, объездил всю 
Европу, весь мир.

А сейчас можно со-
средоточиться и на сво-
ей стране.

ПОЧТИ 
АРМАГЕДДОН
- Однажды вы выступали 

в пещере вулкана Горелый 
Камчатского края.

- Сложность заключалась 
в температуре, круглый год 
в этой пещере минус один-
надцать градусов, и поэтому 
я согрелся только постепенно. 
Играл в теплой куртке, а по-
том даже снял ее, потому что 
музыка всех разогрела. И это 
не самое экзотичное мое вы-
ступление.

- А какое же тогда самое?
- На байк-шоу в Севастопо-

ле. Союз байкеров «Ночные 
волки» устраивал там ежегод-
ные августовские шоу. Меня 
на платформе с роялем под-
весили на десятиметровой, 
если даже не большей, высоте.

После этого там появилась 
огромная поляна, где проис-
ходит действие, ездят огнеды-
шащие машины, где танцуют 
участники хореографических 
ансамблей, байкеры прыгают 
на мотоциклах в воздухе, ре-
вет рок, металл. То есть это 
просто какой-то Армагеддон, 
символизирующий борьбу зла 
и добра.

И в кульминации этой борь-
бы вдруг все затихло, по-
ле опустело, луч света упал 
на меня, я начал медленно 
играть первую часть «Лунной 
сонаты», и вдруг меня на этом 

тросе опустили, поставили на 
рельсы, и я продолжил. Это 
тихое, но шоковое впечатле-
ние. Намного сильнее, чем 
рев мотоциклов и заводной 
рок. Контраст был невероят-
ным.

- По какому принципу  
сейчас отбирали участ-
ников юбилейного гала-
концерта?

- В юбилейном концерте 
участвуют друзья и кто-то из 
моих воспитанников - стипен-
диатов Международного бла-
готворительного фонда Юрия 
Розума.

Это такие таланты и звез-
ды, как Анна Аглатова, Ми-
хаил Гужов, фантастический 
джазмен Даниил Крамер, Ви-
торган, Домогаров, оркестр 
Министерства обороны под 
управлением Сергея Дуры-
гина.

Первое отделение - это во-
обще музыкальное путеше-
ствие по моей жизни. И каж-
дый из участников воплощает 
какую-то из ее страниц. Уче-
ник ЦМШ будет представлять 
маленького Юрия Розума, 
потом ребята из фонда - мои 
студенческие годы, Даня Кра-
мер - это мой филармониче-
ский период. С Сашей Домога-
ровым мы часто оказывались 
на одних площадках, очень 
дружим. Он покажет один из 
этапов моей судьбы.

Потом Миша Гужов откроет 
страницу, посвященную от-
цу, народному артисту РСФСР 
Александру Розуму, а  моя 
прежняя стипендиатка, «на-
родница» Лиза Антонова,  - 
страницу о маме, и продол-
жит эту линию знаменитый 
коллектив «Мастера хорового 
пения» под управлением Льва 
Конторовича.

Мама (Галина Рождествен-
ская. - Ред.) была выдающим-
ся хормейстером, народной 
артисткой России, пятьдесят 
лет руководила хором русской 
песни Гостелерадио СССР.

Завершится гала-вечер Пер-
вым концертом Чайковского.

Юрий РОЗУМ:

 ■ Двум гениям, к сожалению, 
не довелось выступить вме-
сте.

- Ведь вы же увлекались твор-
чеством Александра Солжени-
цына. Довелось познакомиться 
с ним?

- С ним были знакомы. Алек-
сандр Солженицын был закры-
тым, весь внутри себя, весь интел-
лигентный, вежливый. Я сказал 
ему, что он сыграл в моей жизни 
важную роль. Я от корки до корки 
перечитал и «Архипелаг ГУЛАГ», 
и «Раковый корпус».

Выдающаяся, очень неоднознач-
ная, сложная фигура, писатель, 
мыслитель, историк. Но и, конеч-
но, ярчайшая личность.

Кстати, КГБ меня не любило 
не только из-за Солженицына, 
я же еще каждую неделю ездил 
 исповедоваться в Свято-Троицкую 

Сергиеву лавру, занимался в за-
крытых сообществах йогой. Жил 
по своим законам, не оглядываясь 
и не опасаясь ничего. Немножечко 
был наивен и нагл!

- Знали Мстислава Ростропо-
вича, который тоже поддержи-
вал Солженицына?

- С ним близко дружили. Впер-
вые встретились в Германии, нас 
познакомила очень интересная 
дама - русская княгиня, которая 
жила под Висбаденом в своем 
замке, Татьяна Илларионовна фон 
Меттерних.

И однажды после одного моего 
концерта она сказала: «Юрий, не 
уезжайте. Завтра будет высту-
пать Слава. Я вас познакомлю». 
А после концерта Ростропович 
заставил меня выпить с ним на 
брудершафт со словами: «Мы 
с тобой русские музыканты. Я пре-
красно помню твоего папу. Мы 

с ним столько гастролировали, 
объездили колхозы, совхозы, до-
ма культуры. О чем ты говоришь?  
Какие тут выканья? Мы должны 
перейти на «ты». Ну и, в общем, 
послать друг друга как можно 
крепче».

«Как, зачем?» - удивился я. «Ну 
ты меня встретишь через полгода, 
опять начнешь величать, - сказал 
он. - Мол, здравствуйте, Мстислав 
Леопольдович! А я скажу: а ты ме-
ня послал в Висбадене. И чего ты 
теперь выпендриваешься?» Я воз-
ражаю: «А я не могу вас послать 
никуда. И на «ты» не могу с вами 
перейти. Вы легенда, вы гений». 
Но в итоге выпили и перешли на 
«ты».

А потом много виделись и в Гер-
мании, и в России. Он ко мне очень 
хорошо относился. Но, к сожа-
лению, так ничего вместе и не 
 сыграли, хотя планировали.

 ■ Артист часто бывает в Синеокой, любит 
ее природу и людей.

- Знаю, что вас многое связывает с Бела-
русью…

- Дед родом из Жодино, наша фамилия - из Бе-
ларуси. К несчастью, я никогда не видел деда. 
Его расстреляли в 1937 году. Он приехал еще до 
революции из Минска, стал работать на железной 
дороге в Подмосковье, женился. В семье воспиты-
вались семь сыновей, отец был средним. Отсюда 
и пошла наша фамилия. И четверть моей крови - 
белорусская.

Папа очень любил свои белорусские корни, свя-
зи. Часто приезжал, гастролировал, а потом я тоже 
продолжил эту линию. Много лет назад мы орга-
низовали Благотворительный фонд Юрия Розума 
в странах СНГ, и в Беларуси тоже.

У меня очень много друзей и в Минске, и в других 
городах. Я часто приезжаю в республику, очень 
люблю ее: и природу, и людей, и кухню. И, конеч-
но, всегда был рад поддерживать юные дарования. 
Кое-кому мы помогали переехать в Москву, чтобы 
они уже смогли продолжить здесь обучение.

ДЕДУШКА - ИЗ ЖОДИНО КОРНИ НА БРУДЕРШАФТ С РОСТРОПОВИЧЕМ ОКРУЖЕНИЕ
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Еще студент Московской 
консерватории, он завоевывал 
первые места во многих 
престижных конкурсах.

Много внимания маэстро уделяет 
воспитанию молодых музыкантов, 
преподает в Гнесинке.

ОТ МЕНЯ ТРЕБОВАЛИ ПУБЛИЧНО 
ОТРЕЧЬСЯ ОТ РОССИИ. Я ОТКАЗАЛСЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Башкирские биатлони-
сты вручили белорусам вы-
игранную «бронзу», чтобы 
восстановить справедли-
вость.

БРАТЬЯ  
ВНЕ КОНКУРСА
Спартакиада еще раз под-

твердила: в ней соревнова-
лись спортсмены из братских 
стран. И затертый, в общем-
то, лозунг «побеждает друж-
ба» получил здесь вполне кон-
кретное воплощение. Когда 
выигранные медали отдают 
тем, кто их действительно 
завоевал. Именно такой бла-
городный поступок соверши-
ли биатлонисты из команды 
Башкортостана, передав вру-
ченный им комплект бронзо-
вых медалей за эстафетную 
гонку четверке стреляющих 
лыжников из Синеокой. Чем 
не только восстановили спор-
тивную справедливость, но 
и дали подсказку организато-
рам, чтобы те на будущих со-
стязаниях непременно внесли 
поправку в регламент. И что-
бы белорусы на подобных тур-
нирах больше не считались 
гостями, а шли в общей с рос-
сиянами обойме, как полно-
правные участники. 

Штука в том, что сборная РБ 
выступала вне конкурса. Со-
стязания по статусу считались 
внутрироссийскими, и очки 
за победы и призовые места 

шли в копилки тех регионов, 
чьи спортсмены их завоевы-
вали. А белорусы даже если 
выигрывали призовые места, 
медали не получали. Ситуа-
ция - не комильфо.

Первыми хоть как-то вос-
становить справедливость ре-
шили девушки-биатлонистки. 
В эстафетной гонке 4 х 6 бело-
русская команда примчалась 
к финишу третьей. На церемо-
нии награждения произошла 
сначала неразбериха - «брон-
зу» вручили команде Тюмен-
ской области, ставшей четвер-
той. А потом милая история. 
Лидер команды Красноярско-
го края Наталья Гербулова 

решила, что обделять белору-
сок заслуженными наградами 
несправедливо. И отдала со-
перницам из Синеокой свои 
призовые сувениры. А затем 
в дело вмешался главный го-
лос отечественного биатлона 
Дмитрий Губерниев. Его на-
стойчивость «пробила» орга-
низаторов, и они вручили чет-
верке стреляющих лыжниц из 
Синеокой медали, правда, осо-
бые, эксклюзивные - настоя-
щие, мол, нельзя, Спартакиада 
формально российский старт.

СНЯЛИ С СЕБЯ
А ребята из Башкирии в тот 

же день плюнули на все фор-

мальные закорючки регла-
мента и отдали соперникам 
уже настоящие награды. 
Просто подошли к белору-
сам после церемонии награж-
дения, сняли медали с себя 
и повесили на грудь тем, кто 
их действительно выиграл. 
Ситуация повторилась один 
в один с женской эстафетой. 
Белорусский квартет  - Па-
вел Белько, Иван Тулатин, 
Дмитрий Лазовский и Антон 
Смольский - финишировали 
третьими. Но поскольку вы-
ступали вне зачета, остались 
без призов. Башкирские пар-
ни стали четвертыми. Они 
и получили «бронзу». И тут 

же, сойдя с пьедестала, вру-
чили ее белорусам

- Я понимаю, правила есть 
правила. И все же медали 
должны принадлежать тем, 
кто их действительно выи-
грал, - сказал лидер команды 
Башкирии Эдуард Латыпов.

Красивый, по-настоящему 
мужской жест, который вой-
дет в историю отечественного 
спорта.

«ПОДАРОК  
ЗА НАМИ»
Парни из Беларуси понача-

лу даже растерялись от неожи-
данности:

- Сложные были эмоции. Не-
понятные, - признался Антон 
Смольский. - Я, с одной сторо-
ны, был рад, а с другой - по-
лучилось, что команда Баш-
кортостана наградила нас 
своими же медалями. Считаю, 
это очень благородный, чело-
вечный поступок. Я поступил 
бы так же. Когда поедем в Уфу, 
обязательно привезем им что-
нибудь в подарок.

Впрочем, без медалей Эдуард 
Латыпов и его товарищи по би-
атлонному квартету все же не 
останутся. Организаторы по-
обещали специально для них 
изготовить дополнительный 
комплект спартакиадных на-
град. А еще лучше - сделать сра-
зу несколько и вручить их всем 
белорусам, которые на Спар-
такиаде попали в призовую 
тройку. Чтобы окончательно 
восстановить справедливость.

СВОИ МЕДАЛИ СЯБРАМ ОТДАЛИ

 ■ В Минск уехали с целой охап-
кой наград.

ЧЕМПИОНСКИЙ АППЕТИТ
На лыжных трассах и ледовых аренах 

в пяти регионах страны всю минувшую 
неделю было по-настоящему жарко, 
несмотря на крепчайший местами мо-
роз. Спортсмены сражались за награды 
в четырнадцати олимпийских дисци-
плинах. Спартакиада войдет в историю 
как дважды первая. Начать с того, что в 
современной России соревнований та-
кого размаха с участием всех лидеров, 
победителей и призеров Олимпиад и 
чемпионатов мира еще не проводили. 
В ситуации, когда наши атлеты лишены 
возможности выступать на междуна-
родной арене, Спартакиада стала для 
них по-настоящему большим стартом. 
Высокий статус подтверждали призо-
вые. За «золото» - 358 400 рублей, как 
за победу на чемпионате мира.

А еще она стала первым турниром 
такого масштаба, где вместе с рос-
сиянами борьбу за первенство вели 
и белорусы. До этого они встречались 
на соревнованиях лишь в отдельных 
дисциплинах. В составе команды РБ 
приехали тридцать девять спортсменов, 
среди которых немало громких имен. 
Поэтому Спартакиаду с полным правом 
можно назвать союзной.

Имя же главного героя состязаний 
можно было назвать заранее, не боясь 
ошибиться. Конечно, Александр Боль-
шунов. В этом сезоне он демонстриру-
ет что-то фантастическое - выигрывает 
все старты подряд. Спартакиада не 

исключение. Четыре индивидуальные 
гонки - четыре победы. Плюс - «золо-
то» в командном спринте. Фантастика! 
И это подчас в экстремальных погодных 
условиях, когда температура в Тюмени, 
где состязались лыжники, опускалась 
ниже минус двадцати градусов.

- Ничего страшного, просто одевался 
потеплее. От побед не устал. Наобо-
рот, от старта к старту аппетит только 
растет. Хочется выигрывать все боль-
ше и больше, - улыбался Александр, 
выпуская изо рта клубы пара, после 
победы в марафонском «полтиннике», 
венчавшем программу у лыжников.

- Наши соревнования по накалу борь-
бы и результатам ни в чем не уступают, 
например, Кубку мира. Большунов бы 
и там всем задницу надрал. Иностранцы, 
знаю, за нами следят и, конечно, зави-
дуют. У нас шикарная трасса, отличные 
условия, все супер, - подняла большой 
палец вверх глава лыжной федерации 
России легендарная Елена Вяльбе.

В фигурном катании, особенно у жен-
щин, спартакиадный уровень на поря-
док превосходил тот, что видят сейчас 
зрители на Чемпионатах мира и Европы 
без наших девчонок. Из-за скандальной 
дисквалификации на лед не смогла 
выйти Камила Валиева. Победу одер-
жала другая воспитанница Этери Тут-
беридзе - шестнадцатилетняя Аделия 
Петросян с сумасшедшей по сложно-
сти программой. Сумма итоговых бал-
лов говорит сама за себя - 252,97. Для 
сравнения, победительница последнего 
первенства Европы недотянула даже 
до двухсот.

ГОНКИ, ПРОМАХИ, 
ШТРАФНЫЕ КРУГИ
Белорусы увезли со спартакиады це-

лую охапку наград. Шесть бронзовых, 
четыре серебряные, одну золотую ме-
даль. Ее выиграла конькобежка Ма-
рина Зуева на дистанции пять тысяч 
метров. Хотя высших наград у сябров 
могло быть как минимум три. Лидер 
мужской биатлонной команды РБ Антон 
Смольский в гонке на двадцать кило-
метров снайперски точно стрелял на 
всех четырех огневых рубежах. Но на 
финише уступил каких-то три секунды 
россиянину Егору Сидорову, также от-
стрелявшемуся без единого промаха. 
И все равно Антон был доволен:

- Рад, что получилось отработать 
в стрельбе и по дистанции. Просто 
у меня еще такое состояние, которое 
не позволяет максимально выкрутить 
себя и отдать на трассе все, что у меня 

есть. Надеюсь, дальше по сезону буду 
в максимальной боеготовности.

Сюжет биатлонной эстафеты у жен-
щин оказался закрученным до преде-
ла. Белоруски лидировали с отрывом 
в полторы минуты. Лихой темп с иде-
альной стрельбой задала призер чем-
пионатов мира и Европы Анна Сола. 
Жаль, подругам по команде не удалось 
поддержать ее порыв - промахи на огне-
вых, штрафные круги. В итоге - только 
«бронза». И все же с золотым отливом.

- Вообще, здорово, что нас пригла-
сили на Спартакиаду, - подвела итог 
Анна Сола. - Думаю, сейчас все спортс-
мены России и Беларуси должны со-
ревноваться вместе. Организовано все 
классно. Лучше, чем на чемпионатах 
мира. Побольше бы таких совместных 
стартов. Они очень нужны сейчас нам 
всем - и спортсменам, и, конечно, бо-
лельщикам.

Ал
ек

са
нд

р 
ВИ

ЛЬ
Ф

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Три звезды зажглись на льду. Победительницы в фигурном катании у женщин  
(слева направо): Анна Фролова («серебро»), Аделия Петросян («золото»),  
Ксения Синицына («бронза»).

«ИНОСТРАНЦЫ ЗАВИДУЮТ» ИТОГИ

«Это ваши, ребята!» - Эдуард Латыпов 
(справа) передает трофей за третье 
место лидеру белорусов Антону 
Смольскому. Благородно и по-мужски.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 10.05, 11.05, 
12.15, 13.05, 15.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 00.15, 03.15, 
05.15 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.05, 08.05, 12.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Брянск - Гомель» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.25 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ»» 
(12+)

12.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.10, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 

(16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.10 «ВОЛКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.15, 03.10 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Слоним - Торжок» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты на стол» 

(16+)
09.25, 21.50 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.10 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский 

край» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.10 «ДАВАЙ 

ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
23.45, 00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05 

«Наши» (12+)
07.20, 05.30 «Городской роман. 

Великий Новгород - Полоцк» 
(12+)

07.45, 12.45 «Стройка века» (12+)
08.25, 12.20 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
14.45, 00.45 «Стройка века» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 
СТАЛИНА» (16+)

18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

21.20 «Есть вопрос! Сколько стоит 
информационная война?» (12+)

22.15, 03.10 «ДИКАЯ ОХОТА 
КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 21.15, 00.15, 
03.05, 05.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
07.45, 12.45, 04.45 «Стройка века» 

(12+)
08.25, 12.20 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

15.30 «Карта Родины. Петергоф» 
(12+)

16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 
СТАЛИНА» (16+)

21.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
21.50 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.10 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
00.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
05.20 «Дорога дружбы и любви» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
09.25 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины. Минская 

область» (12+)
10.30, 16.20 «Анима» (16+)
11.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.45 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
17.15 «Стройка века» (12+)
17.30 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
19.00 «Культ культуры. Борис 

Мессерер» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.55 «КРАЙ» (16+). Действие 

картины начинается в сентябре 
1945 года. На далекую сибирскую 
железнодорожную станцию 
приезжает демобилизованный 
танкист. В пристанционном 
поселке живут ссыльнопоселенцы, 
которые, будучи на 
оккупированной территории, 
работали в немецких лагерях или 
на немецких граждан в качестве 
слуг или рабочих...

23.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
05.00 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
05.30 «Инцидент 18 сентября  

1931-го» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «БОЛЬШОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ» 

(6+)
09.25 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины. Алтайский 

край» (12+)
10.30, 16.20 «Уновис» (12+)
11.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.45 «Городской роман. Брест - 

Орел» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.00 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.25 «СТРЕЛЕЦ 

НЕПРИКАЯННЫЙ» (12+). 
Бывший советский журналист 
Герман находится в эмиграции  
в Париже и влачит полунищенское 
существование. Там ему сообщают 
о тяжелой болезни его деда, 
знаменитого ученого-физика. По 
возвращении на родину Герман 
узнает от умирающего деда, что 
тот создал коридор времени, 
ведущий в 1960-е годы, а также 
получает от него в наследство 
чемодан со старыми советскими 
деньгами, в условиях новой 
России ставшими бесполезными 
бумажками...

22.45 «ВЛАСИК. ТЕНЬ СТАЛИНА» 
(16+)

1 марта 2 марта 3 марта

26 февраля 27 февраля 28 февраля 29 февраля

Юлия НОВИЦКАЯ

«Я - материк, я - материк, 
я - материк, терплю бедствие, 
терплю бедствие, терплю бед-
ствие…» Каждый год зимой 
в подмосковном лесу в эфи-
ре на определенных частотах 
звучат эти позывные. У космо-
навтов проходят тренировки 
по действиям после посадки 
в лесисто-болотистой местно-
сти. Зимние выживания - так 
их называют. 

Мне рассказывали, что при-
ходилось даже перелетать 
в заполярную тундру (Тикси, 
Воркуту), чтобы провести ис-
пытания в самых тяжелых 
условиях.

Сценарий тренировок всег-
да одинаковый. Только в этот 
раз вместо леса оказалась 
Байконурская степь. По ле-
генде, спускаемый аппарат 
совершает вынужденную по-
садку. Космонавтам нужно 
сменить скафандры на более 
подходящую одежду. У них 
есть не только полетные ко-
стюмы, но и теплозащитные, 
позволяющие выдерживать 
тридцатиградусный мороз.

Главный постулат - космо-
навт может и должен сохра-
нить здоровье и жизнь в самых 
суровых климатических усло-
виях, если сумеет использо-
вать в своих интересах все, 
что дает окружающая приро-
да. В степи нет столько хворо-
ста, как в наших подмосков-
ных лесах. Нет и деревьев, 
которые могут защитить от ве-
тра. Зато много соломы. А  она 
подойдет и для обогрева, и для 
«матрасов».

Космонавтам прежде всего 
необходимо обустроить свое 
жилище, чтобы можно было 
просуществовать несколько 
дней. И максимально себя об-
наружить за это время. Если 
раньше в лесу на подобных 
тренировках строили одно-
скатный или двускатный ша-
лаш и укрытие типа «вигвам», 
то теперь пришлось исполь-
зовать спускаемый аппарат.

А еще ребята должны жечь 
костры - два. Один нужен для 
обогрева, он должен гореть 
постоянно, а второй - сигналь-
ный. В конце тренировки, со-
гласно плану, один из членов 
экипажа получает травму. 
Двое оставшихся оказывают 
ему первую помощь и выносят 
к спасателям.

Кстати, с погодой испытуе-
мым «повезло». Было все: 
слякоть, влага, солнце, ноч-
ной ледяной дождь и ветер. Но 
они выжили и уже вернулись 
в Звездный городок.

СОЛОМКИ 
ПОДСТЕЛИЛИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон и обозреватель Кирилл 
Стрельников обсуждают ситуацию в американском 
ВПК. Чего хотят военные подрядчики? Проверки 
поставок оружия. СВО и состояние оборонки.

Автор проекта «Цифровая история» Егор Я к о в л е в 
рассказывает про планы Гитлера на Ленинград, м н и м у ю 
уверенность фюрера в разгроме СССР и идею геноцида 
советского народа.
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5. САНАТОРИИ
С апреля цены на путевки 

в здравницы традиционно поднимаются - пе-
ред стартом нового курортного сезона. Так 
что если давно планировали оздоровиться 
в Беларуси, сейчас самое время. Сосновые 
леса с чистейшим воздухом и бесчисленное 
количество самых разных процедур - то, 
что доктор прописал всем уставшим от за-
тянувшихся холодов и снега.

Забудьте стереотипы о том, что санато-
рии - для пенсионеров. В Беларуси следят за 
последними веяниями в велнес-индустрии 
и готовы предложить самое лучшее - от 
грязевых и жемчужных ванн до тайского 
массажа. Есть и настоящий эксклюзив - 
в «Сосновом бору» под Минском янтарная 
комната помогает избавиться от мигреней 
и хронических ЛОР-болезней. А на Грод-
ненщине здравницы рядом с уникальными 
радоновыми источниками.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чем выше поднимается 
солнце, тем больше тянет на 
путешествия. Рассказываем, 
куда ехать, чтобы поймать 
первое тепло.

1. БРЕСТ
Самый южный 

город страны умеет прият-
но удивлять туристов. Когда 
в Витебске еще лежит плот-
ный покров снега, тут народ 
уже вовсю щеголяет в ве-
сенних пальто и без шапок. 
Именно в Бресте можно уви-
деть первые подснежники, 
первых аистов, первую грозу.  
А еще именно на Брестчине 
всегда раньше других начи-
нают заготовку березового 
сока.

Кстати, в городе над Бугом 
живет известный белорус-
ский блогер-садовод Кирилл 
Кветка: молодой человек 
прославился в интернете 
благодаря внуши-
тельной цветочной 
коллекции. Кажет-
ся, он знает про се-
мена, рассаду и че-
ренки абсолютно 
все. Но что самое 
приятное, парень 
охотно делится 
знаниями с други-
ми. На территории 
Брестского техни-
ческого универси-
тета Кирилл обу-
строил рос кошный 
«Кветка-парк», 
который с  насту-
плением весны 
расцветет с новой 
силой.

4. БЕЛОВЕЖСКАЯ 
ПУЩА

Если хочется увидеть просыпающу-
юся природу во всей красе, езжайте 
в Беловежскую пущу. На проталинах 
вот-вот объявятся белоснежные коло-
кольчики галантусов. Пойдут пролески, 
медуницы, примулы, сон-трава… Глав-
ное правило - любуемся и не распускаем 
руки. За сорванные первоцветы можно 
получить немалый штраф.

Реликтовый лес в эту пору года осо-
бенно хорош не только флорой, но 
и фау ной. Дикие зверушки тоже ра-
ды приближению весны! Во время пе-
ших или велопрогулок по пущанским 
маршрутам велик шанс неожиданно 
встретить пушистых обитателей. Кое-
где даже оборудовали смотровые выш-
ки, с которых прекрасно видно зубров, 
оленей, кабанов, лис и журавлей.
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2. ТУРОВ
Уход зимы первыми в Синеокой 

ощущают жители Полесья - с таянием снегов 
реки выходят из берегов за считаные часы. 
А поля и болота превращаются в одно боль-
шое бескрайнее море. Ни дорог, ни мостов - 
некоторые участки только вплавь и можно 
преодолеть. Местные давно привыкли, зато 
приезжие в полном восторге от своенра-
вия природы. Именно поэтому весна - пик 
туристического сезона в  Полесье. В топе - 
сплавы на байдарках и водные прогулки на 
моторных лодках.

В древнем Турове есть даже аутентичная 
плавучая гостиница: каюты вместо комнат, 
иллюминаторы вместо окон. Тут же располо-
жен знаменитый Туровский луг, на который 
с наступлением тепла слетятся для гнездо-
вания сотни тысяч птиц.

3. БОТАНИЧЕСКИЙ САД
В саду Национальной академии 

наук Беларуси есть такие укромные уголки, 
куда зима вообще никогда не приходит. 
Билет в тропики стоит всего десять бело-
русских рублей, а температура в централь-
ной части оранжереи плюс 25 градусов. 
В стеклянном здании много света, играет 
приятная музыка, задорно чирикают пе-
стрые попугаи.

Прямо с порога впечатляют пальмы, как-
тусы, цитрусовые - одних видов лимона тут 
около шестидесяти, не говоря про апельси-
ны и грейпфруты. Есть бананы, авокадо, 
макадамия, и даже кофе цветет белыми 
бутонами. А какие ароматы витают в воз-
духе - от знакомых жасмина и мимозы до 
совершенно диковинных, которые даже опи-
сать невозможно. Кстати, если проголодае-
тесь, прямо внутри оранжереи есть кафе.

Самые красивые виды 
открываются с воды.

Аисты - неофициальный 
символ страны. Их на родине 
ждут с особым трепетом.

Цитрусовые здесь стали выращивать раньше  
картофеля.

В городе над Бугом 
совсем недавно обновили 
главную набережную.

ПЯТЬ МЕСТ В СИНЕОКОЙ,  
ГДЕ ЗАПАХЛО ВЕСНОЙ

23 - 29 февраля / 2024 / № 7

Отпечатано в типографии 
ООО «Агентство «Кавказинтерпресс», 
г. Ставрополь, пр-д Трудовой, 14. 
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Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

14-летний Даня Крушниц-
кий - обычный подросток 
из Сертолова Всеволожско-
го района. Неплохо учится в 
школе, любит футбол и ан-
глийский, обожает играть 
на приставке. С нее, кста-
ти, все и началось. Однаж-
ды он попросил у родителей 
PlayStation 5, на что они от-
ветили: «Хочешь - заработай». 

Даня согласился. Не без по-
мощи отца, который работает 
в цветочной сфере, оборудо-
вал теплицу на сорока ква-
дратных метрах в гараже и за-
купил луковицы тюльпанов.

- Выращивал тюльпаны 
по методу гидропоники, то 
есть не в земле, а на воде. 
В специальном гидропон-
ном лотке луковицы наса-
живают на иголки и залива-
ют водой (примерно так же, 
как дома на подоконнике 
выращивают зеленый лук. - 
Ред.), - объясняет принцип 
выгонки тюльпанов Даня.

К слову, 80 процен-
тов тюльпанов в 
Нидерландах выра-
щивают именно 
таким спосо-
бом.

Есть и еще ню-
ансы. В гараже-
теплице воздух 
должен постоянно 
циркулировать, 
равномерно рас-
пределяя тепло. 
А еще свет: его 
включают строго на во-
семь часов - днем тюль-
пан напитывается, а ночью 
растет.

- Я заходил проверять 
сначала в восемь утра, пе-
ред школой. Потом после за-
нятий и перед сном. Еще мы 
установили климатические 
датчики, поэтому через при-
ложения я мог отслеживать 
показатели дистанционно, - 
рассказывает подросток.

Первым в теплице Дани 
распустился роскошный 
сорт «кунг-фу». Его поса-

дили 21 ноября, а уже 28 ян-
варя цветочек был как с кар-
тинки. Партия тут же, не без 
помощи отца, отправилась 
на оптовые склады, а затем 
уже в магазины. Выручка - 
2 миллиона рублей!

- В следующем году хочу 
вырастить 200 тысяч тюль-
панов, поэтому деньги еще 
понадобятся, - рассуждает 
Даниил, который, кажется, 
уже забыл, что его целью 
изначально была какая-то 
игровая приставка за 50 - 
70 тысяч рублей.

Все эти тюльпаны 
Даниил вырастил сам!

Восьмиклассник 
стал миллионером 
благодаря увлечению. 
Он вырастил в гараже 
35 тысяч тюльпанов 
и продал их!
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Знай наших!

• Луковицы голландских 
тюльпанов (35 тысяч) - 
700 тысяч рублей.
• Гидропонные лотки 
(291 штука) - 
73 тысячи рублей.
• Опыт - бесценен.
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КОММЕНТАРИЙ АГРОНОМА

А такое можно повторить?
- Гидропонные технологии выгонки тюльпанов (то есть не в 

грунте, а в воде) применялись еще в СССР. Голландцы придумали 
технологию с гидроящиками, которые производятся уже и в Рос-
сии, - рассказывает агроном и эксперт по выгонке тюльпанов 
Владимир Слизков.  - Но самый главный нюанс в этом деле  - 
процесс охлаждения луковиц до посадки, от которого зависит 
внешний вид будущего цветка. В зависимости от сорта тюльпаны 
должны храниться 14 - 17 недель при плюс 5 градусах. Можно 
либо купить их уже «охлажденными», либо устроить дома им такие 
условия (например, на лоджии), а затем, конечно, соблюдать все 
необходимые условия для выгонки цветка. С подкормкой, которая 
им нужна, тоже проблем нет - продается в любом специализирован-
ном магазине. Концентрация легко рассчитывается по инструкции. 
Так что самому вырастить можно и дома.

Мама Даниила 
Наталья: 

- Сын - молодец!

Пацан-тюльпан
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Кира МАРИНА

Итоги подвели 15 февраля в 
торжественной обстановке в са-
мом сердце курортного Ставро-
полья - Кисловодске. В меро-
приятии принял участие в том 
числе и министр туризма и оздо-
ровительных курортов Ставро-
польского края Андрей Толбатов, 
отметивший, что Ставрополье 
готово стать площадкой для про-
ведения Всероссийского кон-
курса «Здравница года».

- Участие в подобных собы-
тиях важно для региона. Мы 
занимаемся очень нужным де-
лом - оздоравливаем жителей 
нашей страны, - сказал Андрей 
Толбатов.

Генеральным партнером 
«Здравницы года-2023» высту-
пил Пятигорский молочный 
комбинат, который вручил по-
бедителям подарочные наборы 
молочных продуктов и серти-
фикаты на производственную 

экскурсию по предприятию.
За помощь в организации и 

проведении конкурса генераль-
ный партнер был отмечен ди-
пломом.

Начальник тендерного отдела 
молочного комбината Татьяна 
Коваленко поблагодарила ми-
нистерство туризма и оздорови-
тельных курортов Ставрополья 
за поддержку и развитие курор-
тов, а также здравницы, которые 
из года в год привлекают тысячи 
отдыхающих, многие из которых 
приезжают на курорт неодно-
кратно.

Татьяна Коваленко 
отметила, что курорт-
ному региону, поми-
мо лечебной базы, 
требуется и здоровое 
питание, а предпри-
ятие готово обеспечи-
вать здравницы своей 
продукцией.

- Также благода-
рим наших деловых 
партнеров, с кото-
рыми мы сотрудни-
чаем уже не первый 
год. Всем известно, 
что помимо хорошей 
лечебной базы необ-
ходимо здоровое и 
правильное питание, 
поэтому спасибо, что 
выбираете нас. Надеемся, что и 
все остальные учреждения также 
присоединятся и пополнят ря-
ды наших партнеров, - сказала 
Коваленко.

В качестве генерального пар-
тнера молочный комбинат особо 
отметил одного из участников 
конкурса - ФГБУ «Северо-Кав-

казский специализированный 
санаторно-реабилитационный 
центр МЧС России» (город Кис-
ловодск).

Сертификат на производ-
ственную экскурсию по мол-
комбинату из рук Татьяны Ко-
валенко получила начальник 
группы приема и размещения 
здравницы Кристина Куликова.

- Хотелось бы пригласить всех 
ваших сотрудников, руковод-
ство, потому что сертификат на 
довольно большую группу, - от-
метила Татьяна Коваленко. Мо-
жете разделить его на несколько 
групп, можете одной большой 
группой приехать. Очень ждем 
вас! Приезжайте, все расскажем 
и с удовольствием покажем на-
ше производство, - сказала Ко-
валенко.

Кристина Куликова поблаго-
дарила за подарок.

- Спасибо огромное, мы обя-
зательно воспользуемся данным 
сертификатом и приедем к вам, 
- сказала Кристина Куликова в 
ходе церемонии награждения. 
Хотела бы выразить слова благо-
дарности всем, кто проголосо-
вал за наш санаторий. Это бы-
ли люди из различных уголков 

страны. Спасибо им всем. Спа-
сибо медиагруппе «Комсомоль-
ская правда». Мы в первый раз 
участвуем в таком мероприятии. 
Думаю, что наше участие в Ва-
ших мероприятиях станет до-
брой традицией, - подытожила 
представительница санатория-
победителя.

«Молочный родник»  
стал генеральным 
партнером конкурса 
«Здравница года»
Победителей  
определяли читатели 
«Комсомольской правды»

На Ставрополье наградили 
победителей первого конкурса 
«Здравница года», организо-
ванного медиагруппой «Комсо-
мольская правда» и региональ-
ным министерством туризма и 
оздоровительных курортов. В 
конкурсе приняли участие де-
сятки санаторно-курортных ор-
ганизаций Северного Кавказа, 
а лидеров отрасли путем голо-
сования определяли читатели 
«Комсомолки».

Среди любимых и 
хорошо известных по-
требителю продуктов 
«Молочного родника» 
можно смело отметить 
новинку «Ковиталакт». 
Этот уникальный кисло-
молочный продукт соз-
дан технологами комби-
ната совместно с ФИЦ 
«Питания, биотехноло-
гий и безопасности пи-
щи» и при участии ака-
демиков Российской 
академии наук.

«Ковиталакт» прошел 
клинические испытания 
и одобрен Роспотреб-
надзором РФ как про-
дукт, способствующий 
укреплению иммунитета 
и восстановлению после 
перенесенных острых 
респираторных вирус-
ных инфекций, включая 
COVID-19.

Клинические иссле-
дования показали, что 
у пациентов, употре-
бляющих новинку от 
«Молочного родника», 
снижается физическая 
и психическая утомляе-
мость и повышается ра-

ботоспособность. Кроме 
того, употребление «Ко-
виталакта» способствует 
снижению уровня обще-
го холестерина и других 
неблагоприятных пока-
зателей.

«Ковиталакт» с по-
вышенным содержани-
ем белка пригоден для 
ежедневного употре-
бления и начинает ра-
ботать сразу после при-
ема. Одна порция этого 
удивительного продукта 
содержит суточную до-
зу витаминов, минераль-
ных веществ, пищевых 
волокон, аминокислот и 
пробиотических микро-
организмов.

«Молочный родник» - это бренд Пятигорского 
молочного комбината, крупнейшего производи-
теля молочной продукции на территории Кавказ-
ских Минеральных Вод. Благодаря собственной 
агрофирме при производстве используется только 
свежее сырье. Высокотехнологичное оборудование 
позволяет производить более 350 тонн продукции 
в сутки.

Выпускаемая продукция проходит микробиоло-
гический и физико-химический многоступенчатый 
контроль качества в собственной аккредитованной 
лаборатории.

Вкусно, 
натурально, 
полезно!

К слову, продегустировать 
продукцию «Молочный родник»  
и оценить новинку  
может каждый желающий  
в рамках производственной 
экскурсии по Пятигорскому 
молочному комбинату.
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Победителей наградили  
в торжественной обстановке.
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на сайтах бесплатных 

объявлений
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Петренко 

распродает вещи, 

чтобы отдать 

Климовой долг 

по алиментам
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Статуя 
Свободы зовет  

в преисподнюю

Тайны самых 

известных 

скульптур мира
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 Испытано на себе

Журналист «КП»  

на месяц отказалась  

от мяса:  

что изменилось 
22
стр.

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ ДОСРОЧНО 
МОЖНО В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ 
ПОЧТЫ РОССИИ  
В ПЕРИОД С 1 ФЕВРАЛЯ 
ПО 31 МАРТА 2024 г.

2024

странным товарам 

65 лет трагедии: что на самом деле 

произошло на перевале Дятлова -

   21:00 (мск), пятница

Истина уже 

совсем рядом
Читайте на стр. 8 - 9 �

Читайте на стр. 15 �

уникальных посетителей

за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 11 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Мы поговорили с музыкантом 

накануне его 70-летия.

У него около полусотни своих песен, но 

самая известная среди них  - «Плот». Он 

пишет музыку к фильмам. А еще Юрий 

Лоза знаменит своими оригинальными 

и, мягко говоря, спорными суждениями. 

Однажды он заявил, что Земля плоская, 

а не круглая, как думают многие. В поле-

мику с ним вступили даже космонавты, 

которые на полном серьезе стали опро-

вергать «теорию» Лозы о плоской Земле.

Юрий ЛОЗА:

Земля все-таки 

плоская. А спорят 

со мной люди 

некомпетентные
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Новые законы февраля: 

маткапитал и пособия 

вырастут, а налоги  

на аварийное 

жилье снизят

Читайте на стр. 6  �
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Анна ЛУКЬЯНОВА 

Что включили  

в программу 

нового предмета 

в школах.

Называться он будет 

«Труд (технология)» и поя-

вится в расписании 1 - 9-х 

классов с 1 сентября 2024 

года.
Совсем новым предмет 

не назовешь - уроки труда 

были обязательными в со-

ветское время. Вот и ми-

нистр Сергей Кравцов 

говорил, что возьмут все 

ценное из старого и доба-

вят современное. Главная 

задача - привить детям лю-

бовь к труду. Среди роди-

телей провели опрос. Боль-

шинство высказались за 

набор необходимых в быту 

навыков: готовить еду, шить 

и чинить одежду, обращать-

ся с разными инструмента-

ми… А для старшекласс-

ников добавить слесарное 

дело, электрику, знание 

азов автодела.

В итоге в программу вош-

ли:

� в начальной школе: 

работа с цветной бумагой, 

картоном, пластилином, 

текстилем, конструкторы 

и робототехника;

� в средней школе: «Тех-

нологии обработки пищевых 

продуктов», «Компьютерная 

графика. Черчение», «Робо-

тотехника» (включая БПЛА), 

«3D-моделирование». Плюс 

по выбору «Автоматизиро-

ванные системы», «Живот-

новодство», «Растениевод-

ство» и т. д.

У младшеклассников и в 

8 - 9-х классах запланиро-

вано по одному уроку в не-

делю, в 5 - 7-х классах - два 

урока в неделю. Будет ли 

разделение для мальчиков и 

девочек, пока не известно.

И борщ сварить, 

и дрон запустить

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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Кто сказал «Миаоу»?

Специалисты объяснили, 

почему кошки и собаки 

во всем мире «говорят» 

на разных языках
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недвижимости 

из-за мужа-

иноагента? 6
стр.

Алексей СТЕФАНОВ/создано с помощью нейросети
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Молодая жена 

Петросяна тратит 

на гардероб 

более 3 млн рублей  

в неделю

Пушкин любил 

слово и… пистолет

Великий поэт был 

участником 30 дуэлей!

Вживить солдатам чипы  

в мозг и управлять пандемиями

Аналитики Пентагона 

нарисовали войны будущего

Восточный гороскоп:

Кому принесет 

удачу год Дракона 

Анастасия ПОМЕРАНЦЕВА/создано с помощью нейросети
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Дина РОМАНОВСКАЯ

Инвестиции - это вложение средств 
или других активов для получения 
прибыли. Как отметила к.э.н. Юлия 
Коноплева, при грамотном подхо-
де инвестирование может стать по-
стоянным источником дохода. От 
выбора цели и будет зависеть выбор 
инструментов с разной доходностью, 
сроками и риском.

- При выборе продукта надо обра-
щать внимание на рейтинг управляю-
щих компаний, на надежность банка, 
с которым управляющая компания 
сотрудничает. Именно они реализуют 
тот или иной инвестпродукт. В ПСБ 
это УК «Промсвязь». Помимо рей-
тингов нужно обращать внимание на 
срок инвестирования и историческую 
доходность рассматриваемого про-
дукта. Например, банк может предло-
жить высокие, привлекательные для 
клиента ставки на короткие сроки - 
до полугода. Период инвестирования 
в акции или паевые инвестиционные 
фонды (ПИФ) существенно выше 
- от трех до пяти лет. В этом случае 

выше и вероятность получить доход, 
превосходящий прибыль от вклада. 
Даже если будут кратковременные 
просадки портфеля, в перспективе от 
года до трех лет, как правило, любые 
падения отыгрываются. Например, 
портфель ПИФ «Окно возможно-
стей» УК «Промсвязь» за прошлый 
год, начиная с 1 января 2023 года, 
показал рост 83%, -  отметил в эфи-
ре Радио «Комсомольская правда» 
Дмитрий Корякин. 

- Законодатель разделил инвесто-
ров на квалифицированных и неква-
лифицированных. Для инвестиции 
в более рисковые продукты клиенту 

нужно будет пройти определенное 
тестирование, - объяснила Юлия Ко-
ноплева. - Эта консультация поможет 
сделать верный выбор.

Как рассказал Дмитрий Корякин, 
в последнее время большим спросом 
у клиентов ПСБ стали пользоваться 
ПИФы: «Оборонный», сформиро-
ванный из ценных бумаг предпри-
ятий, которые работают с гособо-
ронзаказом, «Финансовая подушка», 
который чаще выбирают люди стар-
шего поколения, а также «Недра Рос-
сии» - из бумаг компаний добываю-
щей отрасли - нефть, газ и пр., «Курс 
на Восток», «Окно возможностей» 
и т.д.

- На текущий момент в ПСБ 12  
ПИФов с разным потенциальным 
доходом. Существует два вида инве-
стирования: пассивное и активное. 
Клиент может доверить управление 
своими средствами менеджерам 
управляющей компании, а может и 
лично управлять своим брокерским 
счетом. Кстати, средства, размещен-
ные на индивидуальном инвестици-
онном счете и на ПИФах, позволяют 
клиенту, помимо дохода от самих ин-
вестиций, получать ежегодный нало-
говый вычет. Так что выгода тут двой-
ная, - отметил Дмитрий Корякин.

- Для своих клиентов ПСБ запустил 
так называемые «комбо-вклады». Как 
это работает? Допустим, у клиента 
есть определенные средства, он об-
ращается в банк, чтобы разместить 

их на классический депозит под по-
вышенную ставку, и параллельно 
может вложить небольшую сумму в 
инвестиции. Для входа в инвестиции 
достаточно суммы от 10 рублей. Не-
опытный инвестор может начать с 
такого минимального старта, чтобы 
понаблюдать за динамикой доход-
ности инвестиционного портфеля, 
- разъяснил Дмитрий Корякин. 

Основным регулятором финансо-
вой деятельности в стране является 
Центробанк. А брокерская деятель-
ность управляющих компаний ли-
цензируется. Проверить это можно  
на сайте главного регулятора.

- Не стоит доверять компаниям-
однодневкам. При выборе банка сто-
ит обращать внимание на рейтинги, 
на его степень надежности, на объем 
клиентов, с которыми он уже рабо-
тает, и какой объем средств у него 
под управлением, - советует Дмитрий 
Корякин.

Как зарабатывать  
и во что инвестироватьОб  инвестиционных возможно-

стях на Ставрополье в эфире Радио 
«Комсомольская правда» в програм-
ме «Деловая пятница» рассказали  
заместитель управляющего по раз-
витию розничного бизнеса Став-
ропольского филиала банка ПСБ 
Дмитрий Корякин и кандидат эко-
номических наук, доцент кафедры 
«Финансы и кредит» СКФУ Юлия 
Коноплева.
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Инвестиции-2024:
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Суровый приговор, озвучен-
ный в конце прошлого года в Ро-
стовской области, ошеломил 
аграриев юга России. Потра-
вив мышей на полях (обыч-
ная, казалось бы, процедура в 
сельском хозяйстве), аг-
роном Роман Корольчук 
неожиданно получил 1,5 года 
колонии-поселе ния. Сначала 
следствие, а затем и суд по-
считали, что неправильно 
проведенные им работы ста-
ли причиной гибели 48 зайцев-
русаков.

И теперь его коллеги-
хлеборобы пытаются разре-
шить дилемму: как бороться 
с нашествием мышей, чтобы 
при этом и урожай сохра-
нить, и свободы не лишиться?

«БРАТВА РЖАТЬ БУДЕТ!»
- До сих пор в шоке - я же весь 

этот уголовно-следственный 
мир до этого только по теле-
визору видел, а тут вживую 
все. - Агроном «Агрофирмы 
Новобатайской» Роман Ко-
рольчук заметно волнуется, 
пересказывая события, пред-
шествующие несправедливо-
му, на его взгляд, приговору. 
Хотя ничто не предвещало: 
не хулиган, не привлекался, 
трое детей, 20 лет в отрасли, 
грамоты и благодарности 
от начальства и области… 
И тут как обухом по голове. 
Конец декабря 2022-го, от-
пуск, сижу дома, чай пью - 
и вдруг звонок. Открываю: 
человек пять в форме, три 
машины и двое понятых: ты, 
мол, зайцев массово сгубил, 
будем проводить обыск. Я не 
пойму ничего: какие зайцы, 
какой обыск?.. Все переша-
рили, изъяли телефоны и объ-
яснили: искали подтвержде-
ние того, что я неправильно 
мышей травил… А в январе 
2023-го вызывает следова-
тель: «Зайцы погибли от яда, 
который вы применяли с на-
рушениями. Признаете свою 
вину?» - «Какую? Я все делал 
правильно - разрешенным 
препаратом и строго по ре-
гламенту...»

Агроном прерывается и в де-
талях описывает этот самый 
регламент. Обнаружив в кон-
це 2022 года на полях озимой 
пшеницы сотни мышиных 
нор, сотрудники хозяйства до-
ложили об этом руководству. 
Дождались приказа о работе 
с вредителями, закупили пре-
парат «Изоцин» на основе ядо-
витого вещества бродифакум, 
протравили им зерно и при-
ступили к спасению урожая.

Но не сразу.
Времена, когда отраву на-

право и налево сыпали ло-
патами с трактора, давно 
прошли - сегодня это строго-

настрого запрещено. Поэтому 
действовали по единственной 
разрешенной законом схеме: 
проинструктировали около 
30 сотрудников, каждому вы-
дали по ведерку с протравлен-
ным зерном, а также по длин-
ной ложечке. И в начале 
ноября, выстроившись в ше-
ренгу, дружно пошли по полю. 
Все по инструкции: увидел 
норку - засыпал в нее ложечку 
зерна-приманки, протолкнул 
внутрь, обязательно закрыл 
землей и притоптал норку но-
гой. Чтобы отрава ни в коем 
случае не оказалась на поверх-
ности - ее могут поесть другие 
звери и птицы.

Мало того: вслед за «анти-
мышиным отрядом» шли не-
сколько звеньевых, которые 
контролировали процесс, а за 
ними дополнительно прошел 
сам Корольчук. Еще через не-
делю работу проверила спе-
циально созданная комиссия. 
Акт осмотра - и снова никаких 
претензий: норки притопта-
ны, препарата наверху нет. 
Тройной самоконтроль.

- То же самое я следователю 
на его «признаете» и расска-
зал, - вздыхает Роман. - А он 
снимает трубку: «Конвой 
на выезд». И меня в наручни-
ках - в СИЗО, как матерого 
уголовника...

Он слегка улыбается, рас-
сказывая о первой в своей 
жизни камере, в нее он зашел, 
сильно волнуясь:

- Там один человек в воз-
расте сидел, спрашивает: кто 
такой? Я ж не знал, как надо 
отвечать и говорю: «Агроном 
Корольчук Роман Ивано-
вич...» Он прервал: «Мне все 
равно, как тебя звать, статья 
какая?» Рассказал и в чем кон-
кретно меня обвиняют. Тот 
долго не понимал, а потом 
сказал: «Меня сегодня в цен-
трал перевозят, расскажу там 
за беспредел, братва конкрет-
но ржать будет - за зайцев при-
сел!» А мне было совсем не до 
смеха…

«ВСЕ СО СЛОВ 
ОХОТНИКОВ»

Весь прошлый год Роман 
Корольчук ходил на допросы, 
пытаясь доказать, что он ни-
чего не нарушил, а 13 декабря 
выслушал приговор: «При-
знать виновным и назначить 
ему наказание в виде лишения 
свободы сроком на 1 год 6 ме-
сяцев с отбыванием наказания 
в колонии-поселении».

- Очень обидно, конечно, 
тем более что наши доводы 
и слушать никто не хотел, - 
продолжает хлебороб. - Трид-
цать сотрудников, которые 
проводили дератизацию (ме-
роприятия по борьбе с мы-
шами. - Ред.), в один голос 
твердили: все делали по ре-
гламенту, просыпи протрав-

ленного зерна не допуще-
но. Но сначала следователь 
не включил их показания 
в список доказательств, а за-
тем и суд заявил, что отно-
сится к ним критически, 
«поскольку все указанные 
лица являются сотрудниками 
сельскохозяйственного про-
изводственного кооператива 
и заинтересованы в исходе де-
ла». То есть им не поверили, 
а словам охотников, которые 
якобы и обнаружили зайцев 
на поле, поверили. Хотя, по-
хоже, кроме них, никто этих 
48 зай цев не видел.

- «Якобы»?
- С этими зай цами 

вообще удивитель-
ная история, - всту-
пает в разговор 
адвокат Родион Бор-
тников и пересказы-
вает хронологию 
«преступления»: по-
ля, которые обслу-
живает Корольчук, 
входят в охотугодья, 
и охотники уверяют, 
что именно на них 
примерно спустя ме-
сяц после обработ-
ки они в несколько 
приемов обнаружили 
46 мертвых зайцев-
русаков. После чего 
начинаются странно-
сти: со слов адвоката, 
председатель правле-
ния ростовского об-
щества охотников и 

рыболовов Андрей Жищенко 
вскоре встречается с главой 
«Новобатайской», которому 
предлагает возместить ущерб, 
нанесенный природе. Тот, 
не признавая вины, отказы-
вается это сделать. Параллель-
но с этим в местной прессе 
появляются фото 7 лежащих 
в ряд русаков (мол, собрали 
их с поля и сложили в одном 
месте для удобства фотофик-
сации). А в конце декабря 
2022-го в дело включаются 
сотрудники Следственного 
комитета, которые, блуждая 
по полю, находят еще два 
трупа зайцев. Позднее охот-
ники расскажут, где именно 
они нашли каждого из них, 
и следователь нанесет коорди-

наты на план-схему, которую 
мы сейчас и рассматриваем 
с адвокатом: на ней 9 отме-
ченных точек.

- Стоп! А остальные 39 где 
померли?

- А все! - разводит руками 
юрист. - Мы тоже на суде это 
неоднократно спрашивали, 
но, похоже, никаких дру-
гих фиксаций трупов зайцев 
на полях не было. То есть в де-
ле официально зарегистри-
ровано 9 зайцев, остальные 
существуют лишь в актах, 
составленных охотниками. 
В сухом остатке получаем, 

что доказательств наличия 
остальных 39 зайцев просто 
нет. Такое ощущение, что 
дотягивали до 48, потому что 
9 зайцев - не «массовая ги-
бель», а 48 - уже массовая с со-
ответствующей уголовной ста-
тьей. Не исключаю, что зайцев 
могли собрать со всей округи 
и привезти на поле, которое 
обрабатывает Корольчук.

- А экспертиза? Зайцы точно 
от этой отравы умерли?

- С экспертизой все сложно, 
коллегам рассказываю, не ве-
рят, что такое может быть.

И адвокат снова поднимает 
бумаги, переводя их с казен-
ного на русский. По его сло-
вам, в лаборатории однажды 
появляются туши нескольких 
зайцев с просьбой исследовать 
их на содержание изоцина. 
И следы препарата в них обна-
руживаются, о чем говорится 
в заключении.

- Но в какой концентрации? 
Она достаточна, чтобы убить 
зайца?

- Этот вопрос остался без 
ответа.

«СТАЛИ ОТПИРАТЬСЯ 
И ГЛУПОСТИ ПИСАТЬ»

Тот самый председатель 
правления ростовского обще-
ства охотников и рыболовов 
Андрей Жищенко в разговоре 
повторил уже известные ис-
ходные: после того, как охот-
ники сообщили ему о массо-
вой гибели зайцев, он выехал 
на место, пригласив при этом 
сотрудников Минприроды ре-
гиона, а затем действительно 
встречался с руководством 
агрофирмы.

- Мы пригласили телевиде-
ние, в интернете выложили, 
и СК по факту публикаций ав-
томатически возбудил дело, - 
говорит Жищенко. - Нам нет 
никого интереса заводить это 
дело, наш вопрос был один: 
ребят, вы отравили зайцев, ку-
пите новых, выпустите, и во-
прос закрыт. Тогда падеж был 
зарегистрирован в четырех 
охотхозяйствах, и другие сель-
хозпроизводители доброволь-
но заплатили штрафы, после 
чего все вопросы закрылись 
автоматически. А эта ситуа-
ция произошла из-за того, что 
в хозяйстве стали отпираться 
и глупости во все инстанции 
писать, что охотники приеха-
ли и накидали им зайцев - про-
сто смешно.

Как бы то ни было, про-
блема гибели животных из-
за применения сельхозхимии 
действительно не сходит с но-
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Александр Илюшечкин после этой истории решил 
уволиться. Агроном теперь - профессия опасная...
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Песня про 48 зайцев

Как латышский 
националист 
кошмарит успешный 
бизнес русского патриота

 Алексей ОВЧИННИКОВ,

   спецкор «КП»       
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востной повестки. И, как отме-
чают специалисты, во многих 
случаях виновата именно хи-
мия, а точнее - неправильное 
ее применение, когда в по-
гоне за высокими урожаями 
(и прибылью) иные сель-
хозпроизводители идут 
на нарушения, исполь-
зуя даже запрещенные 
препараты. Причиной 
гибели птиц на Ставро-
полье в прошлом году, на-
пример, стал фосфид цинка.

- Этот конкретный случай 
в Новобатайске комментиро-
вать не могу - не знаю всех об-
стоятельств, - говорит зоолог, 
кандидат биологических наук 
Александр Липкович. - Но у нас 
в Ростовской области, Красно-
дарском и Ставропольском кра-
ях, везде, где ведущей является 
зерновая отрасль, порой грубо 
нарушаются технологии. Не-
чистоплотные аграрии выкла-
дывают приманки, когда летят 
перелетные птицы, в итоге гиб-
нут тысячи гусей, лебедей, жу-
равлей. Более того, есть птицы, 
которые питаются не зерном, 
а теми же мышами, отравлен-
ными мышами, что тоже ведет 
к гибели филинов, курганников, 
сов. Понятно, что в эту цепочку 
включаются и зайцы.

«КАК Я ТЕПЕРЬ 
АГРОНОМОВ  
В ПОЛЯ ОТПРАВЛЮ?»

Категорически не согласив-
шись с приговором, Роман Ко-
рольчук подал апелляционную 
жалобу, в которой попросил 
передать дело на новое рассмо-
трение.

Хлеборобы же в это время 
размышляют о еще одном воз-
можном последствии сурового 
приговора: как теперь мышей 

травить, чтобы не повторить 
судьбу Романа Корольчука?

- Создан очень опасный пре-
цедент для всех сельхозпро-
изводителей, - сокрушается 
главный агроном хозяйства 
Александр Илюшечкин. - И как 
я теперь того же Романа буду от-
правлять на уничтожение мы-
шей? Да и у других агрономов 
желания этим заниматься после 
случившегося нет. В других хо-
зяйствах такая же ситуация. Как 
теперь быть, если даже разре-
шенный метод может привести 
за решетку?.. Парадокс: сверху 
постоянно требуют рекордных 
урожаев, а как мы их теперь да-
дим? Если не травить - не бу-
дет урожая с последующими 
убытками. А потом мыши рва-
нут в деревни и города с целым 
пучком опасных заболеваний, 
переносчиками которых они 
являются. Тупик…

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ
Нельзя 
так поступать 
с кормильцами!

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
председатель комитета 
по аграрной политике, 
природопользованию, 
земельным отношениям 
и делам казачества Зак-
собрания Ростовской об-
ласти:

- Такая проблема есть, 
ее никто не скрывает, все 
мы за то, чтобы сберечь и со-
хранить животный мир. Да, 
за экологией надо смотреть, 
и нарушители должны нести 
наказание, но именно этот 
случай, по-моему, рассмо-
трен достаточно предвзято. 
Все аграрии в шоке, у всех 
растениеводов встревожен-
ность: как теперь работать, 
чтобы свободы не лишиться? 
Я неоднократно бывал в этом 
хозяйстве, там высочайшая 
культура земледелия, это 
образец разнопрофильного 
и успешного предприятия, 
и у меня нет оснований счи-
тать, что они нарушили ре-
гламент при протравке мы-
шей. Поэтому считаю, что 
необходимо пересмотреть 
дело и как следует во всем 
разобраться. Нельзя так по-
ступать с кормильцами!
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Агроном Роман Корольчук: 
«Все делали по инструкции, 
как велит закон. А меня - 

в СИЗО, как матерого 
уголовника...»

P.S. Пока готовился этот материал, стало известно, что глав-
ный агроном «Агрофирмы Новобатайской» Александр 

Илюшечкин и его подчиненный Роман Корольчук решили уволиться. 
На объявления хозяйства о срочном наборе на освободившиеся ва-
кансии за пару недель так никто и не откликнулся: агроном теперь 
не только дефицитная, но еще и опасная профессия...

Евгений ОРЛОВ

В стране - рекордный 
кадровый голод. 
Как утолять будем?

Хорошо нынче быть безработ-
ным!

Ну, если верить официальной 
статистике.

Работодатели за тебя бьются, 
а ты ходишь меж ними барином 
и выбираешь: в эту компанию 
я не пойду, вон то предложение 
отклоню, а вот сюда, пожалуй, 

схожу на собеседование, если 
согласятся еще денег добавить. 
А все потому, что в стране растет 
производство, кадры в дефиците. 
Безработица  - на историческом 
минимуме, всего 2,9%. Правила 
нынче диктует соискатель.

И вот очередное тому под-
тверждение: на каждого безра-
ботного в стране приходится 
четыре вакансии - историче-
ский рекорд!

- При этом существующий 
в стране кадровый голод явля-
ется не только количественным, 

но и качественным,  - констати-
рует президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

То есть России не  просто 
не хватает рабочих рук. «Экономи-
ка, в особенности промышленный 
сектор, остро нуждается прежде 
всего в квалифицированных спе-
циалистах», - говорит Трубникова.

И что же делать? Эксперты уве-
рены: простым повышением окла-
дов проблему не решить.

- Единственным решением 
остается увеличение произво-
дительности труда,  - считает 
Елена Трубникова.  - А повысить 
квалификацию многочисленной 
рабочей силы, занятой низкок-
валифицированным трудом, в бу-
дущем возможно через развитие 
системы профессиональной пере-
подготовки.

ЧИСЛО ВАКАНСИЙ 
НА ОДНОГО 
СОИСКАТЕЛЯ В РОССИИ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По информации FinExpertiza. 
Приведены данные 
на IV квартал каждого года.

• 2019 г. 
• 2020 г.
• 2021 г. 
• 2022 г. 
• 2023 г. 

2
0,5
2,1
2,5
3,9

Регион  Число вакансий на одного соискателя
• Тульская область 
• Ленинградская область 
• Нижегородская область 
• Ямало-Ненецкий авт. округ 
• Амурская область 
• Татарстан 
• Хабаровский край 
• Калужская область 
• Еврейская авт. область 
• Псковская область 

20,6
13,6
12,7
11,3
10,9
9,9
8,8
8,7
8,5
8,1 Д
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КОНКРЕТНО
Топ-10 регионов с самым 
серьезным дефицитом кадров

По данным 
FinExpertiza.

Потому что на восемь вакансий, 
по статистике, двое ребят

 ■ СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Взрослым, часто кажется, что с под-
растающим поколением сложно нахо-
дить общий язык. Однако это исследова-
ние подтверждает: пропасть не такая 
уж и большая и дети нам доверяют.

ЧТО ДУМАЮТ О СТАРШИХ
Опрос провели исследователь-

ские компании ЦСП «Платформа» и 
«ОнИн».

- Впечатление про разрыв поколе-
ний скорее преувеличено. Да, разни-
цу между ними и нами дети ощуща-
ют, но при этом большинство готовы 
сглаживать углы и договариваться, - 
отметил генеральный директор ЦСП 
«Платформа» Алексей Фирсов, пред-
ставляя результаты исследования на 
пресс-конференции в ТАСС. - Однако 
чем взрослее дети, тем им сложнее ком-
муницировать со взрослыми.

Что же молодой поросли в нас не 
нравится? То, что мы консервативны, 
следуем правилам и сложно подстраи-
ваемся под новые реалии. Но в нашем 
консерватизме юношество видит и 
плюсы - зато мы ценим традиции, се-
мью, стабильность, практичны и хотим 
быть полезными.

Еще бальзам на душу - именно близ-
кое окружение и в первую очередь ро-
дителей 70% детей назвали своим жиз-
ненным ориентиром, примером для 
подражания. И уже потом упоминались 
друзья и знакомые, блогеры, известные 
артисты и спортсмены и т. п.

12 - 16-летних социологи называют 
поколением комфорта. Мол, им не 
нужно было выживать и терпеть ли-
шения. Это и по опросу чувствуется.

- Чего тебе не хватает в жизни? Да 
все есть, говорят. Ребята ощущают вну-
треннее спокойствие, у них невысокая 

способность к сверхусилию, - отметил 
Алексей Фирсов. 

К окружающему миру отношение на-
стороженное. Каждый второй считает, 
что мир жесток и несправедлив. Ребят, 
которые, наоборот, видят вокруг много 
доброты и справедливости, чуть меньше 
(42%). При этом у большинства (77%) 
участников опроса настрой боевой: ес-
ли ты трудолюбив и талантлив, можешь 
добиться успеха. Заранее складывают 
лапки - «От тебя мало что зависит» - 
всего 18%.

Каким вы видите будущее через 10 
лет? Мировой тренд - рост пессимиз-
ма - среди наших подростков разделяет 
лишь треть (30%). Эти ребята верят, что 
опасностей и сложностей будет больше 
(вплоть до ядерной зимы), мир неспра-
ведлив, а люди - эгоисты. 

Зато оптимистов вдвое больше! Они 
считают, что мир станет лучше, чем 
сейчас. Потому что ученые придумают 
лекарства от неизлечимых болезней, 
отношение к экологии у людей ста-
нет более осознанным. А прогресс в 
области искусственного интеллекта, 
робототехники, инженерии приведет 
к новым открытиям и возможностям. 

Подростки - группа очень быстро ме-
няющаяся, уточнил эксперт. И даже 12- 
и 16-летние между собой отличаются. 
Первые больше ориентированы на за-
боту о здоровье, прислушиваются к ро-

дителям, спокойнее относятся к день-
гам. Вторые стремятся к независимости 
и ориентированы на сверстников.

Заработать много - одна из главных 
жизненных целей подростков, показал 
опрос. Однако деньги для них - инстру-
мент для достижения «всего остально-
го» - в первую очередь материальной 
свободы и самореализации. Таких, для 
кого достаток - самоцель («деньги ре-
шают все, без них нет счастья»), при-
мерно треть.

Среди жизненных целей были «сме-
нить город» и «сменить страну». Каж-
дый пятый, преимущественно из малых 
городов, мечтает уехать в более про-
двинутое место. Думает об эмиграции 
всего 9%. Еще 5 - 6 лет назад такие на-
строения высказывали более 30% ребят. 

Руководитель дирек-
ции стратегии, аналити-
ки и исследований АНО 
«Национальные прио-
ритеты» Юлия Грязнова 
считает, что важно глубже 
исследовать язык детей и 
то, как они нас понимают, 
даже на уровне нейронных 
связей. Взять те же опросы. 
На ответы влияет формули-
ровка вопроса, кто рядом 
присутствует. А еще неред-
ко бывает разрыв между 
тем, о чем хотели бы пого-

ворить дети, и тем, о чем их 
спрашивают взрослые. Да 
и восприятие у нас разное. 
Совсем простой пример  - 
взрослым сложно освоить 
программное обеспечение, 
а детям прочесть толстую 
книжку.

- Это сложное иссле-
дование, но мы бы лучше 
поняли, как строить ком-
муникацию,  - говорит экс-
перт.  - Мы тоже проводим 
исследования. И вот когда 
спрашиваем, что их волнует 

сейчас, почти не упоминают 
СВО, военные конфликты. 
При этом охотно говорят 
про экологию, которая для 
них равно добру. Моя гипо-
теза  - дети избегают того, 
чего не хотят видеть в своей 
жизни. Но ведь придется, 
и нам нужно подумать, как 
подготовить детей к приня-
тию реальности. Пока мы 
видим мечты и ожидания, 
стремление к комфорту. 
Однако взрослая жизнь не 
будет такой прекрасной.

Не хотят замечать то, что не нравитсяНе хотят замечать то, что не нравится
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ
Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела науки, 
образования и медицины:

Исследование 
показало: выросли 
у нас обычные дети

Как бы ни бушевали кликуши 
«Хлебнете вы с этими поколени-
ями ЕГЭ, которые старших ни 
во что не ставят», в подростках 
прорастает то, что мы заложили. 
Да, мы рожали их в относительно 
комфортные и сытые времена. У 
них с детства было то, о чем мы в 
их годы и не думали. Им не при-
ходилось годами мечтать о Барби 
или месяцами вожделеть джинсы 
определенной марки. Поэтому 
заботиться об экологии, быть во-
лонтером - для них обычное дело.

Небитое поколение доверяет 
родителям и даже готово брать 
нас за жизненный ориентир. Мне, 
как матери подростка, такое очень 
лестно. Я, признаться, и не мечта-
ла, понимая, что жить нынешние 
15-летки будут совсем в другом 
мире, который нам, взрослым, 
сейчас даже сложно вообразить.

Но если отринуть частности, а 
посмотреть на общее между нами? 
Во все времена подростки были 
романтичными, больше думаю-
щими об общем благе, мечтающи-
ми о головокружительной карьере 
(а не сводить концы с концами на 
скучной работе). То есть между 
нами больше общего, чем кажется 
на первый взгляд. И если держать 
это в голове, глядишь, и поймем 
больше друг о друге.
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аПодростков расспросили 
об их жизненных ценностях и целях:

Озадачены экологией, 
любят деньги, верят 
в добро и папу с мамой
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КАК ВИДЯТСЯ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ 
С РОДИТЕЛЯМИ
Между нами есть некоторая
 разница, но мы стремимся 
идти навстречу друг другу

Есть 
значительная 
разница, 
нам сложно 
понять 
друг друга
Разница 
незаметна, 
мы легко
 понимаем 
друг другаДругое

%

59 32
62
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ПАРНИ ЧАЩЕ…
• ценят здоровье 
и хорошую физическую форму
• ориентированы 
на спортсменов, героев 
компьютерных игр, 
исторических деятелей
• хотят открыть свой бизнес
• менее склонны к компромиссу

ДЕВУШКИ ЧАЩЕ…
• нацелены на всестороннюю

 реализацию (заработок, 
образование, семья, саморазвитие)

• ориентированы на медийных 
личностей, героев книг, кино, сериалов

думают о переезде в другой город
• верят в существование 

мистических сил

%            Окружение
• родители 53
• родственники  30
и преподаватели  
• друзья и знакомые 24 
Селебрити
• блогеры, актеры,  31
музыканты 
• спортсмены  21
• политики  6 
Виртуальные герои
• Герои кино, книг,  39
исторические деятели, 
персонажи игр  
• Ни на кого  8
не ориентируюсь 

КТО ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ, 
ОРИЕНТИР
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• Заработать много денег, обрести 
материальную свободу - 62%
• Получить очень хорошее образование, 
освоить перспективную профессию - 54%
• Создать семью - 35%
• Открыть свой бизнес - 35%
• Быть по-настоящему независимым в своих 
мыслях и поступках - 28%
• Сменить город - 23%
• Быть общественно активным, помогать 
людям (волонтер, экозащитник) - 22%
• Реализоваться в творчестве - 21%
• Стать известным, популярным - 20%
• Быть лидером, влиять на других - 18%
• Вести обычную спокойную жизнь - 15%
• Проявить делом патриотизм, 
любовь к Родине - 10%
• Сменить страну - 9%
• Нет целей - 2%
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3

ЖИЗНЕННЫЕ ЦЕЛИ
(можно было назвать несколько)

ОТНОШЕНИЕ 
К ДЕНЬГАМ
Это важное, 
но не главное 
в жизни

Деньги решают 
все, без них 
нет счастья 

Не определился

%

61 36
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65% Интеллектуальные 
               (юмор, ум, позитивное мышление)
60% Моральные (доброта, верность близким)
53% Волевые (сильный характер, 
               стремление к развитию, энергичность)
34% Социальные (коммуникабельность, 
               умение быть в тренде)
29% Внешние (физическая форма, здоровье)

КАКИЕ 
КАЧЕСТВА 
ОНИ ЦЕНЯТ 
В ЛЮДЯХ

(можно было выбрать 
несколько вариантов)

Педсовет
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Ольга РОДИНА

Елисей Певцов учится в 10-м классе 
и не хочет быть актером.

Уже несколько лет актриса Ольга Дроздова, жена 
актера и депутата Госдумы Дмитрия Певцова, не 
появляется на публике. Она ушла из «Современника», 
перестала сниматься, сосредоточившись на препо-
давательской работе. Однажды она объяснила свое за-
творничество потерей сразу трех близких.

Но на днях актриса сделала исключение, придя на светскую 
премьеру фильма Александры Франк «Он + она» (романти-
ческая комедия, в прокате с 29 февраля, 16+). Да не одна, а с 
кавалером! В статном голубоглазом юноше присутствующие не 
сразу опознали Елисея, сына Дроздовой и Певцова. 16-летний 
парень держался непринужденно и нисколько не смущался камер.

- С профессией пока непонятно, но пойду не в творческую стезю 
точно, - признался Елисей «КП». - Меня при-
влекают автомобили, устройство машин, 
двигатели… Родители дают мне свободу 
выбора. Так что приучаюсь быть более 
самостоятельным.

Глава семейства в силу занятости 
не смог составить компанию жене 
и сыну. Елисей сообщил, что его 
отец «строгий, но справедливый» и 
главное, чему научил сына, это «быть 
хорошим человеком по жизни», как бы 
это ни было нелегко.

 ■ ЗДОРОВЬЯ!

Ирина ВИКТОРОВА

76-летнего 
продюсера 
группы «На-На» 
госпитализировали 
«в затуманенном 
состоянии».

Вчера 76-летний Бари 
Алибасов был госпитализи-
рован в столичную больницу 
в состоянии средней тяжести. 
Предварительный диагноз - ин-
сульт. Сын продюсера Бари 
Алибасов-младший, прожи-
вающий с некоторых пор в 
Калининграде, узнал о случив-
шемся от журналистов. Вероятно, 
все случилось так внезапно, что 
Елене - жене Алибасова, позво-
нить было просто некогда.

Спустя время Бари Бариевич 
в разговоре с «КП» подтвердил:

- Да, отец госпитализирован, он 
в сознании. Инсульт пока не под-

твержден, идут обследо-
вания. Вылетаю в Москву.

Напомним, в прошлом 
году продюсер женился 
на своей сиделке, мед-
сестре Елене Калининой, 
которая моложе Алиба-
сова на четверть века. 
Елена постоянно рядом 
с Бари Каримовичем. 
Чаще всего именно она 
берет трубку, когда кто-
то звонит мужу.

Конечно, возраст дает 
о себе знать.

- У папы проблема с 
кровообращением, он 
плохо ходит,  - расска-

зывал Бари-младший. - Кровь не 
доходит до пальцев ног и до участ-
ков мозга, которые отвечают за 
оперативную память.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

В середине номера из-за кулисы по-
явился Николай Басков… в точно 

таком же пиджаке. Старин-
ные сценические партнеры 
допели песню дуэтом - ли-
рическую композицию о 

любви они превратили в па-
родийный шансон, чем вызвали 

шквал аплодисментов.
Тем временем Австралия своеобраз-

но поздравила и Филиппа, и Николая 
с 23 Февраля - тамошнее МВД внес-
ло обоих артистов в свежие санкци-
онные списки за поддержку России в 
конфликте с Украиной. Кроме них, в 
перечень также попали Олег Газманов, 

президент мотоклуба «Ночные волки» 
Александр Залдастанов, а также руко-
водители российских медиакомпаний - 
Олег Добродеев (ВГТРК), Алексей Пи-
манов (медиахолдинг «Красная звезда») 
и Тина Канделаки (ТНТ).

В отличие от Киркорова, который 
впервые попал под антироссийские 
санкции, Баскову не привыкать. Так, 
Канада его «отменила» еще год назад - 
тогда Николай воспринял это как на-
граду и был приятно удивлен, что его 
знают в далекой североамериканской 
стране.

Так что выступить, скажем, в Сиднее 
у Филиппа с Николаем не получится. 
Хотя вряд ли они переживают по этому 
поводу.

Антонина ВЕТКИНА.

ТН
Т

- Такая 
у похабников 

доля!

 ■ ЗАВЯЛИ ПОМИДОРЫ

Ирина СУХАНОВА

Роман 61-летнего 
ловеласа с Эльсиной 
Хайровой был 
красивым, но коротким.

Большинству россиян ее имя 
ни о чем не говорит, а вот в Ве-
ликобритании 36-летнюю Эль-
сину Хайрову знает каждый 
светский сплетник. Уроженка 
Казани, дочь экс-депутата Гос-
думы Рината Хайрова много 
лет живет в Лондоне, куда при-
ехала учиться после школы. Про-
бовала сделать карьеру модели, 
была замужем на миллионером, 
алмазным магнатом Дмитри-
ем Цветковым, родила двоих 
детей, шумно разводилась и от-
судила у экс-супруга значитель-
ную часть состояния. Ее имя и 

так мелькало в таблоидах, а уж 
после ее знакомства с Томом 
Крузом, о чем стало известно 
в ноябре 2023-го...

Переживший два развода хо-
лостяк (он был женат сначала 
на Николь Кидман, а затем на 
Кэти Холмс) с некоторых пор 
живет в Лондоне. Встретились на 
званом балу, так и завертелось. 
Для новой возлюбленной Том од-
нажды арендовал целый этаж в 
лондонском ресторане известно-
го ресторатора Аркадия Нови-
кова Novikov, а она приглашала 
его в свой роскошный пентхауз в 
элитном районе Найтсбридж. По 
счастливому совпадению кварти-
ра Круза находится... в том же 
доме! Влюбленные катались на 
вертолете над Лондоном, танце-
вали до утра у всех на виду, вме-
сте посещали благотворитель-

ный гала-ужин с 
участием принца 
Уильяма.

И вдруг сказ-
ка закончилась: 
местная пресса 
сообщает о раз-
рыве отношений 
Круза и Хайровой. 
Говорят, они дого-
ворились остать-
ся друзьями  - на 
случай, если при-
дется пересечься. 

Все-таки сосе-
ди.
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Эльсина Тому в дочки годится. 
Может, в этом-то все и дело?

Киркорова «отменили» в Австралии
Светская хроника

Том Круз расстался 
с россиянкой
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 ■ ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

Ольга Дроздова показала  
сына-красавца

Лицом Елисей вышел в папу и маму, 
но жизненный путь наметил свой 

собственный.

- Намучился 
без съемок я, 

Коля...

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

Елена рядом с мужем круглосуточно.

Сын Бари Алибасова:

Отец в больнице, есть подозрение на инсульт

Ц
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Прогноз погоды на завтра, 28 февраля

Ставрополь -1 ... -3 +4 ... +6
Пятигорск   -2 ... -4 +1 ... +3
Владикавказ -2 ... -4 +2 ... +4
Нальчик -2 ... -4 +2 ... +4

В Ставрополе:

Давление - 730 мм рт. ст.

Ветер восточный 
          10 - 15 м/с

Восход солнца - 06.53

Заход солнца - 17.57

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Объявление:
«Продам лунный грунт. 

Пред оплата. Самовывоз».
�  �  �

- Я идиот, искал сегод-
ня два часа мобильный, 
подсвечивая себе фо-
нариком на телефоне.

- И где он был?
�  �  �

Помогая учиться своим 
детям, я получил еще од-
но высшее, одно неполное 
высшее и еще три средних 
школьных образования.

�  �  �
Каждый год 8 Марта 

я делаю жене один и 
тот же, но очень долго-
жданный подарок.

Выношу елку.
�  �  �

- Доктор, каждый раз, 
когда я ем торт на день 
рождения, у меня изжога 
и все горит внутри, что 
делать?

- Следующий раз просто 
убирайте свечи с торта.

�  �  �
В доме, где все квар-

тиры куплены в ипоте-
ку, на помойке с голоду 
сдохли крысы.

�  �  �
- Мои двери всегда от-

крыты для вас! Выходите!
�  �  �

- Любимый, можно я 
возьму у тебя 55 тысяч 
рублей?

- Можно. Только не 
трать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Конкурент трудолюбию. 7. 
Доставка тягачом. 8. Пре-
зенты от волхвов. 9. День-
ги в кассе. 10. Чем вкус 
ощущают? 13. Инструмент 
в снаряжении альпиниста. 
15. Кто из страдающих 
героев Иоганна Гете вдох-
новил на создание чуть 
ли не лучшей оперы из 
наследия Жюля Массне? 
18. Повелитель клерков. 
19. Полотно «Сошествие 
Ноя с горы ...» у Ивана 
Айвазовского. 20. Чем 
роза обороняется? 24. 
Рапирист из мстителей. 
25. Дыхательный аппарат, 
на глубине более 40 мет-
ров оказывающий нарко-
тическое воздействие. 
26. Что такое экспресс? 
27. Казачья единица по-
селения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое насекомое в китайских 
поваренных книгах появи-
лось 3000 лет назад? 2. 
Абориген Чукотки. 3. Кон-
сервная банка на колесах. 
4. От чего надо обязатель-
но избавиться разведчику 
из шпионского романа? 5. 
Чем ходит шахматист? 6. Во 
что играют герои комедии 
«Жандарм из Сен-Тропе»? 
11. Тасик по отношению 
к героине драмы «Родня». 
12. Муж и жена в единице 
радиоактивности. 14. Со-
сед Мексики. 16. Какой 
плод из тропиков активно 
восстанавливает клетки сли-
зистой желудка? 17. Ключ 
из спортивной борьбы. 18. 
Трафарет закройщика. 21. 
«Метод воспитания» ремнем 
и тумаками. 22. Общая. 23. 
«Зеленый еще отрок».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Лень. 7. Буксировка. 8. Дары. 9. Наличность. 10. 
Язык. 13. Ледоруб. 15. Вертер. 18. Шеф. 19. Арарат. 
20. Шип. 24. Зорро. 25. Акваланг. 26. Поезд. 27. 
Станица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муравей. 2. Эскимос. 
3. Драндулет. 4. Хвост. 5. Ладья. 6. Нарды. 11. Зять. 
12. Кюри. 14. Белиз. 16. Банан. 17. Захват. 18. 
Шаблон. 21. Побои. 22. Фраза. 23. Юнец.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Дарья 
БАРБАШИНА,  

27 лет,  
Самара:
- Являюсь 

финалисткой 
международного 
конкурса красоты 

«Мисс Офис» 
и обладательницей 
титула «Мисс Офис 

Самара 2023». 
Будни посвящаю 

логистике, работая 
в дорожно-

строительной 
фирме,  

а в свободное 
время занимаюсь 

флористикой 
и рукоделием.

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Высокие перчатки - 
забытый прием,  
который может  

по-настоящему выручить 
и превратить образ  

в вечерний.  
Черные из тюля - 

идеальный  
и универсальный  

выбор под множество 
нарядов.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Звоните нам!
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